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« ЛЮБОВНОЕ ЗЕЛЬЕ» 
АЛЕКСАНДРА 
ЛУКАШЕНКО

Что же, дорогие граждане, майдан живот-
ворящий делает! На Украине, как все мы знаем, 
— ничего хорошего. Зато с политическим имид-
жем «последнего диктатора европы» алексан-
дра Григорьевича лукашенко он творит самые 
настоящие чудеса. Набрав свыше 83% голосов, 
лукашенко одержал уже пятую в своей карьере 
победу на выборах президента Белоруссии 
— вы представляете, как бы воспринималась 
такая новость, если бы на Украине не случилось 
«триумфа демократии» в виде майдана?

Правильно, как очередное доказательство 
того, что «диктатор лукашенко» в очередной раз 
поставил ногу на горло оппозиции, включил на 
всю катушку административный ресурс и выдал 
на-гора заранее запрограммированный резуль-
тат. Но на Украине случилось то, что случилось. 
И это кардинальным образом преобразило 
образ ничуть не поменявшего своих повадок 
и привычек александра Григорьевича. 

Теперь лукашенко — это не карикатурный 
злодей из прошлого, чудом сохранившийся на 

задворках европы. Теперь лукашенко — это 
умудренный опытом политик, который смотрит 
дальше и видит больше, чем другие. Теперь 
лукашенко — это гарант всего и для всех — 
даже если эти интересы и чаяния этих «всех» 
различаются самым причудливым образом. 

Начну с россии — страны, которой незадол-
го до дня голосования александр Григорьевич 
прилюдно отказал в праве завести в Белоруссии 
авиабазу. как понимать такой поступок — как 
шаг Батьки прочь от москвы и Путина? С моей 
точки зрения, никоим образом. автор извест-
ного высказывания «Белорусы — это русские со 
знаком качества» не собирается делать ручкой 
матушке-россии в столь чувствительной для 
нее сейчас оборонной сфере.

Что лукашенко собирается сделать, так 
это выторговать у «русских без знака качества» 
максимально выгодную цену за свое бодрое 
заявление: «российской авиабазе в Белорус-
сии быть!» 

Читайте 2-ю стр.

С начала ареста высокопоставленных 
чиновников Коми прошел почти месяц. На-
чались первые перестановки. Свято место 
пусто не бывает. Так, приступил к работе 
врио главы республики Сергей Гапликов. 
В Госсовете определились с новым спике-
ром. Страсти вроде бы поутихли.

Но тишина и спокойствие — лишь видимое 
явление в регионе. Дело Гайзера по-прежнему 
является темой номер один в коми. 

мы поговорили с человеком, которого в Сык-
тывкаре называли своим в команде Гайзера. И раз-
ыскали того, кто вынужден был покинуть пределы 
россии из-за тех, кто сегодня оказался за решеткой. 
У каждого из этих людей — своя правда. Она разная. 
Но в любом случае воспоминания этих людей про-
ливают свет на ситуацию в республике. 

как расходовались бюджетные деньги, почему 
в коми «умер» хоккей, что мэр Сыктывкара не про-
щал подчиненным, как Гайзер получил кресло главы 
республики, почему муж лолиты покинул россию, 
какие условия выставлял экс-прокурор рк пред-
ставителям власти, почему кресла арестованных 
сегодня занимают случайные люди, кто сажал мэров 
коми за решетку, почему команда арестованного 
губернатора не покушалась на нефтяные вышки — в 
материале «мк». 

Читайте 5-ю стр.

ПАРКОН ПОДКРАЛСЯ 
НЕЗАМЕТНО

Щупальца платных парковок 
дотянулись до районов за Тре-
тьим транспортным кольцом. С 
10 октября под знаком рубля ока-
зались стоянки на 95 улицах в Са-
веловском, Алексеевском, Хоро-
шевском и еще 20 районах. И был 
по этому поводу народный плач, 
но… невеликий: широко разре-
кламированный митинг против 
расширения платных парковок 

собрал в минувшую субботу ни-
как не больше 1000 человек. По-
чему так произошло? В первый 
будний день работы парковок 
корреспондент «МК» прошелся 
по попавшим под оплату улицам 
и с удивлением обнаружил, что 
на столичных окраинах и не по-
дозревают о пришедшем к ним 
«благе цивилизации».

Читайте 5-ю стр.

О введении платных стоянок за Третьим 
транспортным кольцом горожане узнали  

от корреспондента «МК»

ВИДЕО  
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Как Батька сумел очаровать и Запад, и Россию,  
и даже белорусский народ 

Громкий теракт был предотвращен 
в воскресенье в Москве. Силами со-
трудников ФСБ удалось обезвредить 
банду террористов, готовивших атаку 
на одном из объектов общественного 
транспорта. Силовикам удалось найти 
нелегальную штаб-квартиру, изъять 
там бомбу и задержать 12 человек, 

прямо или косвенно имеющих отно-
шение к «Исламскому государству» 
(организация запрещена на террито-
рии России).

Официально все выглядит красиво 
и правдоподобно. Однако небольшое 
расследование, которое предпри-
няли журналисты «МК», заставило 

задуматься: кем же были задержанные 
террористы? Религиозными фанати-
ками, обученными в лагерях смерти? 
Или законспирированными агентами 
неких спецслужб? А может, и теми, и 
другими?

Читайте 3-ю стр.

БЬЮТ ЧАСЫ 
ДЛЯ ГАЙЗЕРА

«В республике  
не найдется  

и двух-трех человек, 
готовых подарить дорогие 

часы экс-губернатору»

ЖИЛЬЦЫ ДОМА, ГДЕ 
ПЛАНИРОВАЛИ ТЕРАКТ, СДАЛИ 
ЖУРНАЛИСТА «МК» В ПОЛИЦИЮ

Репортер «МК» Георгий Гвилава был задержан сегодня сотрудни-
ками ОМВД по Пресненскому району во время подготовки материала 
о предотвращении теракта. Журналиста «сдали» правоохранительным 
органам бдительные жильцы. Вот что рассказал наш корреспондент.

— Приехав на редакционное задание по адресу Стрельбищенский переулок, 
5/3, где вчера происходило задержание предполагаемых террористов, я начал 
обход жильцов дома. Целью обхода был поиск свидетелей, владеющих инфор-
мацией, которая могла бы пролить свет на личности преступников и детали их 
задержания. 

Находясь на лестничной клетке и фотографируя место происшествия, я 
услышал, как дверь лифта открылась. Из него вышли двое сотрудников полиции. 
Они попросили меня показать документы и поинтересовались, что я тут делаю. 
как оказалось, кто-то из жильцов сообщил в полицию о «подозрительном муж-
чине в голубой куртке, находящемся рядом с опечатанной квартирой», — то есть 
обо мне.

Проверив мое удостоверение, сотрудники полиции предложили мне про-
ехать в отделение и написать объяснительную, поскольку вызов прошел через 
центральную службу 112, и о нем необходимо было отчитаться. Поездка в отдел 
заняла около часа. 

ТЕРРОРИСТОВ  
С МОЛОЧНОЙ КУХНИ 
ГОТОВИЛИ СПЕЦСЛУЖБЫ?
Хозяйка квартиры, где жили 
организаторы диверсии, утверждает, 
что сдала ее полковнику ГРУ

Компоненты для бомбы хранили  
даже в стиральной машине.

Дом, где жили террористы, украшает 
депрессивное граффити.кИ
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ВРАЧИ ОБЪЯВЛЯЮТ 
ВОЗДУШНУЮ ТРЕВОГУ

В связи со странными инструкциями   
по спасению в полете

«Когда вы летите «Аэрофлотом», ваше здоро-
вье где-то далеко на земле», — такую скандальную 
формулу вывел сотрудник Первого московского 
государственного медицинского университета, 
доцент Антон Родионов. Его пост на страничке в 
соцсети вчера взбудоражил общественность. Ведь 
еще свеж в памяти случай, когда именно из-за не-
расторопности врачей умер сразу после призем-
ления в «Шереметьево» 24-летний Артем Чечиков. 
Это произошло больше года назад, но, получается, 
ситуация с оказанием медпомощи в самолетах не 
изменилась? 

Читайте 5-ю стр.

УМИРАЯ, ПОМОЩНИК ДЕПУТАТА 
ОТРЕЗАЛ УБИЙЦЕ УХО

Помощника депутата Госду-
мы Раисы Кармазиной 36-лет-
него Ивана Рязанцева жестоко 
убил его приятель, с которым 
общественный деятель позна-
комился в Интернете. Убий-
ца нанес жертве 33 ножевых 
ранения.

Как стало известно «МК», 
тело Рязанцева в воскресенье 
около 21.00 в его квартире на 
2-й Владимирской улице об-
наружила жена, сотрудница 
салона красоты. Женщина 
(она, к слову, на 7-м месяце 
беременности) забеспокои-
лась, поскольку супруг с суб-
боты не отвечал на звонки. 
Москвичи, несмотря на то, что 
скованы узами брака, живут 
отдельно, поэтому супруга 
Ивана решила его проведать. 
Отворив дверь ключом, она 
обмерла от ужаса: в луже кро-
ви на полу лежал мертвый Ря-
занцев. Его лицо и тело было 
все исколото. Причем орудий 
убийства было несколько. Все 
жилище было в крови, стало 
понятно, что в ожесточенной 
драке Иван сопротивлялся до 
последнего.

Выяснилось, что 10 октября 
около 10.00 к Ивану пришел 
в гости его недавний знако-
мый. С этим парнем (ему лет 
25–27 лет, он уроженец Аб-
хазии) помощник депутата 
познакомился по Интернету 

пару недель назад. Спустя час 
новый приятель спешно по-
кинул квартиру. После этого 
живым Ивана никто не видел. 
Убийца не скрывал лицо от 
подъездных видеокамер, а 
в квартире осталась куча от-
печатков его пальцев. Кстати, 
Иван предположительно он 
отрезал убийце ухо (в квар-
тире нашли частичку органа 
слуха). Преступник, скорее 
всего, попытается скрыться на 
родине: в съемной квартире 
его не оказалось.

Рассматриваются несколь-
ко версий убийства. По слу-
хам, Иван одолжил кому-то 
крупную сумму денег. Впро-
чем, злодеяние могло про-
изойти на почве внезапной 
ссоры.

Иван Рязанцев — по про-
фессии юрист. Ранее служил 
в банке Москвы.

Цитата в тему
— Это ужасная трагедия! 

Иван больше 10 лет работал 
у меня юристом по договору. 
Мы его привлекали время от 
времени, чтобы он как специ-
алист дал свою оценку нашей 
законотворческой деятель-
ности. Он грамотный юрист, 
мозги работали отлично. Иван 
женат, в декабре должен ро-
диться первенец, — пояснила 
«МК» депутат Кармазина.

КОСТЫЛИ НАЧНУТ СДАВАТЬ 
НАПРОКАТ

Организовать в больницах 
пункты проката костылей, 
колясок и другого реаби-
литационного оборудова-
ния предлагают столичные 
власти.

Как рассказала «МК» 
председатель комиссии по 
здравоохранению Людмила 
Стебенкова, в таком пункте 
при больнице пациент за 
определенную сумму мог 
бы взять на время лечения 
средства реабилитации, а 
затем вернуть их обратно.  В 
настоящее время, напомним, 
такое оборудование люди мо-
гут взять напрокат в центрах 
социального обслуживания 
населения. Для инвалидов 
эта услуга предоставляется 

бесплатно. Однако, по словам 
самих пользователей, это не 
всегда удобно, поскольку до 
центра нужно еще доехать.

— Намного удобнее, если 
костыли или коляску можно 
будет получить прямо в боль-
нице, — поясняет парламен-
тарий. — Например, человек 
с гипсом выходит из травма-
тологии, и ему нужны косты-
ли. При больнице он их тут же 
возьмет. И ему не придется 
их даже покупать.

Сейчас Департамент соц-
защиты сам закупает меди-
цинский инвентарь в центры 
соцобслуживания. Возможен 
также вариант реализации 
проекта за счет частных ин-
весторов. 

ПОДРОСТОК ПОГИБ НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ БАНИ
Неразделенная любовь, 

возможно, стала причиной 
смерти 15-летнего подростка 
в деревне Костино Рузского 
района Московской области. 
Константин (имя изменено), 
приехавший с отчимом из 
Ивановской области в гости 
к друзьям 10 дней назад, был 
найден мертвым в лесу.

Как сообщили «МК» в Глав-
ном следственном управле-
нии СК по Московской об-
ласти, тело мальчика было 
обнаружено его приемным 
родителем 11 октября в бе-
резовой роще. По словам 
отчима, накануне вечером 
Константин не пришел до-
мой ночевать, поэтому на-
званный отец отправился на 
поиски отпрыска, как только 
рассвело. С места обнаруже-
ния тела полицейские изъяли 

строительную веревку, кото-
рую парень, видимо, захватил 
с собой из вагончика, где они 
с отчимом жили. 

Убитый горем приемный 
отец рассказал, что приехал 
в Подмосковье по приглаше-
нию старинного друга. Тот 
попросил приятеля помочь 
построить ему баню, и муж-
чина решил прихватить с со-
бой пасынка, чтобы тот тоже 
принял участие в этом важном 
мужском деле. По признанию 
отчима, мать подростка в по-
следние дни стала подозре-
вать, что ее ребенок употре-
бляет спайс, и отчим взял его 
с собой, чтобы попристальнее 
понаблюдать за пацаном. К 
тому же на футбольной тре-
нировке Константин повре-
дил ногу, и ему было сложно 
ходить в школу. Кстати, перед 

подростком открывались хо-
рошие спортивные перспек-
тивы. Он всерьез занимался 
футболом и карате, и через 
два месяца ему предстояли 
соревнования в Сочи.

За те дни, что отец и пасы-
нок провели вместе, между 
ними, по признанию отчима, 
установились еще более до-
верительные отношения. 
Мужчина удостоверился, 
что подросток не балуется 
запрещенными препарата-
ми. Кроме того, Константин 
рассказал ему, что пытался 
ухаживать за девушкой, в ко-
торую был очень влюблен, но 
она его отвергла. Впрочем, 
это признание не вызвало 
беспокойства у приемного 
отца. По его мнению, сын 
не делал трагедии из этой 
истории. 

ПРОКУРАТУРЕ ПРИДЕТСЯ 
ЗАГЛЯНУТЬ В ЧУЛАН  

ДЕТСКОГО САДА
Привлечь полицию и про-

куратуру для расследования 
методов воспитания детей в 
детском саду №573 в москов-
ском районе Измайлово реши-
ла мама одного из малышей. 
Воспитатель детсада посадил 
ребенка под замок в темной 
подсобке за плохое поведение 
на занятиях физкультурой.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел несколь-
ко дней назад. Расхулиганив-
шегося на занятиях физкуль-
турой ребенка поставили в 
угол в темном подсобном по-
мещении, напугав и его, и его 
родителей. Как рассказывает 
мама маленького Даниила, 
ребенок после наказания стал 
плохо спать, нервничает, про-
сит оставлять ему в детской 
комнате включенный свет. 
Женщина считает, что ее сыну 
требуется помощь психолога, 
а к физруку Николаю Фадееву 
и его стилю работы с детьми 
стоит присмотреться прокура-
туре. Интересно, что руково-
дители гимназии, в структуре 
которой находится детский 
сад, об инциденте узнали от 
репортера «МК».

При этом сотрудники сада 
характеризуют физрука впол-
не положительно: он работает 
в садике с самого его основа-
ния, и ранее к нему никаких 
нареканий не было. Отзывы 

родителей в Интернете о са-
дике №573 вообще удивляют 
единодушием: педагогиче-
ский коллектив хвалят все и 
так же единогласно предъ-
являют претензии руково-
дительнице — за «хмурость и 
неприветливость».
Комментарий 
специалиста

Комментирует директор 
гимназии Сергей КРАСИКОВ: 
«Я пообщался с руководи-
тельницей сада и с самим 
преподавателем физкульту-
ры — действительно, факт не 
слишком удачного воспита-
тельного мероприятия имел 
место. Со слов же сотрудни-
ков сада, ситуация выгляде-
ла так. Мальчик в целом нор-
мальный, спокойный, хорошо 
себя ведет. Но в этот раз он 
расшалился и стал прыгать 
со скамейки, в итоге ее опро-
кинув. Это могло кончиться 
травмами для него и других 
детей, поэтому физкультур-
ник его временно изолировал. 
Но, как он говорит, мальчика 
не заперли в темноте, а про-
сто поставили перед откры-
той дверью — как в угол. Мы 
продолжим расследование 
инцидента, сегодня вечером 
я встречаюсь и с родителя-
ми ребенка, и, надеюсь, все 
уладим — виновные будут на-
казаны».

ВАЛЮТНЫМ ИПОТЕЧНИКАМ 
ОБЛЕГЧАТ ЖИЗНЬ

Условия помощи валютным 
ипотечникам могут быть из-
менены в скором времени. 
Поправки в соответствующее 
постановление Правитель-
ства РФ подготовил Мин-
строй.

Как стало известно «МК», 
принять участие в програм-
ме помощи заемщикам по 
валютной ипотеке, оказав-
шимся в сложной финансо-
вой ситуации, смогут семьи, 
имеющие одного ребенка. По 
нынешним правилам есть 
ограничение — двое или бо-
лее детей, причем о прием-
ных нет ни слова. Согласно 
поправкам, подать заявку на 
помощь можно будет и в том 
случае, если семья является 
опекунами или попечителями 
как минимум одного малыша. 
Еще одно нововведение — 
принять участие в программе 
смогут мамы, находящиеся 
в отпуске по беременности 
и родам.

Будут пересмотрены и 
требования к местам работы 
ипотечников-госслужащих. 
Сейчас в правилах сказано, 
что местом их работы должны 

быть организации науки, 
здравоохранения, культуры 
и спорта. В новой версии до-
кумента таких ограничений не 
будет, и останется только тре-
бование к стажу: минимум 1 
год на момент подачи заявки 
о реструктуризации банков-
ского долга. Более того, что-
бы получить господдержку 
в трудном деле избавления 
от ипотечного бремени, не 
придется документально 
доказывать факт снижения 
совокупного дохода семьи 
за три месяца, предшествую-
щих подаче заявки. Также из 
правил будет исключен пункт 
о том, что просрочка платежа 
по ипотеке должна состав-
лять минимум 30 и максимум 
120 дней.

Пересмотрят и критерии 
жилого помещения, на кото-
рое будет распространяться 
помощь. Пункт о том, что это 
должно быть обязательно жи-
лье, приобретенное только 
для проживания заемщика 
и членов его семьи (супруга 
и несовершеннолетних де-
тей), предполагается убрать 
из правил.

КИЧИ И КУМБА СТАЛИ 
РОДИТЕЛЯМИ-ГЕРОЯМИ

Крохотный детеныш поя-
вился у пары самых ярких по 
окрасу обезьян в Московском 
зоопарке — мандрилов. 

Как сообщили «МК» в сто-
личном зоосаде, сейчас все 
свое время новорожденный 
проводит, прижавшись к сво-
ей маме — 21-летней Кичи, ко-
торая в свое время прибыла в 
Москву из Будапешта. Чтобы 
не тревожить семейную идил-
лию и не нервировать живот-
ных, сотрудники зоопарка 
решили пока не узнавать 

п о л  н о в о -
го питомца. 
19-летнего 
папу малыша-
мандрила 
зовут Кумба, 
он родился в 
Чехии. Кичи 
и Кумба — 
многодетные 
родители, это 
их пятый ре-
бенок.

По словам 
киперов, все 
братья и се-
стры малыша 
отнеслись к 
новому члену 
семьи вполне 

дружелюбно и приняли его 
в коллектив. Питается ман-
дрильчик пока только мами-
ным молоком, но буквально 
на днях уже должен начать 
пробовать взрослую пищу: 
крекеры, творог, каши, фрук-
ты, яйца и мясо. А вот само-
стоятельным кроха станет 
лишь к 3 годам. Однако даже 
став сравнительно взрослы-
ми, они еще долго возвра-
щаются к мамам на ночной 
сон.

НА ПРОДУКТОВЫХ КАРТОЧКАХ РАЗМЕСТЯТ  
СНИМКИ ПРОДУКТОВ

Выполнить продоволь-
ственные карточки, которые 
должны появиться в России 
в будущем году, в виде имен-
ных пластиковых карт с чи-
пами и нанесенными на них 
фото продуктовых корзин, 
намерены чиновники Мин-
промторга. 

Как рассказал «МК» источ-
ник в ведомстве, несмотря 
на то, что появление про-
довольственных карточек 

нового поколе-
ния запланиро-
вано на 2016 год, 
чиновники Мин-
промторга уже 
сегодня прораба-
тывают вопрос о 
том, каким будет 
дизайн этих ноу-
хау в сфере соци-
альной помощи. 
Вероятнее всего, 
они будут выпол-
нены в виде пла-

стиковых карт с чипом, на ко-
торые нанесут имя и фамилию 
владельца, а также фотогра-
фию корзины, полной продук-
тов. На них раз в месяц станут 
поступать бюджетные день-
ги, которые в течение строго 
определенного срока можно 
будет потратить на покупки 
в магазинах, присоединив-
шихся к проекту. При этом как 
обналичивать, так и копить 

деньги на продовольствен-
ных карточках их обладатели 
не смогут. Впрочем, авторы 
проекта прорабатывают во-
прос о том, чтобы владельцы 
карточек могли пополнять их 
собственными деньгами и об-
ращаться с ними по своему 
усмотрению. Таким образом, 
новые карточки фактически 
совместят с банковскими кар-
тами. При этом не исключе-
но, что на них также нанесут 
номиналы, равные суммам 
бюджетных поступлений. По 
словам одного из ведущих 
специалистов по интеллек-
туальной собственности 
Анатолия Аронова, как толь-
ко концепция новых продо-
вольственных карточек будет 
утверждена, их макет будет 
зарегистрирован в Роспатен-
те, чтобы правами на исполь-
зование дизайна владел ис-
ключительно Минпромторг.

ОДНУ ДЕВОЧКУ ЗА СУТКИ ИЗНАСИЛОВАЛИ ДВАЖДЫ
Жертвой двоих насильников 

за... одни сутки стала 14-лет-
няя девочка в Москве. Тинейд-
жерка поссорилась с матерью 
и ушла из дома, хлопнув две-
рью. В итоге дважды подряд 
над юной особой надругались 
сладострастники.

Как стало известно «МК», и 
девочка, и ее мать перееха-
ли в столицу из Узбекиста-
на и поселились в районе 
Крылатское. Рано утром в 
минувшую пятницу Сабина 
(имя изменено) разругалась 
с мамой и убежала на улицу. 

Здесь девочка поймала ма-
шину — видимо, она хотела 
уехать подальше от родного 
дома. Перед Сабиной притор-
мозил 56-летний «бомбила» из 
Грузии. Доверчивая девочка 
села в машину, где чуть позже, 
на улице Василия Ботылева, 
негодяй изнасиловал ее на за-
днем сиденье. После этого он 
высадил Сабину возле одно-
го из торговых центров. Увы, 
вместо того, чтобы вернуться 
домой или заявить в полицию 
о случившемся, девочка по-
пыталась найти утешение у 

другого мужчины — 22-летне-
го уроженца Таджикистана, с 
которым она познакомилась 
в торговом центре. Сабина 
рассказала ему о своей беде, 
молодой гастарбайтер пред-
ложил ей погулять по парку. И 
здесь история повторилась: 
парень надругался над де-
вочкой. Только после этого 
несчастная добралась до 
дома и рассказала обо всем 
матери. В течение суток со-
трудники ОМВД по району 
Крылатское переловили всех 
насильников.

НАРКОМАН ЗАДАВИЛ МАЛЕНЬКУЮ 
ДОЧЬ НА ПОСЛЕДНЕМ ВЗДОХЕ

Ужасной смертью погибли 
в воскресенье днем в доме 
на Нагорной улице 35-летний 
житель столицы и его двухлет-
няя дочь. Мужчина в приступе 
ломки скончался от сердечно-
го приступа, а падая, прида-
вил насмерть малышку!

Как стало известно «МК», 
семья, где произошла траге-
дия (мужчина по имени Сер-
гей, его жена и дочь Маша 
— имя изменено), приехала 
из Ярославля в Москву рано 
утром. Целью их визита было 
получение   справки по ме-
сту прописки, для того чтобы 
отдать Машу в детский сад. 
Супруги изначально прожива-
ли в Москве, в коммунальной 
квартире, но не так давно пе-
реехали в Ярославль, а свою 
комнату сдали внаем. На вре-
мя «командировки» их согла-
сился приютить друг семьи. 
Встречу мужчины отметили 

изрядной порцией спиртного. 
Чуть позже Сергей покурил 
марихуану, после чего ре-
шил погулять  с маленькой 
Машей. Зайдя в комнату, он 
стал одевать дочку, поднял 
на руки... и в эту минуту у него 
остановилось сердце. Упав 
замертво, своим весом Сер-
гей придавил девочку. Через 
несколько мгновений ребенок 
умер от нехватки кислорода.  
Только спустя 20 минут тела 
обнаружила соседка по ком-
муналке, которая и вызвала 
«скорую». 

Соседи рассказали поли-
цейским, что мужчина, у ко-
торого остановилась семья, 
— наркоман, который перио-
дически устраивает попойки у 
себя дома. В последнее время 
он часто регулярно затевал 
драки после пьянок, кото-
рые приходилось разнимать 
жильцам.
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Королевская Швед-
ская академия наук 
приняла решение 
присудить Нобе-
левскую премию в 
области экономики 
Ангусу Дитону — «за 
его анализ потре-
бления, бедности и 
богатства».
Известный микроэко-
номист Ангус Дитон — 
гражданин Соединенных 
Штатов и Великобрита-

нии. Родился в 1945 году в Эдинбурге, получил 
докторскую степень в Кембриджском универ-
ситете. С 1983 года — профессор экономики и 
международных дел в Принстонском университете 
(США).

Совместно с экономистом Даниэлем Канема-
ном Дитон провел исследование о том, какой еже-
годный доход на семью люди считают оптималь-
ным с точки зрения соотношения качества жизни и 
стрессов. Согласно исследованиям, основанным 
на изучении примерно 450 тыс. анкет американцев 

по опросам института Gallup, в Соединенных 
Штатах таким порогом являются $75 тыс. в год 
на семью из 4 человек. При превышении этой 
планки количество стрессов увеличивается, и 
денежный доход часто перестает приносить удо-
влетворение. Также Дитон стал соавтором ис-
следования, которое показало, что люди ростом 
выше среднего чаще бывают счастливыми, чем 
невысокие: «Счастье — это одна из привилегий 
высоких людей».

Премия по экономике — самая молодая в 
семье нобелевских наград. Более того, она не 
является непосредственно наследием Альфреда 
Нобеля, а была учреждена Банком Швеции в 1968 
году в память о нем и в честь своего трехсотле-
тия. Официально награда именуется так: Премия 
Шведского государственного банка по экономи-
ческим наукам памяти Альфреда Нобеля.

С 1969 по 2014 гг. 75 человек стали лауреатами 

премии по экономике, в 17 случаях премию делили 
между двумя награжденными, а в 6 — награда 
делилась на троих. Единственной женщиной-
лауреатом экономической премии стала в 2009 
году Элинор Остром.

Был среди лауреатов и наш соотечественник: 
советский ученый Леонид Канторович получил на-
граду в 1975 году «за вклад в теорию оптимального 
распределения ресурсов». А в 1973 году лауреатом 
был объявлен создатель теории межотраслевого 
анализа Василий Васильевич Леонтьев, амери-
канский экономист российского происхождения, 
выпускник Ленинградского университета.

Средний возраст лауреатов в области эконо-
мики — 67 лет, при этом самым молодым оказался 
51-летний Кеннет Дж. Арроу (1972 г.), а самым 
пожилым — родившийся в Москве 90-летний аме-
риканский экономист Леонид Гурвич (2007 г.).

В прошлом году премия досталась фран-
цузскому экономисту Жану Тиролю — «за анализ 
рыночной власти и ее регулирования».

Награжденные экономическим «Нобелем» 
получают соответствующий диплом, золотую 
медаль и денежное вознаграждение из рук швед-
ского монарха на ежегодной церемонии, прово-
димой в Стокгольме 10 декабря, в годовщину 
смерти Альфреда Нобеля.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Заместитель директора аналитического 

департамента «Альпари» Дарья Желаннова: 
«До присуждения награды Ангус Дитон был более 
известным в узких профессиональных кругах. 
Тема бедности и благосостояния в мире сейчас 
очень популярна. Исследованию этого вопро-
са уделяется много времени на таких крупных 
мероприятиях, как саммиты G20. Ученые стара-
ются найти решение проблем неравномерного 
распределения ресурсов. Однако на практике 
мировая экономика работает по законам, которые 
позволяют богатым стать еще богаче, а бедным — 
еще беднее. Дитон изучал аспекты потребления 
на уровне отдельно взятого потребителя и домо-
хозяйства. Пока неизвестно, будут ли его труды 
как-то использоваться в практических целях».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,
Николай МАКЕЕВ.

Еще ни разу в российской истории Гос-
дума не избиралась дважды подряд по 
одним и тем же правилам: после каждой 
кампании законодательство менялось. 
Вот и теперь «Комитет гражданских 
инициатив» Алексея Кудрина совместно с 
депутатом Госдумы Дмитрием Гудковым 
разработали новый Закон о выборах в 
парламент. 500-страничный документ 
презентован в понедельник. Документ 
обещают внести в Госдуму в ближайшее 
время.

Ключевое предложение законопроекта — 
перейти на германскую, «смешанно-связанную» 
схему формирования парламента. Ее суть «МК» 
объяснил Дмитрий Гудков:

— По действующему закону, если, условно 
говоря, «Единая Россия» получает право провести 
по партийным спискам 170 человек, и еще выборы 
выигрывают 150 кандидатов от этой партии по одно-
мандатным округам, то в Госдуме оказываются 320 
депутатов от этой партии. Смысл нашего предложе-
ния — в том, чтобы списочники и одномандатники не 
плюсовались. При «смешанно-связанной» системе 
«Единая Россия» получает уже не 320 мест, а 170. 
Из них первые 150 занимают одномандатники, а 
остальные 20 добавляются из числа списочников. 
Это очень хорошая система, которая отражает 
настроения в обществе. Если какая-то условная 
партия имеет реальную поддержку в обществе в 
35%, то она и получит такое представительство в 
Думе, а не вдвое большее.

Интересно, как за такое предложение про-
голосует «Единая Россия»...

Среди других предложений — заменить в круп-
ных регионах одномандатные округа на двух- и 

трехмандатные. К примеру, Москву на выборах в 
Госдуму «нарезать» не на 15 округов, а на 5 трех-
мандатных. По замыслу авторов, это даст больше 
шансов на прохождение в Госдуму оппозиционеров, 
которые редко занимают первые места, но вторые и 
третьи — регулярно. Предлагается также разрешить 
кандидатам вместо сбора подписей вносить залог 
— от 15 до 45 млн рублей в зависимости от округа. 
И — снизить проходной барьер для партий до 3%. 
Эти новации, в отличие от перехода на германскую 
систему, Госдума, скорее всего, будет обсуждать 
всерьез. Поэтому «МК» попросил прокомменти-
ровать их председателя совета Российского 
общественного института избирательного 
права, член Совета при Президенте по правам 
человека и бывшего члена Центризбиркома 
Игоря БОРИСОВА:

— Многомандатные округа в России приме-
няются на уровне муниципальных образований. 
У многих они называют нарекания, но для партии 
власти такая система ничего не меняет: политтех-
нологи агитируют не за отдельных личностей, а за 
команду, которая идет в многомандатном округе, 
и оппозиция все равно часто оказывается на не-
проходных местах. И еще одна деталь: давайте 
посмотрим на мировой опыт. Многомандатная 
система в муниципалитетах иногда используется, а 
на государственном уровне в других странах такое 

случается крайне редко. Так зачем же выделять 
нашу избирательную систему из общих правил? 
Это был бы неправильный путь.

Об избирательном залоге. Он в нашей стране 
уже существовал и был отменен. И возвращаться 
к нему именно сейчас особенно опасно. В период 
ослабления российской экономики мы можем под-
вергнуться политической интервенции западного 
капитала.

На мой взгляд, участвовать в выборах должны 
те кандидаты, которые имеют реальную поддержку. 
Сбор подписей является ее подтверждением. Воз-
можно, мы вернемся к «покупке» права участвовать 
в выборах через залоги. Но на данный момент эта 
норма будет вредна.

— А как вы относитесь к снижению барьера 
до 3%?

— Дискуссия на эту тему нужна. Конечно, 
нынешний пятипроцентный барьер не может су-
ществовать постоянно и вечно. Но его возможные 
недостатки компенсируются тем, что он у нас не 
жесткий, то есть если вторая партия набрала менее 
5%, то она пропускается в парламент автоматиче-
ски. Но в текущей ситуации этот барьер направлен 
на сохранение работоспособности парламента. 
Если барьер слишком снизить, и в парламенте будет 
присутствовать слишком большое количество пар-
тий, которые не могут договориться между собой, 

то Госдума не сможет принять ни одного решения. 
А сейчас то кризисное время, когда решения при-
нимать будет необходимо.

Добавим, что если Госдума и примет закон 
в этой редакции, то распространяться на парла-
ментские выборы 2016 года он все равно не будет, 
поскольку избирательное право нельзя менять 
менее чем за год до начала кампании.

Михаил ЗУБОВ.

ЗЛОБА ДНЯ

КОНФЛИКТ

ПОСОБИЯ

c 1-й стр.
О том, какой может быть эта цена, 
в минских политических кругах 
говорят совершенно без стесне-
ния: «Наша военная техника уста-

ревает. Россия должна помочь Белоруссии 
технически перевооружить наши вооруженные 
силы. Мировую цену за, скажем, суперсовре-
менный истребитель мы не потянем. Внутри-
российскую — тоже не потянем. Значит, эта 
проблема должна быть решена на основе иных 
принципов».

Не знаю, договорятся ли Путин и Лукашенко 
по поводу авиационной базы. Учитывая ту вы-
сокую степень интеграции между Москвой и 
Минском в оборонной сфере, которая имеется 
уже сейчас, я бы такой возможности совсем не 
исключал. Но даже если два президента вдруг 
не сойдутся в цене, победа Лукашенко на вы-
борах президента Белоруссии все равно будет 
восприниматься Москвой как своя собственная 
победа.

Да, Лукашенко сложно назвать комфортным 
и удобным партнером. Да, его определение 
«взаимной любви между двумя славянскими 
народами» звучит примерно так: старший брат 
по жизни обязан всячески помогать младшему! 
Да, Лукашенко обожает играть на противоре-
чиях между Россией и другими центрами силы. 
Но при этом Лукашенко для Москвы понятен 
и предсказуем. В Кремле убеждены: пытаясь 
отжать максимум ото всех, Батька никогда не 
совершит «отчаянный бросок на Запад», никогда 
не станет «новым Ющенко», «новым Порошенко» 
или, упаси бог, «новым Януковичем».

Для населения Белоруссии Лукашенко — 
гарант двух вещей. Того, что жизнь в стране 

останется если не сытной, то по-прежнему 
мирной и стабильной, и того, что Белоруссия 
сохранит свою независимость от России. То, 
что произошло в Крыму и на Донбассе, очень 
многие в Белоруссии — и не только в Белорус-
сии — спроецировали на себя. И это сделало 
отношение белорусского общества к России 
несравненно более настороженным.

В стране сейчас идет медленный, почти 
незаметный, но неуклонный процесс формиро-
вания собственного белорусского националь-
ного самосознания. И Лукашенко как политик 
с фантастически развитым чутьем сумел этот 
процесс оседлать, вырвать из рук оппозиции 
этот важный потенциальный козырь. Играя на 
грани фола — а по-другому президент Бело-
руссии вести политическую игру, собственно, и 
не умеет, — Батька вбил в сознание населения 
тезис: я единственный человек, способный про-
вести страну сквозь бурные воды между двумя 
рифами. Я не допущу ни Майдана и кровавой 
катастрофы, ни нашего превращения в колонию 
Москвы.

Остается Запад — регион мира, для которо-
го Лукашенко всегда был словно кость в горле. 
Майдан и здесь сделал свое дело. В глазах США 
и ЕС Лукашенко остался глубоко неприятным 
деятелем. Но гнев от «попрания демократи-
ческих идеалов» и здесь смирился здоровым 
прагматизмом. А этот прагматизм диктует: Лу-
кашенко сейчас выгоднее воспринимать как 
лидера, который «встал на путь исправления» 
и которого неплохо было бы заманить пройти 
по этому «пути исправления» еще несколько 
километров. 

Другое дело, что лидер Белоруссии — это 

тертый калач. Перед его носом бессмысленно 
размахивать морковкой в виде перспективы 
снятия многолетних  санкций. «Снятие санк-
ций нам не очень-то нужно, — сказал мне уже 
упомянутый близкий к власти собеседник из 
минских политических кругов. — За долгие годы 
мы к этим санкциям привыкли и практически 
перестали их замечать. Для нас важнее между-
народные финансовые кредиты на выгодных 
условиях».

Иными словами, засуньте свое «прощение» 
сами знаете куда, а нам давайте лучше деньги! 
Грубо, прямолинейно и обидно для европейских 
идеалов? Возможно. Но Лукашенко образца 2015 
года может позволить себе такое поведение. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Российские военнослужащие, которые 
с 30 сентября выполняют боевые за-
дачи на военной базе в Латакии, имеют 
несколько комплектов военной формы 
— как для жаркой, так и для прохладной 
погоды.

Основной формой одежды на авиабазе 
Хмеймим сейчас считается летняя полевая 
форма ВС России для регионов с жарким кли-
матом. Такое обмундирование можно увидеть, 
к примеру, на российских солдатах и офицерах, 
которые проходят службу там, где температура 
превышает 30 градусов, — в Киргизии, Тад-
жикистане, Южном и Центральном военных 
округах, в основном на полигонах Ашулук и 
Капустин Яр, а также Черноморском флоте. 
Сейчас в Сирии температура днем колеблется 
в пределах +25…+30 градусов. Поэтому, чтобы 
не мучиться от жары, военнослужащие носят 
облегченное короткое белье, а также летний 
костюм и фуражку. Основная функция комплекта 
— удобство и практичность. Содержание хлопка 
в ткани костюма и головных уборах составляет 
не менее 60 процентов, футболка полностью 
хлопчатобумажная. Ткань обладает высокими 
показателями воздухопроницаемости и гигро-
скопичности и при этом износоустойчива. Для 
удобства маскировки все изделия комплекта 
— бежевого цвета. Как уверяет производитель 
комплектов, белье отводит влагу и быстро со-
хнет, костюм и фуражка также обладают высокой 
гигроскопичностью. Ткань с особым перепле-
тением позволяет защищать военнослужащих 
от песчаных бурь, что особенно актуально для 
пустынных районов Сирии. Полностью комплект 
состоит из бейсболки и панамы, костюма, в 
который входят куртка, брюки и шорты, а также 
футболка, носки плюшевого переплетения и 
облегченные ботинки.

На тот случай, если погода испортится, 
военнослужащие могут переодеться во все-
сезонный комплект полевого обмундирования 
(ВКПО). Надеть облегченное длинное белье и 
костюм демисезонный, шапку-маску, а в ночное 
время для утепления добавить флисовую курт-
ку. Нательное влагоотводящее белье обеспечит 
быстрое отведение влаги от тела, а благодаря 

паропроницаемости, которым обладают раз-
личные слои, ткань быстро впитывает пот и 
почти мгновенно высыхает. Производитель 
уверяет, что демисезонный костюм создан с 
применением технологии инкапсуляции сили-
коном, которым покрыта каждая нить пряжи, 
благодаря чему достигается водонепрони-
цаемость, но сохраняется способность пропу-
скать пар и воздух через оставшиеся отверстия 

ткани, что обеспечивает терморегуляцию тела. 
В случае, если в Латакии пойдут дожди, реко-
мендуется носить ветроводозащитный костюм, 
созданный с использованием ламинированной 
мембранной ткани из политетрафторэтилена, 
что обеспечивает водоотталкивание снаружи 
и паропроницаемость изнутри за счет микро-
скопических пор в мембране.

Александр СТЕПАНОВ.

КУДРИН ХОЧЕТ ОТОБРАТЬ У «ЕДИНОЙ 
РОССИИ» ПОЛОВИНУ МАНДАТОВ

НАГРАДА

ПОЛИТИКА

В Госдуму будет внесен новый Закон о выборах

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   13 октября 2015 года

2

«НОБЕЛЬ» ЗА БЕДНОСТЬ И БОГАТСТВО
Премию получит Ангус Дитон

БУДЕТ ЛИ ВТОРАЯ 
ИНДЕКСАЦИЯ 
ПЕНСИЙ,  
ПОКА НЕИЗВЕСТНО
А вот материнский капитал 
точно не увеличат

Глава Пенсионного фонда сообщил, что 
решение о второй индексации пенсий 
может быть принято в июне 2016 года. 
Индексация материнского капитала в 
проекте бюджета ПФ не заложена, как 
и индексация ежемесячной денежной 
выплаты льготникам.

Проекты бюджетов Пенсионного фонда 
(ПФ), Фонда обязательного медицинского стра-
хования (ФОМС) и Фонда социального страхо-
вания (ФСС) в общем и целом уже готовы — 14 
октября будут внесены в правительство вместе 
с проектом «большого», федерального бюджета, 
а в Госдуму попадут 22 октября. Такие даты на-
зывали главы социальных фондов на встрече с 
членами фракции «ЕР».

Глава ПФ Антон Дроздов подтвердил: индек-
сация в проекте бюджета фонда заложена лишь 
одна, с 1 февраля 2016 года — на 4%, а не на уро-
вень инфляции по итогам 2015 года, как требует 
закон. Но в ПФ надеются, что вторая индексация 
состоится, и «ее целевым показателем станет 
фактическая инфляция». Чиновник предположил, 
что закон на эту тему «будет внесен в Госдуму в 
июне, когда станет понятен результат исполнения 
бюджета хотя бы за 4 месяца, чтобы можно было 
его принять в весеннюю сессию, а вступил в силу 
он осенью». Кстати, весенняя сессия в 2016 году 
станет последней для депутатов этого созыва: 18 
сентября пройдут парламентские выборы... 

С учетом 4%-ной индексации, по словам 
главы ПФ, средний размер пенсии по старости 
вырастет примерно на 360 рублей.

По итогам встречи вице-спикер Андрей Иса-
ев («ЕР») выразил надежду, что накопительная 
часть пенсий в размере 349 млрд рублей, кото-
рую в 2016 году заморозят как резерв Минфина, 
пойдет именно на вторую индексацию.

Г-н Дроздов подтвердил: индексации «ма-
теринского капитала» не будет. А ежемесячные 
денежные выплаты, которые получают после 
монетизации льгот инвалиды и некоторые другие 
категории, с 1 апреля вырастут на 6,4%. Дело в 
том, что в 2015 году проиндексировали соци-
альные пособия, в том числе ЕДВ, не на уровень 
прогнозируемой инфляции, как требует закон, 
а лишь на 5,5% — с обещанием доиндексации в 
начале 2016 года. И вот доиндексация состоится, 
но плановой индексации, видимо, не будет. По 
крайней мере, г-н Дроздов ни слова о ней не 
сказал. А г-н Исаев пояснил «МК», что «сейчас 
в правительстве обсуждается вопрос о том, 
чтобы синхронизировать порядок индексации 
ЕДВ с порядком индексации пенсий». Пенсии 
закон требует индексировать с 1 февраля, на 
уровень достигнутой в прошлом году инфляции, 
а ЕДВ — с 1 апреля, по прогнозной инфляции на 
текущий год. 

Глава ФОМС Наталья Стадченко сообщила, 
что доходы фонда в 2016 году запланированы на 
3% больше, чем в 2015 году. Первый замглавы Ко-
митета по охране здоровья Николай Герасименко 
(«ЕР») сказал, что при как минимум 12%-ной ин-
фляции по итогам 2015 года эти цифры не очень 
радуют, и спросил, сможет ли ФОМС обеспечить 
бесплатную медицину гражданам в положенном 
объеме. Г-жа Стадченко заверила, что в объеме 
8473 рубля с копейками на каждого россиянина 
(на 2,2% больше, чем в 2015 году) в соответствии 
с программой госгарантий средства на оказание 
бесплатных услуг заложены.

Глава ФСС Андрей Кигим одной из клю-
чевых проблем назвал проблему обеспечения 
инвалидов техническими средствами реаби-
литации. В 2015 году удалось найти на эти цели 
дополнительно 10 млрд рублей. На 2016 год, 
надеется чиновник, дополнительные средства 
тоже удастся найти — при поддержке Госдумы, 
и тогда удастся обеспечить ТСР 99% инвалидов, 
подавших заявки. Владимир Крупенников («ЕР») 
спросил, успеют ли деньги дойти до регионов 
до конца года. Г-н Кигим ответил, что решение о 
распределении денег правительство подписало 
24 сентября, платежки пошли сейчас, и «конкурсы 
пойдут с завтрашнего дня»... 

Марина ОЗЕРОВА.

«ЛЮБОВНОЕ ЗЕЛЬЕ» 
АЛЕКСАНДРА ЛУКАШЕНКО

Ангус Дитон.

В выходные на дорогах 
Украины попали в крупные 
ДТП два дипломатических 
работника — консул Польши 
и атташе посольства РФ 
на Украине. Польский и рос-
сийский дипломаты мчались 
в Киев по разным трассам, но 
оба стали фигурантами до-
рожных ЧП. Российский атташе 
Виктор Рышников не справился 
с управлением на Новообу-

ховской трассе, управляя 
Toyota Camry с дипномерами 
D 001076. Дипломат влетел 
в отбойник. «Когда приехала 
патрульная полиция из роты 
Бадри Гогохия, он заперся в 
автомобиле, — рассказал в 
Facebook спикер украинско-
го МВД Артем Шевченко. 
— Его увезли эвакуатором. А 
дипломата забрал его коллега 
из посольства Российской Фе-
дерации в Киеве», — добавил 
он. В минувший уик-энд в ДТП 
попал еще один иностран-
ный дипломат. Не доехав до 
украинской столицы каких-то 
два часа, на 187-м километре 
автострады Чоп—Киев между 

Новоградом-Волынским и Жи-
томиром, Toyota Land Cruiser 
консула Республики Польша 
въехала в «жигуленок». Как рас-
сказал инспектор управления 
ГАИ Житомирской области 
Василий Кравцов, водитель 
автомобиля «ВАЗ-2101», выез-
жая на главную дорогу, перед 
началом движения не убедился 
в отсутствии препятствий и 
столкнулся с внедорожником. 
Водитель и пятеро пассажи-
ров «ВАЗа» (двое подростков 
и три девушки) погибли на 
месте; польский консул и его 
супруга получили травмы и 
были доставлены в ближайшую 
больницу.

— в такую сумму оценил 
в понедельник глава МЧС 
РФ Владимир Пучков еже-
годную финансовую по-
требность людей во всем 
мире в оказании им гума-
нитарной помощи. Откры-
вая Международный конгресс 
«Глобальная и национальные 
стратегии управления риска-
ми катастроф и стихийных 
бедствий», глава МЧС сказал: 
«Число людей, которые за-
висят от оказания необходи-
мой гуманитарной помощи, 
выросло втрое за последнее 
десятилетие и превысило 
несколько сотен миллио-
нов человек в 2015 году». 

Пучков считает, что назрела 
необходимость создания 
международной комплексной 
системы мониторинга и про-
гнозирования чрезвычайных 
ситуаций, включающей в себя 
дистанционное зондирование 
земли, мониторинг космиче-
ских опасностей и систему 
наземного наблюдения за 
состоянием окружающей 
среды. «Глобальность и 
масштабность происходящих 
бедствий требует развития 
международной кооперации 
в области научных исследо-
ваний и совершенствования 
системы обмена информа-
цией», — отметил министр. 
Директор Управления ООН 
по уменьшению опасности 
бедствий Адам Булукос в 
свою очередь заявил, что на 
создании подобного инсти-
тута не должны отражаться 

политические разногласия 
между государствами-
участниками. «Политические 
проблемы естественны для 
международных отношений, 
но не имеют отношения к 
нашей деятельности. Все 
страны должны действовать 
совместно, в одиночку ни 
одна не справится», — сказал 
Булукос, отметив «ключевую 
и лидирующую» роль России 
и конкретно главы МЧС в про-
движении и реализации этого 
замысла.      

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ОРУЖИЕДЕНЬГИ

КАДР

$ 20 млрд 

ЦБ ГОТОВ КУПИТЬ 
ДОЛЛАРЫ  

И УКРЕПИТЬ РУБЛЬ
Глава Банка России Эль-
вира Набиуллина про-
гнозирует уменьшение 
колебаний курса рубля с 
одновременным воз-
обновлением покупки 
валюты для пополнения 
золотовалютных резер-
вов. Напомним, в период 
с 13 мая по 27 июля 2015 
года мегарегулятор купил 
на эти цели около $10 млрд. 
И тогда рубль «воскрес». 
Однако затем операции 
были приостановлены из-за 
скачка цен на «черное золо-
то». «Давление на рубль во 
многом обусловлено ценами 
на нефть, выплатами по 
внешним долгам, ожида-
ниями повышения базовой 
ставки ФРС США, — сказал 
«МК» старший аналитик 
одного из крупнейших 
московских банков Сергей 
ПАРАМОНОВ. — В принци-
пе, в настоящее время все 
эти три фактора для нас бла-
гоприятны. Стоимость нефти 
стабилизировалась в районе 
50 рублей за баррель, и есть 
тренд на небольшое повы-
шение. Объемы долгов по 
корпоративным кредитам 
не критичны. Реально, по 
данным ЦБ, надо будет вы-
платить в IV квартале до $35 
млрд, что намного меньше, 
чем в конце прошлого года. 
Кроме того, ФРС не так 
давно приняла решение 
не менять базовую ставку, 
поэтому дополнительного 
укрепления доллара ждать 
не стоит. С высокой долей 
вероятностью можно утверж-
дать, что рубль до конца года 
будет находиться в коридоре 
60–67 рублей за доллар».

КЛАДБИЩЕНСКИЙ 
МАНЬЯК ПОЛУЧИЛ  
25 ЛЕТ КОЛОНИИ

На протяжении трех лет (с 
2011 по 2014 годы) орудо-
вал в небольшом городе 
Елец Липецкой области 
серийный маньяк. 41-летний 
мужчина насиловал и убивал 
женщин на кладбищах. Он по-
лучил наказание в виде 25 лет 
колонии строгого режима. Сце-
нарий нападения всегда был 
одинаков: он подкарауливал 
своих жертв на погосте, а по-
том с помощью ножа заставлял 
их вступать с ним в половую 
связь.  «Кладбище, скорее 
всего, было выбрано преступ-
ником не случайно, — говорит 
психиатр-криминалист 
Анатолий Берман. — Там 
безлюдно, и места захороне-
ния часто расположены далеко 
от жилых массивов. Поняв 
однажды, что все прошло 
безнаказанно, он продолжил 
орудовать по уже выработан-
ному алгоритму. Судя по тому, 
что негодяй получил срок, а не 
был помещен принудительно 
в психиатрическую лечебницу, 
он вменяем».

ВОЕННАЯ ПОМОЩЬ УКРАИНЕ, 
ВЫДЕЛЕННАЯ КОНГРЕССОМ США

$300 000 000
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Минометы

Гранатометы

Противотанковые 
комплексы

Стрелковое 
вооружение

Средства 
радиоэлектронной борьбы

Разведывательные 
беспилотники

Военные 
инструкторы

Предоставление 
разведданных

АМЕРИКАНЦЫ НАУЧАТ УКРАИНУ ВОЕВАТЬ
Президент Украины Петр Порошенко заявил, что в 
ноябре Соединенные Штаты начнут «многомиллионную 
программу» по обучению украинских вооруженных сил и 
спецподразделений. Украинский президент сообщил, что в 
ходе визита в Нью-Йорк он договорился с американским руко-
водством о предоставлении Украине нелетального оружия, а 
также напомнил, что недавно Конгресс США принял решение 
о выделении в 2016 году значительных финансовых средств на 
предоставление военной помощи Украине.

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте

 

СУПЕРТЫКВА ВРЕДНА ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
Из такой тыквы точно по-
лучилась бы карета. Тыкву 
весом 856 кг представил в 
понедельник на ежегодном 
конкурсе в Людвигсбурге 
(Германия) швейцарский 
фермер Бени Мейер. Он ре-
кордсмен в области выращи-
вания тыкв (в прошлом году 
его урожай весил 1 тонну). 
Как сообщил сам рекор-
дсмен, для людей его плод не 
подходит, его мякоть пойдет 
на корм для домашних 
животных. Однако, как по-
яснили «МК» в Российском 
государственном аграрном 

университете Минсель-
хоза, тыква с огромным 
количеством нитратов и 
прочей химии (без них не 
удалось бы получить такого 
плода) противопоказана и 
животным. Перейдя в мясо 
или молоко, нитраты потом 
все равно перейдут в челове-
ческий организм, нанеся ему 
большой вред. По словам 
специалистов, подобные 
соревнования по принципу 
«кто больше» проводятся ис-
ключительно из спортивного 
интереса фермеров, в погоне 
за призами. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

КАТАСТРОФА

ТРАГЕДИЯ

ПРАВОСУДИЕ

УКРАИНСКИЕ ДОРОГИ ОПАСНЫ ДЛЯ ДИПЛОМАТОВ

ЦИФРА

ФИЗИК-ЯДЕРЩИК ПОГИБ НА МОРЕ ПОСЛЕ СВОЕГО ЮБИЛЕЯ
Российский ученый Саркис 
Карамян утонул в турец-
кой провинции Кемер в 
Анталье. Перед отъездом 29 
сентября Саркис Аршавирович 
отметил на работе свой юби-
лей — ему исполнилось 75 лет 
— и на следующий день уехал 
в турецкий санаторий в Кемер. 
Трагедия случилась 11 октя-
бря. По сообщениям турецкой 
прессы, тело Карамяна было 
обнаружено на берегу, позже 

спасатели также нашли тело 
второго утонувшего человека 
— 65-летней Елены Мироно-
вой. Обстоятельства их смер-
ти уточняются. За почти 55 лет 
научной деятельности доктор 
физико-математических наук 
и старший научный сотрудник 
Лаборатории ядерных реак-
ций ОИЯИ Карамян написал 
более 200 работ, принимал 
участие во многих между-
народных коллаборациях. 

Одна из основных его работ, 
за которую он совместно с 
коллегами получил Государ-
ственную премию, касалась 
обнаружения эффекта теней, 
а точнее, исследования при-
менения тепловых колебаний 
атомов в кристаллах для из-
мерения ультракоротких вре-
мен жизни ядер. Последняя 
работа ученого была связана 
с получением изотопов для 
медицинских целей.
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В СИРИИ УСТРОИЛИ 
ФОРМЕННОЕ РАЗНООБРАЗИЕ
Зачем российским военным носки плюшевого переплетения
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Десять лет назад в Петербурге еще не 
вошло в обиход слово «градозащитники». И 
сохранение исторического центра города прак-
тически не привлекло внимания горожан. И 
журналисты (за редчайшими исключениями) не 
интересовались этой тематикой. И митингов с 
требованием спасти от разрушения или ради-
кальной перестройки то или иное историческое 
здание почти не проходило. 

Впрочем, и «разрушительных» ситуаций 
тоже было немного. По простым причинам: 
вплоть до «нулевых», в Петербург (в отличие 
от Москвы) не приходили Большие Деньги и 
связанные с ними желания застройщиков изме-
нить город по вкусу своему или своих клиентов. 
Как правило — путем строительства именно в 
центре Петербурга, ибо главная составляющая 
цены недвижимости в Северной столице, как 
известно, это вид из окна на окружающие па-
мятники архитектуры, площади и набережные. 
А свободной земли в центре, за редчайшими 
исключениями, нет. 

Что делать? Понятно что. Или «расчищать 
место», доводя существующие исторические 
здания до аварийности и сноса либо объяв-
ляя их при помощи липовых экспертиз якобы 
аварийными. Или — перестраивать здания, 
полученные под «инвестиционные цели», стре-
мясь при этом увеличить высоту и площадь, что 
автоматически увеличивает прибыль... 

Результат не замедлил сказаться: «гра-
достроительный мартиролог» Петербурга — 
перечень утраченного за последние четверть 
века — невозможно привести здесь полностью. 
Только главное. 

На Невском проспекте разрушены: дом 
89 — для строительства гостиницы «Феникс-
отель»; дом 116 — для строительства торгово-
го комплекса «Стокманн»; дома 55 и 59 — для 
строительства бизнес-центра «Невский Плаза» 
и дополнительных площадей гостиницы «Не-
вский палас». Разрушено здание Пробирной 
палаты на набережной канала Грибоедова и 
казармы Владимирского пехотного юнкер-
ского училища на Пионерской улице. Раз-
рушены изнутри под видом «реконструкции» 
дом генерал-полицмейстера Чичерина на углу 
Невского и Большой Морской улицы и «Дом со 
львами» Огюста Монферрана, перестроенный 
под фешенебельный отель. Снесены лавка 
Литовского рынка работы Джакомо Кваренги и 
дом причта Исаакиевского собора на Конног-
вардейском бульваре. Снесены доходный дом 
ведомства учреждений императрицы Марии 
на Казанской улице, 3, — для постройки торго-
вого центра, и дом 4 по Волховскому переулку 
— для строительства многофункционального 
комплекса «У Ростральных колонн». Снесены 
дом 26 по Литейному проспекту — для строи-
тельства торгово-офисного центра (при этом 
поврежден стоящий рядом «Дом Мурузи», где 
жил Иосиф Бродский) — и казармы Преобра-
женского полка в Виленском переулке — для 
строительства жилого комплекса «Парадный 
квартал». Снесены «Литературный дом» на 
углу Невского проспекта и набережной Фон-
танки (перестроенный под отель), дом Рогова 
на Загородном проспекте и расположенный 
неподалеку дом служащих Государственного 
банка. Искалечены частичным сносом Ни-
кольские ряды на Садовой улице и дом адми-
рала Мордвинова на Театральной площади. 
Варварски «перестраивается» дом Андрея 
Штакеншнейдера на Миллионной улице; под 
угрозой — уцелевшие постройки Офицерской 
кавалерийской школы на Шпалерной улице, 
51. Под «апарт-отели» пытаются перестроить 
здание бывшего Конюшенного ведомства 
и Блокадную подстанцию на набережной 
Фонтанки. 

И на фоне этого — пресловутые «градо-
строительные ошибки», уродующие истори-
ческий облик Петербурга, вторгающиеся в 
исторические панорамы и вопиюще не соот-
ветствующие окружающей застройке. Жилые 
комплексы «Монблан» и «Аврора» на Выборг-
ской набережной, гостиница «Ренессанс» на По-
чтамтской улице, жилой комплекс «Серебряные 
зеркала» на Петроградской стороне, «Парадный 
квартал» в районе Шпалерной улицы, жилой 
комплекс «Финансист» и новое здание Товарно-
фондовой биржи на Васильевском острове, 
«Регент-холл» на Владимирской площади и упо-
мянутый «Стокманн» на Невском — и, наконец, 
Вторая сцена Мариинского театра, похожая на 
стандартный торгово-развлекательный центр 
у окраинной станции метро…

Теоретически противостоять уродова-
нию исторического облика Петербурга должен 

Комитет по госконтролю, использованию и 
охране памятников истории и культуры (КГИОП): 
защита города — его прямая обязанность. 

Но это в теории. А на практике при возник-
новении очередной угрозы памятникам комитет 
или бездействует, потакая разрушителям, или 
перекладывает ответственность на другие ор-
ганы власти, или заявляет, что все согласовано, 
а потому законно, или реагирует лишь тогда, 
когда памятнику уже нанесен непоправимый 
ущерб. И большей частью наблюдает за про-
исходящим, как юные натуралисты за муравей-
ником: свысока и с чувством снисходительного 
любопытства. А если доходит до судов — КГИОП 
чаще всего оказывается с градозащитниками, 
отстаивающими памятники, по разные сторо-
ны баррикады (хотя, по логике, должен быть 
по одну). И постоянно доказывает, что ничего 
страшного с памятником не случилось. Или что 
это вообще не памятник, и ничего ценного в нем 
нет. Или что разрушение памятника — никакое 
не разрушение, а «приспособление для со-
временного использования». И вообще, город 
должен развиваться, нельзя «жить в музее», 
надо думать об инвесторах, которые готовы 
брать на себя заботу о памятниках, а потому 
надо разрешить делать с памятником то, что они 
хотят, чтобы они могли получить прибыль…

Перечисленное — вовсе не фантазии ав-
тора, а то, что приходится слышать регулярно. 
После чего не может не возникнуть вопрос: это 
комитет по охране памятников или комитет по 
инвестициям? Чем вызвана такая трогательная 
забота о прибылях инвесторов — некомпетент-
ностью или корыстью? 

Инвесторы в свою очередь — особенно в 
последнее время, когда петербургским гра-
дозащитникам удалось достичь целого ряда 
успехов (выиграны суды против разрушителей 
Офицерской кавалерийской школы, есть боль-
шой шанс отстоять Блокадную подстанцию и 
вернуть в собственность города Конюшен-
ное ведомство), — подняли вселенский плач: 
спасите! 

Усилился поток жалоб на «градострои-
тельный экстремизм», на зловредных градоза-
щитников, которые «могут остановить любой 
крупный проект», которые смеют требовать 
документы, инициируют проверки и судеб-
ные дела (да еще и, как сказано, выигрывают 
их), и «с этим надо что-то делать!». На одной 
из дискуссий, где участвовали архитекторы 
и девелоперы, рецептов, «что делать», было 
предложено три. Первый: как только к вам по-
стучались градозащитники — зовите полицию 
и требуйте отправить их в кутузку. Второй: 
градозащитники должны подтверждать свою 
легитимность. Третий: градозащитников, 
которые судятся с инвесторами, надо заста-
вить нести материальную ответственность за 
необоснованные иски, наказывая рублем… Но 
так и быть, застройщики готовы разработать 
вместе с градозащитниками некую «дорожную 
карту», в рамках которой надо выстраивать 
отношения. 

Я ответил предлагавшим: никакой «дорож-
ной карты» не надо. Надо, во-первых, жестко 
исполнять закон (законодательство об охране 
памятников — как федеральное, так и петер-
бургское — разработано неплохо), а во-вторых 
— заранее обнародовать планы инвесторов. 
Чтобы возражения градозащитников можно 
было сформулировать до получения инвесто-
ром всевозможных разрешений и согласова-
ний, а не после них. Чтобы эти замечания можно 
было учесть — и скорректировать проект. А если 
инвестор за закрытыми дверями получает раз-
решения, а потом вываливает свои планы как 
снег на голову — не удивляйтесь, если мы будем 
мешать уродовать исторический центр всеми 
доступными нам законными средствами…

Никто не спорит: город должен привлекать 
инвесторов. Но инвестор — не спонсор: не 
надо путать! Его главная задача — прибыль. 
И если платой за привлечение инвесторов 
становится разрушение исторического Пе-
тербурга — может быть, стоит обойтись без 
таких инвесторов или предложить им другие 
применения усилий? 

В противном случае мы потеряем истори-
ческий Петербург как самостоятельную цен-
ность, объединяющую горожан независимо 
от их политических взглядов.

Потеряем то, в чем заключена его душа. 
Что построили и сохранили наши 

предшественники.
Не хочется петь «А прежнего горо-

да — нет», как написал когда-то Александр 
Городницкий…

ПЕТЕРБУРГ,  
КОТОРЫЙ МЫ ТЕРЯЕМ

Большие деньги губят исторический центр города
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Алиби украинки посыпалось 
из-за показаний ее сослуживца
В понедельник в Донецком городском 
суде Ростовской области продолжи-
ли слушать свидетелей обвинения по 
делу украинки Надежды Савченко, об-
виняемой в пособничестве в убийстве 
двух журналистов ВГТРК Антона Во-
лошина и Игоря Корнелюка. На данный 
момент в процессе приняли участие 
12 из 59 свидетелей обвинения. Со 
стороны защиты пока не появилось ни 
одного свидетеля — напротив, про-
курор зачитал показания пулеметчика 
«Айдара» Тараса Синяговского, кото-
рый опроверг алиби подозреваемой.

Первыми допрошенными свидетелями в 
этот день стали два ополченца ЛНР Александр 
Жабаров и Игорь Солякин. По их словам, 17 июня 
прошлого года примерно с 6 утра и до 14.00 ВСУ 
обстреливали их позиции у Старой Балки, Ме-
таллиста и гольф-клуба. Украинцы вели огонь 
как из артиллерии, так и из минометов, а также 
бросили в атаку два БМП, БТР и танк. Тем не 
менее ополченцы смогли отбиться.

Жабаров не присутствовал во время плене-
ния Савченко, зато стал свидетелем ее обыска. 
В частности, он подтвердил, что видел, как 
у нее нашли бинокль, карту, два мобильных 
телефона и рацию.

Солякин был более конкретен. Он вспом-
нил, что позиции ополченцев находились в 
полутора километрах от поста ГАИ в Металли-
сте, где были убиты российские журналисты, и 
примерно в 10 километрах от Счастья. В этом 
месте между дорогами была высота, на которой 
они окопались еще 16 июня, так как поступила 
информация о готовящемся наступлении укра-
инских войск. При этом на посту ГАИ находились 
всего несколько ополченцев, которые должны 
были встречать раненых товарищей.

Ополченец вспомнил, что увидел Савченко, 
когда ее и девять других солдат уже взяли в 
плен. Он не видел у нее оружия, но ополченцы 
говорили, что нашли автомат. В том, что укра-
инка оказалась наводчиком, у него не было 
никаких сомнений. «Сказала, что она стрелок и 

корректировщик огня. Лично мне это сказала... 
После ее задержания обстрел почти погас и был 
хаотичным», — подчеркнул свидетель.

Также он пролил немного света на то, каким 
образом Савченко могла оказаться на свободе. 
На вопрос Марка Фейгина, могла ли она бежать 
из их плена в период с 17 июня по 3 июля, Со-
ляник сказал, что ходили слухи, будто одному 
человеку действительно удалось это сделать, но 
была ли это подозреваемая или кто-то другой, 
он не знает. Вместе с тем свидетель сказал, что 
ему неизвестен ни один случай, когда пленных 
отпускали бы просто так, поэтому он предпо-
ложил, что она могла сбежать.

 В понедельник помимо допросов прокурор 
решил зачитать имеющиеся у него протоколы 
переписки чиновников по поводу обращения 
Савченко в УФМС из-за утраты документов, а 
также огласить показания пулеметчика «Айда-
ра» Тараса Синяговского, плененного вместе с 
подозреваемой. 

Откровения айдаровца полностью опро-
вергают линию защиты Савченко. Если во вто-
рой день заседания суда она говорила о том, 
что просто шла по дороге и случайно нашла 
карту и раненых солдат у взорванного БТР, то 
Синяговский в своих показаниях рассказал о 
спланированной атаке на Металлист, которой 
в том числе командовала Савченко.

«Она кричит: «Полтава, 5 человек на танк!» 
По телефону кому-то кричала: «Занять оборону», 
— признавался айдаровец в плену.

Ее адвокат Илья Новиков заявил, что Си-
няговский сказал об этом под пытками, и от-
правился на Украину за правдивой историей. В 
этот раз айдаровец говорил все как надо, чтобы 
оправдать Савченко, но следствие отказалось 
приобщать новые материалы к делу, поскольку 
новый допрос проходил без участия следовате-
ля, и у адвоката Ильи Новикова не было права 
на работу за рубежом. К тому же Синяговский 
несколько раз до этого выступал в украинских 
СМИ с рассказом о том, как 17 июня прошлого 
года Савченко героически вела их в бой.

Из-за приезда в Ростовскую область па-
триарха Кирилла слушания по делу переносятся 
с 14 на 15 октября. На момент сдачи номера в 
печать заседание суда продолжалось.

Артур АВАКОВ.

БЛОКАДА КРЫМА 
ОБЕСТОЧИТ УКРАИНУ
«Если мы отключим Крым,  
нам отключат Харьков»
Блокада Крыма продолжается. Фуры с 
продовольствием на перешейке «кончи-
лись», и «блокировщикам» пока неку-
да девать энергию. В связи с чем они 
решили лишить энергии полуостров. 
Еще в конце прошлой недели активисты 
«Правого сектора» (запрещенного в Рос-
сии) подорвали одну из опор высоко-
вольтной линии Мелитополь—Джанкой, 
и подача электричества в Крым по этому 
направлению прекратилась. Предпола-
галось, что всего на сутки. Но приехав-
шим ремонтникам активисты починить 
линию не позволили. Поэтому в воскре-
сенье энергетики отключили и заколь-
цевали данную ветку.

Деяние было тут же преподнесено как оче-
редная победа в блокаде Крыма. «Это будет 
тупиковая ветка, на Крым по ней электричество 
не пойдет. В рамках действующего законодатель-
ства будем доводить до ведома власть имущих, 
что поставки электричества в Крым по меньшей 
мере аморальны», — сообщил украинским журна-
листам заместитель главы штаба «гражданской 
инициативы по блокаде Крыма» Изет Гданов.

Всего в Крым с территории Украины электри-
чество поступает по четырем линиям — помимо 
отрубленной ныне Мелитополь—Джанкой есть 
еще три: Каховка—Титан, Каховка—Джанкой 
и Каховка—Островская. Правда, в конце сен-
тября в министерстве энергетики и угольной 
промышленности Украины уведомили, что две 
последние ветки до 18 октября будут находиться 
на ремонте. 

Как рассказали «МК» в министерстве топли-
ва и энергетики Республики Крым, электричество 
сейчас идет все же по двум линиям — Каховка—
Титан и Каховка—Джанкой. По ним полуостров 
получает 600 МВт из 800 МВт, оговоренных в 
российско-украинском договоре. «200 МВт мы 
сейчас добираем за счет собственной генера-
ции», — сообщили нам. При этом в украинском 
энергетическом ведомстве заверили, что никаких 
перебоев с поставкой оговоренных объемов на 
полуостров нет. «Только что закончилось селек-
торное совещание, и никаких отключений нет», 
— сообщает пресс-служба минэнерго. 

Кому верить? Только своим глазам. В по-
недельник ряд населенных пунктов в Крыму 
действительно остался без света. Но, как со-
общает МЧС, произошло это из-за непогоды: 
на полуострове бушует шторм. «По состоянию 
на 10.00 12.10.2015 г. в Крыму из-за непогоды 
остались без электроэнергии 22 населенных 
пункта, из них 13 — частично (всего 19 442 че-
ловек), в Симферопольском, Бахчисарайском, 
Раздольненском, Первомайском, Красногвар-
дейском, Джанкойском, Черноморском районах 
и г. Саки. Социально значимых объектов нет», — 
распространило сообщение МЧС республики. О 
веерных отключениях объявили и в Севастополе. 
Правда, там это объясняют реконструкцией линии 
электропередач. Подобные отключения были в 
городе и в сентябре, и в начале октября. График 
отключений по улицам вывешен на всеобщее 
обозрение.

Кстати, в минэнерго Украины сейчас бо-
ятся крымских отключений даже больше, чем 
в самом Крыму. Известно, что по соглашению с 
РФ Украина получает 1500 МВт, из которых 800 
передает на полуостров. И как заявил на днях 
депутат Верховной рады Алексей Гончаренко: 
«Мы сегодня можем сорвать рубильник и отрезать 
Крым. Но, к сожалению, встречным действием 
Россия может очень серьезно ударить по Украине. 
Мы к этому не готовы. Как только мы отключим 
от энергоснабжения Крым, мы перестанем по-
лучать топливо для атомных электростанций, и 
нам отключат Харьковскую область».  

Елена ГАМАЮН.

Как разоблачили 
террористов

Дом 5, корпус 3, по Стрельбищенскому пере-
улку — кирпичная многоэтажка, построенная в 
1973 году. На первом этаже — молочная кухня 
и библиотека, в связи с чем стена разукрашена 
шикарным граффити со зловещим джинном, не-
вольно навевающим мрачные ассоциации.

Злополучная квартира находится на послед-
нем этаже 3-го подъезда. Там же проживает ге-
роиня дня Людмила Б. (имя изменено). Именно она 
увидела на лестничной площадке семерых подо-
зрительных мужчин в темной одежде. И услышала 
ключевое слово «детонатор». После чего позво-
нила на «02». Было это в два часа дня 11 октября. 
Стражи порядка отреагировали оперативно: уже 
через час в квартиру №96 вломились сотрудники 
полиции и ФСБ. Допросы и обыски продолжались 
до глубокой ночи. Террористов (всего в квартире 
задержали двоих человек, еще десятерых поймали 
позже) посадили в синий фургон ФСБ, их вещи 
отдельно погрузили в белую «Газель». Причем 
квартиру в буквальном смысле слова выпотрошили 
— выбросили даже стиральную машину. Жильцам 
сначала сказали, что в доме утечка газа, и под этим 
предлогом всех эвакуировали.

Правда, существует несколько иная версия 
развития событий. По нашим данным, спецслужбы 
уже несколько дней разрабатывали этот адрес. И 
Людмила в этой истории выступала в роли ключа: 
когда существует сигнал в полицию, есть основа-
ния войти в квартиру.

Кого именно задержали
По информации «МК», всего задержано 12 

человек, в том числе трое граждан Сирии. Осталь-
ные — выходцы с Северного Кавказа, в том числе 
из Чечни. Но статья УК грозит только пятерым. Как 
заявил вчера представитель ЦОС ФСБ, несколько 
задержанных прошли обучение в лагерях «Ис-
ламского государства» и прибыли в РФ задолго 
до начала российской операции в Сирии. В ходе 
опроса двух задержанных стало известно, что они 
планировали осуществить теракт в общественном 
транспорте Москвы. 

Какую бомбу нашли
В ходе обыска в квартире силовики обнару-

жили десятилитровое пластиковое ведро, напол-
ненное смесью аммиачной селитры и алюминие-
вой пудры, — фактически готовую к применению 
бомбу. У самодельного взрывного устройства 

(СВУ) был также детонатор. Взорваться бомба 
должна была после звонка на прикрепленный к 
детонатору мобильный телефон. Мощность СВУ 
была эквивалентна 4–5 кг тротила. Также там были 
изъяты весы и инструкции по сборке СВУ.

— Что такое 5 килограммов в тротиловом 
эквиваленте? Для примера, снаряд «Катюши» 
равен по мощности 4,7 килограмма тротила, — 
рассказал «МК» источник в силовых структурах. 
— Если такой снаряд попадет, предположим, в 
двух- или трехэтажный бревенчатый дом типа 
коттеджа, то от строения ничего не останется. 
При этом не будем забывать, что кроме массы 
тротила нужно учитывать фугасность, осколоч-
ность, а также где было приведено в действие 
взрывное устройство. Если на открытой местно-
сти — это одни потери, в закрытом пространстве 
— совершенно другие. Например, при взрыве в 
подземном переходе на Пушкинской площади 
в августе 2000 года погибли 13 человек и более 
60 были ранены. Тогда самодельное взрывное 
устройство было мощностью как минимум в пять 
раз меньше, чем то, что нашли в воскресенье. Тем 
не менее за счет того, что было ограниченное 
пространство и террористы использовали «на-
чинку», не удалось избежать человеческих жертв. 
Из-за СВУ примерно такой же мощности (4 кг в 
тротиловом эквиваленте) в 2004 году в метро, 
на перегоне между станциями «Автозаводская» 
и «Павелецкая», погибли 42 человека… Из по-
следних терактов можно вспомнить, например, 
взрыв в аэропорту «Домодедово» — тогда от 
бомбы, эквивалентной 7 килограммам тротила, 
погибли 37 человек.

Почему террористы 
выбрали эту квартиру
Самое интересное в этой истории — почему 

террористы обосновались именно там, где их 
нашли?

«МК» выяснил, что злополучная квартира при-
надлежала военному пенсионеру Минобороны, в 
прошлом сотруднику финансового отдела одного 
из военных представительств (отвечает за госпри-
емку продукции на оборонных предприятиях). Все-
ми квартирными делами заведовала его супруга 
Елена (имя изменено). По нашей просьбе с Еленой 
связались представители местных властей. При-
водим эту беседу.

— Елена, кому вы сдали квартиру?
— Мы ее не сдаем. Дали пожить знакомым 

мужа — мы их знаем с 1999 года. Эти ребята в 
свое время помогли моему супругу, поэтому когда 
они сказали, что негде жить, — мы их пустили. Тем 
более, квартира пустовала. 

— Как же в ней появились эти люди из 
южных регионов?

— В феврале ребята сами попросили у нас 
разрешить пожить их знакомому из Чечни Саиду 
с женой Сабиной и маленькой дочкой. Мой 24-
летний сын разговаривал с Саидом. Сказал мне, 
что это полковник ГРУ. Оформляли ему разрешение 
на парковку в районе. По словам сына, машина 
Саида марки «Хаммер» оценивается едва ли в 4 
млн рублей!

— Вы сами общались с Саидом?
— Нет, не довелось. Честно говоря, мне не 

очень понравилось, что в квартире, пусть даже 
временно, станут жить чеченцы. Но сын сказал, что 
они приличные люди. Навели порядок в подъезде, 
поизгоняли всех окрестных алкашей… Одно меня 
напрягло: в сентябре Саид позвонил и попросил на 
время его отпуска в Турции разрешить дать ключи 
от квартиры своему племяннику Мусе. Насколько 
знаю, он и жил там в последнее время.

— Как вы узнали о ЧП?
— Самое удивительное — мне никто из по-

лиции не звонил! Я сама зашла в Интернет, уви-
дела новость про подготовку теракта в квартире в 
Стрельбищенском переулке. И тут сердце у меня 
забилось, хотя я ничего не знала. Сама набрала 
дежурную часть — мне подтвердили опасения. В 
понедельник муж три часа провел у следователей. 
Но мы мало что знаем. Там крошечная квартирка 
в 30,7 квадратных метра при жилой площади в 
18,1. После случившегося решили поселить в ней 
нашего сына, хотя эту квартиру мы держали специ-
ально до его женитьбы.

— Вы сами что думаете — могли готовить 
бомбу в квартире?

— У меня вообще возникла мысль: а не мог 
ли это Саид сам спланировать, чтобы потом это 
все раскрыть и получить повышение по служ-
бе? Или наоборот — возможно, его подставили? 

Мой первый квартирант сказал, что Саид сейчас 
недоступен. Очень вся эта ситуация выглядит 
неправдоподобно. Соседку, первой забившую тре-
вогу, лично не знаю. Но она молодец! При встрече 
обязательно скажу ей спасибо.

«МК» попытался найти пресловутого Саида 
(фамилия имеется в распоряжении редакции). 
Его полный тезка — действительно подполковник, 
служил в Чечне в милиции, но едва ли имеет отно-
шение к ГРУ. Да и в конце концов любой террорист 
может представиться хоть генералом Генштаба, 
хоть агентом «Моссада» — в зависимости от того, 
насколько далеко заведет его фантазия. Другое 
дело — уж очень во многих громких преступлениях, 
в том числе терактах, начинает проявляться (явно 
или косвенно) либо чеченский, либо силовой след. 
А еще чаще следы эти совпадают. Очень хочется 
надеяться, что у данного совпадения будет самое 
простое, а не конспирологическое объяснение.

Дарья ФЕДОТОВА,
Станислав ЮРЬЕВ, Георгий ГВИЛАВА. 

Получать пенсии по-прежнему 
можно через почту, банк или 
другую организацию
В последнее время в региональные 
редакции «МК» поступают письма от чи-
тателей с вопросом по поводу доставки 
пенсии Почтой России. Так, в сентябре 
мы получили письмо от Нины Николаев-
ны Котовой из Орловской области, кото-
рая рассказывает: «Я получаю пенсию 
на почте уже много лет, раньше сама хо-
дила за ней, сейчас ее мне приносит по-
чтальон домой. Это очень удобно, ведь 
наш почтальон сразу и газеты приносит, 
и письма, и голова не болит, чтобы еще 
куда-то ехать, стоять в очереди, чтобы 
получить свои деньги. Но в последнее 
время я слышала от своих соседей, 
что почта скоро перестанет доставлять 
пенсии, потому что это ей невыгодно. 

Неужели это правда? Что тогда делать 
нам, деревенским жителям, ведь ездить 
до банка нам тяжело, а некоторым и во-
все невозможно?»

Поскольку Нина Николаевна не единствен-
ная, кто обратился к нам с подобным вопросом, 
мы решили разобраться в ситуации и ответить 
на этот вопрос.

В Почте России слухи полностью опроверг-
ли: «Доставка пенсий была и остается одним из 
социально значимых направлений работы Почты 
России. Для национального почтового оператора 
это такая же традиционная услуга, как доставка 
писем или бандеролей, которая осуществляется 
на протяжении многих десятков лет».

По действующему законодательству каждый 
пенсионер вправе самостоятельно выбрать способ 
получения пенсии — через почту, кредитные орга-
низации или иные предприятия, осуществляющие 
доставку пенсий. Безусловно, каждый вариант 
имеет свои преимущества. Однако, рассуждая с 
точки зрения пожилого человека, можно сказать 

одно: услуга по доставке пенсий и социальных 
пособий ни в коем случае не должна доставлять до-
полнительных хлопот и лишней траты времени.

Почта России оказывает населению услуги 
по доставке пенсий и пособий повсеместно. 
Ежемесячные денежные выплаты доставляются 
клиентам на дом в соответствии с графиком. Это 
удобно, особенно тем пенсионерам, которые 
не могут дойти до почтового отделения по со-
стоянию здоровья. Если клиент желает получать 
пенсию или пособие в отделении почтовой связи, 
то он может написать соответствующее заявле-
ние на имя начальника отделения.

Почтальон доставляет пенсию по персо-
нифицированным выплатным документам с от-
рывной квитанцией, где указаны все виды при-
читающихся пенсионеру выплат, что дает полную 
и предельно ясную и оперативную информацию, 
как по видам, так и периодам выплат.

Чтобы стать клиентом Почты России, полу-
чателю пенсии или пособия достаточно написать 
соответствующее заявление в территориальный 
орган Пенсионного фонда и Управление соци-
альной защиты населения, в которых он состоит 
на учете. Также у клиента есть возможность от-
править заявление в территориальный орган 
Пенсионного фонда по почте.

Что же касается странных слухов о якобы 
прекращении почтой доставки пенсий, можно 
предположить, что инициаторами распростра-
нения подобного рода информации могут вы-
ступать недобросовестные конкуренты почты по 
этой услуге, частные компании, которые предла-
гают свои услуги по доставке пенсий. Используя 
такие методы, лжеинформаторы преследуют 
корыстную цель: вынуждают пенсионеров от-
казаться от услуг почты и заключить договор на 
обслуживание.

— Мы просим наших клиентов не поддавать-
ся на подобные провокации. Услуга по доставке 
пенсий и социальных пособий населению имеет 
первостепенную важность для Почты России, 
поэтому все средства застрахованы, а доставка 
пенсий и социальных выплат почтальонами на 
дом осуществляется без сбоев, в том числе в 
условиях чрезвычайных ситуаций, связанных со 
стихийными бедствиями. Почта России, являясь 
социально ориентированным предприятием, 
работает в строгом соответствии с законом и 
гарантирует каждому клиенту безопасную и бес-
платную доставку денежных средств, обеспечи-
вая при этом их сохранность, — подчеркнули в 
пресс-службе ФГУП.

Елена СОКОЛОВА.
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Борис ВИШНЕВСКИЙ, депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга

ПРАВО ВЫБОРА ОСТАЕТСЯ ЗА ПЕНСИОНЕРОМ

«АЙДАР» ПРЕДАЛ САВЧЕНКО

НЕ ПИАР, А РУТИНА
После того как Минобороны РФ объявило 

о начале операции в Сирии, в России стали 
ждать «ответки» в виде террористических актов. 
Картину расплаты дорисовали и последние 
события как мирового, так и сугубо локального 
характера. Сначала — питерская пенсионерка, 
которая якобы подорвалась на самодельном 
взрывном устройстве (в тот же день эту инфор-
мацию опровергли, но опровержение прошло 
незаметным), а потом — реальный теракт в 
Анкаре, унесший жизни 97 человек. 

Горький опыт россиян, переживших не одну 
трагедию, подсказывал, что должно что-то прои-
зойти. И оно произошло. В воскресенье силовики 
провели масштабную операцию по задержанию 
12 человек, подозреваемых в подготовке терак-
тов в Москве. «Изюминкой» стала информация 
о трех сирийцах среди задержанных.

Впрочем, хвалить силовиков, которые бле-
стяще провели задержание, никто не спешит. 
Наоборот, уж слишком подозрительным пока-
залось народу столь стремительное развитие 
ситуации. Мол, подстроили все. Более того, 
самым недоверчивым закралась мысль, а не 
пытаются ли силовики подстраховаться, если 
в будущем все-таки что-нибудь рванет? Тогда 
можно будет сказать: мол, вы же видели, мы 
работаем, ну, просто не всегда удачно... Вот и 
устроили в воскресенье показуху.

Но в конкретном случае ситуация видится 
иначе. И вот почему.

Во-первых, нет никакой мгновенной опе-
рации: мол, только начали бомбить — тут же 
появились террористы и тут же их задержали. 
Террористы появились не вчера. Такие группы 
возникают постоянно. Их выявляют, отслежива-
ют, ликвидируют. И очевидно, что на возникно-
вение групп влияет политическая ситуация.

Во-вторых, из дома во время спецопера-
ции попросили выйти 120 жильцов. Скажете, 
можно было при желании все скрыть, придумать 
байку: мол, проверяли утечку газа. Ага! ОМОН, 
да еще который после «проверки» впускал в дом 
только после предъявления паспортов... Во-
влечение в спецоперацию такого числа людей 
не может не привести к утечке информации. 
Если шила не утаить, к чему лишняя суета по 
засекречиванию операции?

К тому же в России ежегодно предотвраща-
ется немало терактов. Мелкие эпизоды прохо-
дят незаметно. О крупных (а они происходят как 
минимум раз в год) рано или поздно все равно 
становится известно журналистам. Но замечать 
это общество хочет только тогда, когда есть 
информационная конъюнктура — Олимпиада, 
9 Мая или вот операция в Сирии.

Скорее всего, проведенная спецоперация 
— рутинная работа силовиков, которая просто 
совпала с мировыми событиями. Поэтому, мо-
жет, просто стоит сказать спасибо за работу, а 
не обвинять в желании попиариться.

РЕПЛИКА
корреспондент отдела силовых 

структур Дарья ФЕДОТОВА

ТЕРРОРИСТОВ С МОЛОЧНОЙ 
КУХНИ ГОТОВИЛИ СПЕЦСЛУЖБЫ?

Полиция не рада журналистам. Уже 
известно, что жители дома не раз 
жаловались на дебоши в подъезде. 
Участковый реагировал вяло.

Деталь взрывного устройства.

Дверь квартиры,  
где жили террористы.

c 1-й стр.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

VE
ST

I.R
U

ap

ГЕ
О

РГ
Ий

 Г
ВИ

ЛА
ВА

RE
N

.T
V



4 №36 (394) вторник,  
13 октября 2015  года

— На прошлой неделе мировые рынки 
росли, отечественный рынок исключением не 
был. До октябрьского роста индекс развиваю-
щихся стран снижался пять месяцев подряд, и 
цены на многие акции стали привлекательны 
для спекулятивно настроенных инвесторов. 
Например, котировки акций «Газпрома» до-
стигли минимумов марта и июля этого года, 
от которых они отражались наверх. Котировки 
акций «Норильского никеля» также достигли 
зоны поддержки 9000–9100, от которой они в 
последние месяцы отражаются наверх. Кроме 
того, фондовый рынок поддерживали вырос-
шие на 10% цены на нефть. Был позитив и по 

экономике. Индекс PMI сферы услуг нежданно 
вернулся в область роста. Статистика показала, 
что в банках приостановился рост просроченных 
кредитов. В начале октября аналитики банка 
Barclays заявили, что в следующем году инфля-
ция упадет более чем на 50% (до 7%), и Банк 
России продолжит снижение ставки. Снижение 
ставки — благо для фондового рынка.

Порадовал рубль. На фоне растущей нефти 
ему удалось укрепиться к доллару до двухмесяч-
ных максимумов. Среди ликвидных акций самую 
хорошую динамику показали акции Сбербанка 
(простые и прив.). В сентябре банк заработал 
чистую прибыль 32,4 млрд рублей (рекордный 
показатель за год). В целом отношение к бан-
ковским акциям в мире улучшилось. В США 8 
октября стартовал сезон отчетности за третий 
квартал. Аналитики считают, что самую хорошую 
отчетность покажут банки.

По итогам прошлой недели индекс разви-
вающихся рынков достиг сильного технического 
сопротивления. Вероятно, рост котировок акций 
развивающихся стран в первой половине неде-
ли прекратится. Индекс ММВБ пока не достиг 
технической цели роста 1740 пунктов, но по-
купать акции стало опасно. На динамику акций 
повлияют сезон отчетности в США, публикация 
доклада по сбитому в июне прошлого года «Бо-
ингу». Потенциально публикация доклада может 
привести к ужесточению санкций против РФ, 
хотя источники сообщают, что доклад составлен 
в обтекаемых тонах. На динамику фондового 
рынка может повлиять и пересмотр агентством 
Fitch рейтинга РФ (16 октября). 
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— Минувшая неделя запомнилась участни-
кам локального валютного рынка возобновлени-
ем тренда по укреплению рубля. Рост котировок 
нефти стал основным драйвером, позволившим 
рублю приблизиться к отметке 61 рубль по отно-
шению к доллару. Поводом для роста мировых 
цен на нефть можно назвать изменение ожиданий 

относительно возможного ужесточения моне-
тарной политики ФРС США после публикации 
слабых данных с рынка труда США. Если эко-
номика США и в дальнейшем не будет подавать 
позитивные сигналы, американский регулятор 
может воздержаться от повышения ключевой 
ставки в перспективе текущего года. В подобном 
случае цены на нефть могут продолжить рост, что 
отразиться и на курсе национальной валюты. 

На текущей неделе рубль может укрепиться 
до уровня 60 рублей по отношению к доллару и 
ниже. Факторами поддержки для национальной 
валюты будет выступать сохранение на высоких 
уровнях котировок нефти, а также подготовка к 
предстоящему налоговому периоду. Следует 
отметить, что традиционно во второй половине 
месяца рубль испытывает поддержку со стороны 
экспортеров, которые увеличивают объемы про-
дажи валютной выручки для уплаты налогов.

При этом мы не исключаем, что дальнейшее 
укрепление рубля — ниже уровня 60 рублей — 
будет затруднено, так как на рынок с покупкой 
валюты для пополнения ЗВР вновь может выйти 
ЦБ. Тем не менее в случае роста котировок нефти 
выше уровня $55 за баррель у рубля будет все 
шансы преодолеть отметку 60 рублей по отно-
шению к доллару.

Алексей ЕГОРОВ, ведущий 
аналитик Промсвязьбанка:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
ИК «Церих Кэпитал 
Менеджмент»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

  Подготовили Ольга КВАСОВА  
и Екатерина ЛОСЕВА
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 Ольга КВАСОВА

Падение доходов рядовых граж-
дан больно ударило по столично-
му рынку недвижимости. В теку-
щем году спрос на новостройки 
на этапе котлована в Москве 
снизился вдвое по сравнению с 
прошлым годом.

Все и сразу
По оценке экспертов, около 50% всех сде-

лок на рынке первичной недвижимости сегодня 
совершаются на заключительных этапах строи-
тельства. И всего лишь 10% — на стадии кот-
лована, что меньше в два раза по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. «Ввиду 
сложившейся экономической и политической 
ситуации, влияющей на развитие рынка недви-
жимости, сегодняшний покупатель не верит в 
обещания застройщиков о соблюдении сроков 
строительства объекта и предпочитает полу-
чить «все и сразу», — пояснила гендиректор 
АН «Бон Тон» Надежда Коркка. 

При этом ужесточаются и требования по-
купателя к выбираемому жилью. Так, более 60% 
приобретателей квартир обращают внимание 
на наличие социальной инфраструктуры.

Метры дешевеют
«Платежеспособный спрос упал всерьез 

и надолго, рынку придется к этому приспо-
сабливаться через снижение цен на жилье», 
— полагают специалисты. На цены давят и 
постоянно растущий объем предложения. 
По данным «ИРН-Консалтинг», за последние 
три месяца средняя стоимость метра упала 
на 8,5%, а квартиры — на 17,1%. По итогам 
сентября первичное жилье в Москве от ТТК 
до МКАД можно было приобрести в среднем 
по 206 800 руб. за метр, или по 14,9 млн руб. 
за квартиру.

Примечательно, что падение цен харак-
терно для всех классов: от 2% до 6% за метр 
и от 2% до 13% за квартиру в зависимости от 
сегмента. Максимальное снижение стоимости 
жилья зафиксировано в сегменте экономклас-
са, где в третьем квартале вышло три крупных 
проекта на подготовительной к строительству 
стадии с ценами от 110 000 руб. за метр, или 
от 3,0 млн руб. за квартиру.

Обвал рынка? 
В результате избытка предложения жилья 

и сокращения доходов граждан резко умень-
шилось число сделок. По данным столичного 
управления Федеральной службы госстатисти-
ки, в сентябре 2015 года было зарегистриро-
вано 7690 переходов прав собственности на 
жилую недвижимость, что на 37% меньше, чем 
в первый месяц осени 2014 года. За весь третий 
квартал 2015 года этот показатель составил 
23 809 единиц. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года отрицательная ди-
намика достигла 38,7%.

Впрочем, как отмечают опрошенные «МК» 
аналитики, столь серьезное снижение количе-
ства сделок не стоит расценивать как обвал 
рынка: на протяжении всего 2015 года число 
переходов прав собственности планомерно 
снижалось и по итогам третьего квартала до-
стигло минимальной отметки с 1 марта 2013 
года, когда в соответствии с ФЗ №302 была 
отменена обязательная регистрация договоров 
купли-продажи жилой недвижимости.

Ипотека не сдается 
Ситуация на рынке ипотеки выглядит бо-

лее оптимистичной. Относительно третьего 
квартала прошлого года количество сделок 
с привлечением ипотечного кредитования 
на столичном рынке недвижимости упало 
на 26,8%. Но по сравнению с предыдущим 
кварталом снижение составило всего 1,3%, 
что вполне можно списать на традиционное 
летнее затишье.

Всего в третьем квартале 2015 года мо-
сковским Росреестром был зарегистрирован 
8391 ипотечный договор. Из них 2778 единиц 
пришлось на сентябрь. Это на 8,7% больше, чем 
в августе текущего года, и на 27,4% меньше, 
чем в сентябре 2015 года.

«Причиной того, что во втором и третьем 
кварталах на рынке ипотеки сохраняется ста-
бильность, является госпрограмма субси-
дирования ставки по ипотечным кредитам 
в новостройках, — поясняет управляющий 
партнер компании «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая. — Она позволяет сохранять спрос 
на ипотеку на уровне, достаточном для под-
держания первичного рынка недвижимости 
в жизнеспособном состоянии. Ощутимая же 
разница с показателями прошлого года обу-
словлена тем, что льготная программа рас-
пространяется только на жилье в новостройках. 
А на вторичном рынке количество сделок с 
привлечением кредитования сократилось до 
минимальных отметок».

Светлое пятно
Единственным сегментом рынка недви-

жимости, где провал по сравнению с показате-
лями прошлого года оказался не столь суще-
ственным, сегодня являются новостройки. В 
третьем квартале 2015 года Росреестром было 
зарегистрировано 4485 договоров долевого 
участия (ДДУ), что лишь на 14,4% меньше, чем 
за аналогичный период прошлого года. А по 
сравнению со вторым кварталом текущего 
года спад в июле–сентябре составил 11,9%. 
Причем по итогам сентября 2015 года было за-
ключено 1460 ДДУ. Этот показатель оказался 
на 26,3% ниже, чем в сентябре прошлого года, 
но на 4,4% больше, чем в августе текущего. 

«Увеличение спроса на первичном рын-
ке в сентябре свидетельствует о том, что в 
ближайшие месяцы активность покупателей 
в этом сегменте будет нарастать и достигнет 
пика к декабрю», — считает Литинецкая. По 

ее мнению, большинство сделок будет про-
ходить с привлечением льготной ипотеки. При 
установленной для Москвы максимальной 
сумме кредита в 8 млн рублей это означает, 
что основной спрос будет сосредоточен в 
массовом сегменте. «На вторичном же рынке 
продолжится спад. Переломить ситуацию 
сможет только кардинальное снижение цен 
продавцами либо реализация планов прави-
тельства по увеличению максимальной суммы 
кредита с господдержкой до 10–12 млн рублей. 
Впрочем, вряд ли это произойдет. Собствен-
ники скорее снимут свои объекты с продажи 
в надежде на стабилизацию рынка в будущем. 
А продавать квартиры с большим дисконтом 
будут только те, кому срочно нужны деньги», 
— заключила эксперт. 

Сезон скидок
«Платежеспособный спрос упал всерьез 

и надолго, и рынку придется к этому приспо-
сабливаться через снижение цен на жилье», 
— полагают специалисты АЦ «Индикаторы 
рынка недвижимости». Неслучайно скидки 
на «вторичку» достигли исторического мак-
симума: в сентябре покупатели соглашались 
уступить в среднем около 10% от стартовой 
цены выставленного на продажу жилья. Почти 
4/5 сделок проходят с дисконтом: 78% про-
даж состоялись по цене ниже заявленной 
продавцом. 12% реализованных объектов 
были проданы по исходной стоимости, 10% 
— выше нее. 

Во второй половине сентября сделки в 
основном совершали граждане, которые вес-
ной перевели в доллары рублевые накопления, 
достаточные для покупки жилплощади. «В 
настоящее время покупатели находятся на 
низком старте в ожидании наиболее благопри-
ятного момента, чтобы конвертировать свои 
сбережения обратно в рубли и на разнице кур-
са с выгодой решить реально существующие у 
них жилищные проблемы. Августовский виток 
девальвации рубля несомненно стал катали-
затором спроса и значительно усилил эффект 
пресловутого начала делового сезона», — 
отметил директор департамента вторично-
го рынка компании «Инком-Недвижимость» 
Сергей Шлома. 

Таким образом, сейчас столичный рынок 
недвижимости находится в руках покупателя, 
у которого появился отличный шанс улучшить 
жилищные условия. Были бы только свободные 
деньги да стабильные заработки.

Средний прожиточный 
минимум превысит  
16 тыс. рублей
В 2016 году средний прожиточный минимум 

в Белокаменной составит 16219 руб., заявила на 
заседании комиссии Мосгордумы по социальной 
политике и трудовым отношениям замруководи-
теля департамента финансов столицы Эльмира 
Кадырова. По ее словам, в 2016 году среднедуше-
вой прожиточный минимум для трудоспособных 
категорий граждан составит 18530 руб., для пен-
сионеров — 11428 руб., для детей — 14009 руб.

Дефицит госбюджета 
сократился 
Дефицит федерального бюджета за девять 

месяцев 2015 года сократился до 786,7 млрд руб. 
с 907 млрд руб. за восемь месяцев. Соответствую-
щие данные приводятся в предварительной оценке 
казначейства об исполнении федерального бюд-
жета на 1 октября 2015 года. Отмечается, что до-
ходы федерального бюджета за январь–сентябрь 
составили 10,143 трлн руб., а расходы — 10,93 
трлн руб. Самое большое количество средств, по 
информации казначейства, ушло на националь-
ную оборону (2 трлн 361,4 млрд руб.), социальную 
политику (3 трлн 68,5 млрд руб.) и общегосудар-
ственные вопросы (699,54 млрд руб.). 

Рублевый депозит  
вне конкуренции
Сентябрь стал одним из худших месяцев 

для частных инвесторов: впервые за несколько 
месяцев из основных финансовых инструмен-
тов доходным оказался только один. Рублевые 

депозиты показали лучший, хотя и скромный ре-
зультат. Средняя доходность по ним составила 
всего 0,89%. То есть, положив во вклад в рублях 
100 тыс., можно было получить 890 руб. Вклады в 
долларах и евро впервые за несколько месяцев 
продемонстрировали отрицательную доходность: 
минус 2,04% в долларах и минус 2,52% в евро. 
Инвестиции в золото, в отличие от августа, стали 
убыточными. Цены на него упали с $1139,4 до 
$1123,1 за тройскую унцию. Немного снизились 
цены и на серебро: с $14,62 до $14,59. Наличные 
доллары и евро в сентябре также не дали воз-
можность заработать. Купив в начале сентября на 
100 тыс. руб. доллары, можно было потерять 2259 
руб. к концу месяца, купив евро — 2769 руб. Что 
касается недвижимости, то, по данным irn, с 1 по 30 
сентября квартира ценой в 10 млн рублей в Москве 
и Московской области в среднем потеряла 3,79% 
стоимости. Индекс ММВБ за прошедший месяц 
упал на 3,97%. Это худший результат среди самых 
популярных финансовых инструментов.

Кризис будет 
долгосрочным
Около 77% россиян считают, что в стране 

экономический кризис, не согласны с этим мне-
нием 17% участников опроса «Левада-Центра». 
34% опрошенных считают, что причиной кризиса 
стали внешние факторы (спад мировой экономи-
ки, падение цен на нефть и т.п.), 26% связывают 
его с внутренними обстоятельствами (структура 
российской экономики, слишком сильное влияние 
государства на экономику и т.п.). Те, кто видит в 
РФ экономический кризис, уверены, что он будет 
долгосрочным: год-полтора (23%) или не менее 
двух лет (24%). 23% россиян считают, что «кризис 
будет очень продолжительным, его последствия 
будут проявляться на протяжении многих лет».  

Покупатели жилья 
держат паузу

 Николай МАКЕЕВ

«Газпром» возобновил поставки «голу-
бого топлива» на Украину после того, 
как «Нафтогаз» перечислил аванс в 
размере $234 млн. На эти деньги «На-
фтогаз» сможет купить себе газа лишь 
на неделю. Такой расклад грозит не 
только «газовой голодовкой» Украине, 
но и Европе, ведь львиная доля россий-
ского газа поступает в ЕС по украин-
ским трубам.

В преддверии зимы Украина вновь обра-
тилась к России с просьбой о поставках газа. 
Москва согласилась возобновить лишь после 
предоплаты Киевом объемов, которых, по мнению 
последнего, должно хватить на октябрь. Средства 
на эти поставки Украине предоставил ЕС в виде 
кредита в $500 млн. После получения первого 
транша на сумму в $234 млн «Газпром» возоб-
новил прокачку «голубого топлива» украинским 
потребителям после трехмесячного перерыва.

Финансировать летние поставки газа Украи-
не европейцы долго отказывались. Киев нашел 
газ в Словакии, покупая топливо по явно завы-
шенной стоимости. Цены за тысячу кубометров 
доходили до $300, когда российский газ, как и 
сейчас, обходился украинцам всего в $250. Но 
Киев не желал продолжать диалог с Москвой. Как 
считают политические эксперты, этого требовал 
Вашингтон. Кризис на Донбассе вполне был 
способен повлиять на энергетический расклад 
в Европе. Ведь американские компании рассчи-
тывали сами внедриться на европейский рынок 
энергоресурсов. Украину, где существуют до-
статочно большие резервы сланцевого газа, Ва-
шингтон рассматривал в качестве плацдарма.

Однако падение цен на нефть, к которым 
привязаны котировки «голубого топлива», не по-
зволило осуществить эти планы. Добыча газа на 
Украине стала нерентабельной. Поэтому постав-
ки по мощностям украинской газотранспортной 
системы остаются пока единственным средством 
получения около 30% топлива странами ЕС. Если 
Украина не сможет закупать необходимые себе 
объемы, то она по традиции начнет отбирать газ 
из трубы, предназначенной для Европы. Старому 
Свету это грозит топливным дефицитом.

В Брюсселе это прекрасно понимают. Имен-
но поэтому Киеву был предоставлен кредит в 
$500 млн. Но ЕС дал эти средства не столько 
Украине, сколько создал себе финансовую по-
душку для стабильных поставок зимой. 

У Украины на эти объемы другие планы. Киев 
рассчитывает пустить топливо на обеспечение 
внутренних нужд. Газа на Украине не хватает. 
Заплатив «Газпрому» $234 млн, «Нафтогаз» обе-
спечил поставки топлива всего лишь на неделю 
(Украина выкачивает из российских хранилищ 
максимальный объем — 114 млн кубометров в 
сутки или чуть меньше 3,5 млрд кубов в месяц). 
Для собственных нужд Украине газа хватит. Для 
перекачки в Европу будет явно недостаточно.

В такой ситуации Брюсселю предстоит не-
легкий выбор. Либо предоставить Киеву новый 
кредит и обезопасить себя от возможного воров-
ства топлива из экспортной трубы «Нафтогазом». 
Либо понадеется на благородство «Газпрома», 
который может предоставить топливо «в долг», 
чтобы Европе ближайшей зимой хватило газа для 
обеспечения собственной потребности. Либо на-
давить на Киев, чтобы лишить Петра Порошенко 
возможности использовать Брюссель в качестве 
инструмента давления в российско-украинском 
газовом противостоянии.

Аванс  
по-киевски
Украина 
закупила  
газ на неделю

Спрос на столичные 
новостройки упал  
в два раза

СЕ
РГ

ЕЙ
 А

РТ
ЕМ

О
В

А есть ли в России пиво?
Как рассказал президент союза «Ячмень, со-

лод, хмель и пиво России» Александр Мордовин, 
пиво должно вариться из 100% пивоваренного 
солода и натурального хмеля — без использования 
химических ферментных препаратов, в полном 
соответствии со стандартами немецкого пивова-
рения 1516 года. Однако в России эта рецептура 
фактически не соблюдается.

«Нормальный период созревания пива со-
ставляет четыре недели. Однако более 90% пива 
в России производится по так называемой уско-
ренной технологии — за 24 часа. Для этого в него 
добавляют искусственные химические ферменты, 
ускоряющие процесс, — рассказывает член Совета 
Федерации РФ Сергей Лисовский. — Пивом это 
называть просто нельзя. А искусственная газация 
приводит к тому, что при открытии бутылки газы 
быстро уходят, и пиво вскоре превращается в 
реальную бурду. Все химикаты оседают в печени 
наших граждан. И не стоит забывать, что основная 
группа потребления — молодежь». 

Естественные компоненты пива, хмель и со-
лод, зачастую также заменяются на искусственные. 
«В России в десятки раз сократилось производство 
хмеля, потому что производители пива заменяют 
его химическим экстрактом — еще одним фермен-
том, который дает горьковатый вкус», — отмечает 
Сергей Лисовский. 

Он также подчеркивает, что в России законо-
дательно не закреплено процентное содержание 
солода в пиве. «В Чехии минимальное содержание 
солода в пиве ограничено 75%, — рассказывает 
Сергей Лисовский. — Мы пытаемся продвинуть 
аналогичный законопроект в нашей стране, но 
пока он стопорится силами лоббистов между-
народных пивоваренных компаний, которым это 
не выгодно».

Главный бич
Пластиковая тара, или ПЭТ-упаковка, вообще 

была признана всеми участниками конферен-
ции главным бичом российской пивоваренной 
индустрии. 

Во-первых, она вредит здоровью граждан, что 
бы ни говорили россиянам о ее полной безопас-
ности представители пивных транснациональных 
корпораций. Именно поэтому в развитых странах 
розлив пива в пластик сведен к минимуму. Как 
показали исследования Института биохимиче-
ской физики им. Н.М. Эмануэля РАН, из пластика 
при контакте с алкоголем выделяется крайне 
ядовитый химикат — дибутилфталат, вызываю-
щий токсический гепатит, поражения иммунной 
системы и ряд других серьезных заболеваний. 
От его применения давно отказались в странах 
Европы и в США.

Во-вторых, пластиковые бутылки не выпол-
няют основную функцию любой упаковки — со-
хранение качеств продукции в течение всего 
срока ее хранения. «Стандартная ПЭТ-бутылка 
не выдерживает никакой критики в плане про-
зрачности ее стенок для газов, выходящих как 
изнутри бутылки наружу, так и проникающих в 
бутылку извне, и исследования подтверждают, 
что за 6 месяцев хранения бутылка «сдувается» 
вдвое, — объясняет Александр Мордовин. — В 

связи с этим для компенсации потери углекислоты 
пиво дополнительно карбонизируют, из-за чего 
бутылки выглядят как перекаченные футбольные 
мячи». При этом пиво, как известно, вообще не 
должно газироваться искусственно — газ в нем 
образуется естественным образом в результате 
брожения.

Третий аргумент против «пластика» лежит в 
экономической плоскости. Из одной ПЭТ-капсулы 
можно сделать бутылку объемом как 0,33, так и 
2,5 литра, это позволяет производить неучтен-
ную продукцию в огромных количествах. «Около 
60% пива в России разливается в ПЭТ-тару, а в 
категории пивных напитков — 95%», — сообщил 
председатель Национального союза защиты прав 
потребителей Павел Шапкин. Потери государства 
от нелегального оборота пива он оценивает в 45 
млрд рублей в год, от псевдопивных напитков — в 
180 млрд рублей.

Пивное лобби
Около 80% российского рынка пива и пивных 

напитков контролируют четыре международные 
пивоваренные компании из Дании, Бельгии, Гол-
ландии и Великобритании. По словам Сергея 
Лисовского, крупным международным игрокам 
невыгодно введение в России ограничений ни на 
процесс производства пива, ни на его упаковку, 

поэтому они прикладывают серьезные ресурсы 
для отсрочки этого. 

Самым ярким примером этого является 
противодействие «антипластиковому» закону, 
предложенному еще в 2013 году. Он подразумевает 
запрет на продажу алкоголя крепче 4% в пласти-
ковых бутылках более 0,5 литра уже с 1 января 
2016 года, а с определенного момента — полный 
отказ от ПЭТ.

Летом 2014 года он был поддержан депута-
тами Госдумы в первом чтении и рекомендован 
для вынесения на второе уже осенью. Однако это 
вызвало незамедлительную реакцию западных 
пивоваров. От имени Союза российских пивоваров 
в газете «Ведомости» было опубликовано открытое 
письмо Дмитрию Медведеву с просьбой приоста-
новить введение запрета пластиковой упаковки. Но 
самым решительным ходом считается совместное 
письмо послов Дании, Бельгии и Нидерландов, 
адресованное председателю Госдумы Сергею 
Нарышкину и вице-премьерам Игорю Шувалову, 
Аркадию Дворковичу и Александру Хлопонину, с 
просьбой пересмотреть позицию правительства 
в отношении законопроекта. 

В результате дата второго чтения многократно 
переносилась под предлогом доработок и не на-
значена до сих пор. 

Что же происходит в остальном мире? Корре-
спонденту «МК» удалось поговорить с управляю-
щим Союза независимых пивоваров Европейского 
союза Роландом Демляйтнером, который посещал 
недавно прошедшую в Москве Международную вы-
ставку индустрии напитков Beviale Moscow 2015.

По его словам, в Германии и других стра-
нах Европы очень сильны позиции небольших и 
средних частных пивоварен, тогда как в России 
доминируют транснациональные компании. «По-
мимо этого, у нас другая картина рынка с точки 
зрения упаковки, — рассказал Роланд Демляйт-
нер, — более 90% пива продается в стеклотаре и 
алюминиевых банках, остальное — приходится 
на пластиковые бутылки. Как правило, это не-
дорогое пиво, которое продается под брендами 
розничных сетей». 

Александр Мордвинов уточнил «МК», что речь 
при этом идет об инновационной многослойной 
ПЭТ-таре, обладающей дополнительными за-
щитными свойствами. В России многослойная 
ПЭТ-тара не используется вовсе. Кроме того, 
производство пластиковой тары для пищевой 
упаковки в Европе жестко регламентировано — 
существует перечень химических компонентов, 
использование которых запрещено. «Важно также 
отметить, что в Европе запрещено разливать пиво в 
пластиковые бутылки большого объема. В Бельгии 
ПЭТ только 0,5 литра, во Франции — только 0,33 
литра, в Италии — 0,33 и 0,66 литра», — подытожил 
Александр Мордвинов.
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  Сергей АЛЕКСЕЕНКО

Любителям пива и невдомек, что 
более 90% этого напитка в России 
не соответствует классическому 
рецепту, а пластиковые бутыл-
ки, запрещенные в большинстве 
стран мира, — доминирующий вид 
упаковки для пива в нашей стране. 
Об этом заявили участники кон-
ференции «Пиво — классические 
технологии и транснациональная 
интерпретация», прошедшей на 
прошлой неделе в Москве.

«Бурда» в опасной упаковке
Что представляет 
собой пиво 
в России?

Вместо пива россияне пьют суррогат 
в опасной для здоровья упаковке.
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На прошлой неделе новый врио 
главы Коми Сергей Гапликов по-
общался с представителями рес-
публиканских СМИ.

Впечатление на журналистов произвел 
положительное. 

— Пока произвел неплохое впечатление. 
Шутил, острил, мирволил, что называется. Но, 
конечно, он еще совсем не в курсе дел в рес-
публике, — рассказывает журналист «Красного 
знамени» Валерий Черницын.

— Гапликов не привел в регион своих 
людей? 

— Пока нет.
— Он собирается привлекать к работе 

людей из других регионов? У вас ведь, кого 
ни возьми, все так или иначе из команды 
Гайзера?

 — Заявил, что не собирается. Разве что 
«одного человека, в котором на сто процентов 
уверен».

—  И  б у д е т  р а б о т а т ь  б е з 
заместителей? 

— Да. В качестве такового он видит 
нынешнего председателя правительства 
республики.

— Как он это объяснил? 
— Пост заместителя главы был создан спе-

циально под арестованного Алексея Чернова. 
Он не считает эту должность нужной.

«Мэр Сыктывкара казался 
белым и пушистым, пока 
дело не касалось денег, 
которые от него уходят»
Николай Моисеев — экс-депутат Госсове-

та Коми, председательствовал в Комиссии по 
бюджету, налогам, экономическому развитию и 
городскому хозяйству. Когда-то Моисеев счи-
тался ключевой фигурой в Сыктывкаре. Но те 
времена прошли. Теперь он живет в Белоруссии, 
пытается устроиться на местное телевидение. 

— Во многом из-за этих ребят, которые 
сейчас в «Лефортово», я был вынужден покинуть 
Россию, — начал разговор Николай Моисеев. — 
Они ведь старались «выдавить» абсолютно всех 
из республики, кто вставал на их пути. С апреля 
2011-го по декабрь 2012 года я был председате-
лем Комиссии по бюджету. Отслеживал город-
ские финансы. Когда стал заниматься этими 
вопросами, сразу заметил, что очень большие 
денежки уходят в никуда.

— В то время уже все фигуранты гром-
кого дела заняли свои места?

— Конечно, вся команда была в сборе. В том 
числе и арестованный мэр Иван Поздеев. 

— Заступили вы на должность, ознако-
мились с документами и…

— Ужаснулся. У меня же голова есть на 
плечах. Я почти 20 лет был депутатом. Сра-
зу заметил, что огромные деньги из бюджета 
улетучиваются. Например, что касалось дорож-
ного строительства. Составлялся подробный 
план работ по дворовым территориям и целым 
улицам Сыктывкара. Денег под такие работы 
выделялось прилично. Однако вместо плановых 
работ максимум что могли сделать — залатать 
дырку в асфальте, а в отчете составляли целый 
план о проделанной работе. Мэру Поздееву 
я докладывал о нарушениях. Тот кричал, что 
всех виновных пересажает. Но на этом все и 
заканчивалось. 

— Помимо дорог что еще попадало в 
ваше поле зрения?

— Придумывались хитрые схемы. Напри-
мер, я был противником того, чтобы приватизи-
ровать успешное муниципальное предприятие 
«Сыктывкарский водоканал». Однако меня никто 
не послушал. В городе практически не было про-
блем в этой сфере, но тем не менее каждые пол-
года жителям стали повышать стоимость услуг. 
С этого «Водоканала» шла огромная прибыль. 
Деньги в бюджет не возвращались, а оставались 
у предприятия. 

Что только не придумывали наши власти, 
чтобы урвать кусок из бюджета! Например, од-
нажды заложили 20 млн рублей под то, чтобы 
какие-то непонятные люди ходили по домам и 
измеряли щели в зданиях — выясняли, откуда 
выходит тепло. Ну не бред? Придумывали всякие 
непонятные работы, которых на самом деле не 
производилось. 

Городское предприятие «Жилкомфорт» тоже 
отдали в частные руки. Эту контору освободили 
от перечисления по закону части прибыли в го-
род. А прибыли шли хорошие. Помню, однажды 
не полученную бюджетом города часть прибыли 
отдали на мероприятие, которое тянуло на 12 млн 
рублей. Руководитель «Жилкомфонда» доло-
жил мне, что деньги израсходовать не смогли. 
Я рванул к мэру Ивану Поздееву, наивно думал 
вернуть денежки в городской бюджет. И тогда 
я в первый раз увидел Поздеева в диком бе-
шенстве, заметил, как человек превращается 
в зверя. Он кричал, что я ничего не понимаю, 
что все неизрасходованные средства пойдут 
на избирательную кампанию Гайзера. Это был 
2012 год. До этого мэр казался «мягким и пушис-
тым», пока дело не коснулось денег, которые у 
него пытались отобрать. 

На мой взгляд, самая главная вина Гайзера, 
Чернова, Ромаданова и других в том, что они 
выхолостили из республики порядочность. 99% 
депутатов, которые приходили в совет города 
или района, изначально были нормальными 
людьми. Но эта система заставила их в пер-
вую очередь заботиться о своем бизнесе. Они 
быстро поняли: если начнут потакать власти, то 
все свои вопросы смогут решить. Собственно, 
такая обстановка и послужила причиной того, 
что я вынужден был уехать из Коми. 

— Получается, все чиновники города 
были в курсе происходящего?

— Абсолютно все. И сегодня эти беско-
нечные комментарии в защиту арестованных 
смешны. Просят отпустить под домашний арест 
начальника управления информации Павла 
Марущака по причине болезни. А ведь Мару-
щак — страшный человек. У меня в 90-х годах на 
телевидении выходила своя программа, аналог 
«600 секунд» Невзорова. В какой-то момент 
передачу закрыли. Тогда у меня состоялась 
беседа с Марущаком. Я ему прямо сказал, что у 
меня есть компромат на них. Ночью произошло 
нападение на офис, дали по башке охраннику, 
сломали дверь, опрокинули сейф, охранник ус-
пел очнуться, нажал тревожную кнопку. А спустя 
некоторое время тот же самый Марущак предло-
жил мне стать блогером и трудиться на власть. 

У нас таких блогеров в Сыктывкаре как собак 
нерезаных. Марущак координировал все эти 
вещи и был далеко не последней фигурой в 
деле Гайзера.

— Блогерам платили?
— Думаю, никто не стал бы работать за 

«спасибо». Кстати, я совершенно не удивился, 
когда узнал, что в кабинете у Гайзера обнаружили 
сейф с деньгами. Губернатор, его помощники, 
заместители должны были иметь при себе на-
личные, чтобы расплачиваться с людьми типа 
блогеров и с теми, которые выполняют какие-то 
услуги, необходимые нашей власти.

«За пост губернатора шла 
ожесточенная борьба, 
заносились огромные 
суммы»
— Как вы вообще оказались на такой 

престижной должности?
— Туда попасть дорого стоит. Помог мне 

в этом деле бывший глава Коми Владимир 
Торлопов. Я попросил его замолвить за меня 
словечко. 

— А с остальными фигурантами дела у 
вас сложились нормальные отношения?

— У меня с ними были более-менее нор-
мальные отношения. Например, взять хотя бы за-
местителя Гайзера, Чернова. Два месяца назад 
у моего внука диагностировали рак 4-й степени. 
Чернов помог мне с больницей. Но разве в этом 
дело? За 10 лет команда Гайзера перевернула 
психологию наших людей с ног на голову. 

— Арестованный спикер Госсовета Игорь 
Ковзель через своих адвокатов заявляет, что 
не понимает причину своего ареста. Может, 
он и правда был не при делах?

— Петербуржец Ковзель пришел завоевы-
вать республику вместе с Черновым. У них это 
получилось. Помню, как много лет назад мне 
позвонил тогдашний глава Коми, Владимир 
Торлопов: «К нам приехал милый, замечательный 
человек, у него много интересных идей». Речь 
шла о Леше Чернове. Кто же тогда мог подумать, 
что этот милый человек вскоре подомнет под 
себя всю республику вместе со своим другом 
Ковзелем?

— И с остальными друзьями?
— Они все вынужденно стали друзьями. 

Как тут не подружишься, если от твоей пайки 
зависело, сколько миллионов придет. 

— Говорят, Гайзеру пришлось под-
чиниться тому окружению, которое было 
рядом?

— Это не так. Они выросли из одного гор-
шка. Гайзер—Зарубин — одна команда. Оба из 
Инты. Работали в одном банке. 

— Как удалось сместить Торлопова и 
поставить на его место Гайзера?

— То, что всем руководил Саша Зарубин, 
ни для кого не секрет. У Торлопова работали 
нормальные люди, был грамотный заместитель. 
Никто не заметил того момента, как команда 
резко поменялась. Зарубин подтянул Чернова, 
произошла смена руководства республикой. 
Торлопов рассказывал, что за пост губернатора 
шла ожесточенная борьба, заносились огромные 
суммы денег. Был соревновательный процесс — 
кто больше занесет. Торлопов — мягкотелый 
человек и не всегда соглашался с новой коман-
дой. А я представляю, какие предложения ему 
поступали. Он, конечно, многое им позволял. Но 
и мешал совсем круто развернуться. И в конце 
концов Торлопова поменяли на более сговор-
чивого Гайзера. Но тем не менее Торлопова не 
забыли, ему благодарны до сих пор. Вот уже пять 
лет он является членом Совета Федерации, ему 
оставили шикарный кабинет в «желтом» доме — 
примерно такой же, как у Гайзера.

— Говорят, во всей этой истории как раз 
Торлопов может оказаться крайним. 

— Есть у меня такие подозрения, что на 

него могут свалить все. Как ни крути, а Торлопов 
являлся патриархом всей этой компании. Только 
наивный может сомневаться, что он вообще 
ничего не знал.

— Александр Зарубин может выйти су-
хим из воды? Его ведь в Коми не видели 
последние несколько лет. 

— Тем не менее отойти от дел Зарубин не 
мог. Просто решил не светиться. Тем более что 
на всех местах сидели его проверенные люди, 
механизм был запущен. Тот же Чернов — за-
матерел, вырос, никакого личного патроната 
со стороны Зарубина уже не требовалось. Но 
ситуацию Зарубин наверняка контролировал, 
сводки получал, денежки текли — для него это 
было достаточно. 

 «Новый спикер Госсовета 
попал во власть как кур  
в ощип. Других вариантов 
не нашлось» 
— Кресло мэра столицы Республики 

Коми сегодня называют проклятым. Что ни 
мэр, то посадка. Что вы можете сказать по 
этому поводу?

— До Ивана Поздеева мэром Сыктывкара 
был Роман Зенищев, которого сейчас судят. То, 
что его «закрыли» — в этом, конечно, заслуга 
Гайзера. Он, мягко говоря, недолюбливал его. 
Когда решался вопрос, кто займет кресло гу-
бернатора — Гайзер или Торлопов, Зенищев 
был на стороне второго. Видимо, потом Гайзер 
ему припомнил. 

— Два человека, которые явно выделя-
ются на фоне задержанных чиновников, — 
бизнесмены Евгений Самойлов и Валерий 
Веселов?

 — Самойлов — анекдотическая фигура в 
нашем городе. Я удивляюсь, как он продержался 
столько лет в их команде и нормально воспри-
нимался тем же Гайзером. Я бы с ним вообще 

никаких дел не имел. Он много пил, был крайне 
несерьезным человеком. Но его связи помогали 
команде. Валеру Веселова в городе считали 
бандитом, но вслух называли авторитетным 
предпринимателем. Этот человек много под 
себя подмял. В итоге получилась гремучая смесь 
чиновников и криминала.

 — Прокуратура, Следственный комитет 
республики были в курсе того, что сейчас 
стало достоянием общественности?

 — Конечно. Власть не могла существовать 
самостоятельно без ведома силовиков. Взять 
того же экс-прокурора Коми Владимира Поне-
вежского, ныне депутата Госдумы. Я могу покляс-
ться, он знал абсолютно все. У нас в республике 
чиновники, депутаты, судьи были полностью 
подмяты под исполнительную власть.

 Владимир Поневежский на все вопросы 
журналистов о деле Гайзера до сих пор отвечает 
кратко: «Без комментариев». На прошлой неделе 
представителям СМИ удалось «разговорить» экс-
прокурора. «Я не хотел бы это комментировать. Я 

вам объясню почему. По одной простой причине: 
я никогда, не только в этом деле, не комментирую 
живые уголовные дела. И раньше не комменти-
ровал, будучи прокурором. Никогда. Почему? 
Потому что я считаю это преждевременным. С 
той и с другой стороны», — цитировали Поне-
вежского журналисты «Красного знамени». На 
вопрос — знал ли он о тех фактах, которые легли 
в основу уголовного дела, экс-прокурор ответил: 
«Нет, таких фактов не было. По крайней мере 
таких, по которым можно было бы судить о том 
масштабе, о котором заявлено Следственным 
комитетом». 

— Сегодня место бывшего спикера Иго-
ря Ковзеля заняла Надежда Дорофеева. 
Заслуженно?

 — Ничего лично против Дорофеевой не 
имею, но она в политике — абсолютный ноль. Была 
простым депутатом в Госсовете, никогда ничем 
не выделялась. Видимо, в сложившейся ситуации 
у нашего бедного Госсовета выбора не осталось. 
Все реальные кандидаты на кресло спикера так 
или иначе были повязаны с Гайзером. Там, зна-
ете, скольких еще можно привлечь? Существует 
опасность — назначишь того или иного человека 
председателем, а через 2 месяца его арестуют, 
потому что он участвовал во всей этой истории. 
Дорофеева не запятнала себя. Но я не думаю, что 
она там долго продержится. Конечно, если бы не 
эта ситуация, ей бы ни за что не занять эту долж-
ность. Но ко всем остальным, кто заслуженно мог 
стать председателем Госсовета, могут прийти. И 
тогда выборы будут длиться бесконечно. Стыдно 
перед всей страной, ей-богу.

 Соглашается с моим собеседником и сык-
тывкарский журналист «Красного знамени» Вале-
рий Черницын: «Надежда Дорофеева — случай-
ный человек в Госсовете. Это человек, попавший 
во власть как кур в ощип. Она страшно волнуется, 
потому что судьба внезапно кинула ее на такой 
верх, о котором она даже не мечтала и который 
ей, тем более в таких обстоятельствах, просто 
страшен. Если бы не арест ее предшественника 
Ковзеля, не видать ей этого высокого поста. Од-
нозначно. Она пока единственная в парламенте 
получила должность». 

 — Еще одно новое назначение: предсе-
дателем Совета Сыктывкара стал Валерий 
Козлов. 

— Здесь, видимо, других вариантов не 
нашлось. Валера — 100-процентный человек 
арестованного ныне мэра города. Он был пред-
принимателем, торговал косметикой, потом 
избрался в совет города — и пошло-поехало. 
С него тоже есть что спросить. Козлов — левая 
и правая рука Поздеева. 

«В Коми дали команду — 
пустить слух, что 
Зарубин больше не имеет 
отношения к республике. 
Позже судачили, что он 
находится при смерти»
Другой наш собеседник, Леонид Зильберг, 

член общественной палаты Коми. В Сыктывкаре 
его считают человеком Алексея Чернова, замес-
тителя Вячеслава Гайзера. 

Мы попросили его озвучить свою версию 
произошедших событий. 

— Это журналисты произвели меня чело-

веком команды Гайзера, — начал Зильберг. — Я 
ведь даже не знаю, как они жили, не в курсе их 
семейного положения. Немного осведомлен 
про Павла Марущака, начальника управления 
информации, потому что знаком с его женой. 
У них двое маленьких детей. Что касается Гай-
зера — у меня с ним были строго официальные 
отношения. С его замом, Алексеем Черновым, 
я общался больше на философские темы. Не 
скрою, он мне симпатичен как интеллектуал. Но 
то что мы с ним были дружны — сильно сказано. 
С экс-спикером Госсовета Игорем Ковзелем за 
все время знакомства перекинулся лишь парой 
фраз. С замом председателя правительства 
республики Костей Ромадановым общался чуть 
больше. Помню, в Коми к нам приезжал тренер 
лондонского «Челси» Авраам Грант. У него здесь 
погибли бабушка и дедушка, отец чудом в свое 
время выбрался из Коми. Он хотел найти захо-
ронения родственников. Мы с Ромадановым 
сопровождали его. 

 — Футбольная тематика была близка 
Константину Ромаданову. Именно он ор-
ганизовал в Коми команду мини-футбола 
«Новая генерация» и вложил туда приличные 
деньги из бюджета?

 — Ромаданов — единственный человек из 
всей команды, который не стеснялся демонс-
трировать свое богатство. Футбольная команда 
была для него дорогой, престижной игрушкой со 
всеми атрибутами — легионерами, контрактами. 
Но он не только бюджетные деньги на нее расхо-
довал, вложился вроде и сам. Эта команда была 
камнем преткновения. Она убила традиционный 
вид спорта в Коми — хоккей с мячом. Потому что 
денег у города на все виды спорта не хватало. 
Хотя наша хоккейная команда «Строитель» вы-
игрывала право на прохождение в премьер-лигу 
России, но дальше спортсмены не двигались, 
потому как не на что. Я ведь пробовал возродить 
хоккей в Коми, просил отдать «Строителю» цен-
тральную Стефановскую площадь в бесплатное 
пользование. Там можно было круглогодично 
проводить мероприятия. Зимой — катание на 
коньках, пирожки, кофе. В летнее время тоже ор-
ганизовать какие-то развлечения. Таким образом 
2–3 млн долларов в год можно было выручить. 
Моим проектом вроде заинтересовались, но 
потом пришел ответ, мол, Ромаданов все равно 
зарубит, потому что усилившийся «Строитель» 
станет опасным конкурентом для его мини-фут-
бола — и общественное мнение могло потребо-
вать перераспределения бюджета. 

 — Сейчас заочно арестован и объявлен 
в розыск Александр Зарубин, которого счи-
тают чуть ли не основным фигурантом во 
всей этой истории. Неужели один человек 
мог продумать всю эту схему? 

— Я познакомился с Зарубиным в начале 
90-х годов. Мы тогда с ним сблизились. Не-
надолго, на пару месяцев. Собирались ехать 
одной компанией в Таиланд, строили планы. Но 
потом все резко оборвалось. И с тех пор едва 
здоровались. Такой он человек. Уже тогда четко 
сортировал для себя людей — резко приближал 
к себе тех, кто нужен, и легко отсеивал лишних, 
буквально удалялся от них. Он мог произвести 
хорошее впечатление, и люди шли за ним. У 
Зарубина было широкое видение, как надо вести 
дела и что из этого выйдет. Просчитывал каждый 
шаг. В аналитике ему не было равных. 

 — Правда, что он давно отошел от 
дел?

 — Одно время у нас активно муссировалась 
версия, что Зарубин действительно отошел от 

дел. Но я думаю, что была разработана специ-
альная кампания, некая дымовая завеса — нужно 
было пустить слух, что Зарубин больше не имеет 
никакого отношения к республике. Была дана 
команда не упоминать о нем. Это произошло 
сразу после появления Гайзера, где-то в 2010 
году. Позже пустили другой слух, будто у него 
рак и он чуть ли не при смерти. Тоже сильно сом-
неваюсь. По моим данным, он сейчас прячется 
в Германии. И, как мне кажется, влиял на дела  
республики до последнего момента. 

 — За решеткой оказались люди, ко-
торые по состоянию здоровья не могут 
находиться там. Это так? Или очередная 
«дымовая завеса»?

 — Скажу за предпринимателя Валеру 
Веселова. Я знаю его достаточно близко, мы 
вместе работали в Общественной палате. Он 
производит впечатление сильного человека с 
немигающим взглядом. Когда с ним находишься 
рядом, кажется, что сидишь с тигром, опасным 
человеком. Но при этом лично у меня опыт об-
щения с ним самый позитивный. В сложившейся 
ситуации мне Валеру жалко больше всех. Я ведь 
думал, что он давно в Германию уехал. Помнится, 
некоторое время назад я его встретил на улице. 
Не узнал. От него осталась половина. Он ведь 
мощный, крепкий парень был, играл в хоккей до 
последнего времени, пока у него не диагности-
ровали рак поджелудочной железы. При встрече 
со мной он поднял футболку, показал бандаж. 
Вроде ему удалили поджелудочную. С тех пор он 
жил на инсулине. То, что он находится в тяжелом 
состоянии, — факт. 

— Второй инвалид — Павел Марущак. 
 — Марущак в детстве попал под поезд. 

Вместо одной ноги у него протез. Но протез 
плохо сделали, он постоянно жаловался на боли, 
сильно хромал из-за этого. Я ему советовал 
поехать в Израиль, установить новый протез, 
договорился там с людьми, но он все никак не 
мог найти времени. Так и не успел.

«Самойлов пошел  
на сделку со следствием, 
потому что уверен: за ним 
стоят влиятельные люди, 
которые вытащат его»
 — Что ждет Евгения Самойлова, единс-

твенного фигуранта дела, кто официально 
пошел на сделку со следствием?

 — Самойлов — единственный из всех, кто 
имеет мощные ресурсы в административном 
плане. Может, ему что-то обещано за «сделку» 
со следствием и за него есть кому заступиться? 
Вы ведь знаете, что он связан с семьей губер-
натора Псковской области Турчака? Я думаю, 
Самойлов рассчитывает всех сдать и получить 
чисто символический срок. Дело в том, что если 
Гайзер и его ближайшее окружение получили 
зубодробительный удар, после которого они уже 
никогда не поднимутся с колен, то у Самойлова 
есть некая империя, которая должна выстоять 
после всего этого. За этим человеком стоят 
влиятельный отец, тот же Турчак-старший. Он 
думает, что его вытянут. Остальным нечего те-
рять, в России у них ничего не останется. 

 — На одной скамье с арестантами мо-
жет оказаться бывший глава республики 
Владимир Торлопов? Он никуда не уехал 
из республики?

 — Такие разговоры ходят. Я ежедневно 
совершаю пробежку в парке нашего города. 
Встречаю там Торлопова. Машу ему рукой, он 
в ответ кивает. Значит, здесь, на месте, никуда 
не сбежал. 

 — Помимо основных фигурантов, чьи 
фамилии мелькают в прессе, под арест по-
пали еще человек десять. Об этих людях 
совсем ничего не говорят. Кто они? 

— Я посмотрел эти фамилии, могу сказать, 
этих людей я не знаю, их в Коми никогда не было. 
Подозреваю, что они вообще не республиканс-
кие. По всей видимости, эти арестованные — из 
Москвы.

— Вам по-человечески жалко ваших 
знакомых? 

 — Я не стану говорить, что они — исчадие 
ада. Эти люди играли по тем правилам, которые 
действуют в нашей стране, и эти правила они 
не нарушали.

— Но Вячеслав Гайзер мог выйти из 
игры?

 — Не мог. Исключено. Все договореннос-
ти с ним были достигнуты еще до его прихода 
на должность главы республики. Он пошел на 
сделку. 

 — Сейчас главу республики называют 
бесхарактерным человеком за то, что не 
смог воспротивиться тому же Зарубину.

 — Не согласен. Изначально были догово-
ренности. Гайзер согласился с правилами игры. 
Но в команде были четкие разграничения. Это — 
твое, это — мое. Например, Гайзер не лез в поли-
тику, ему неинтересно было. Его интересовала 
экономика. Но зато его заместитель Чернов не 
занимался экономическими вопросами. Места 
для всех определил тот же Зарубин. 

 — Вся арестованная компания нажи-
валась на приватизации гостиниц, на пти-
цефабрике и других «мелочах». Почему они 
не взяли под свой контроль более лакомый 
кусок — нефтяные вышки?

 — Команда стала образовываться в 2000 
году. Когда они пришли во власть вместе с Тор-
лоповым, в 2001 году, нефтяные вышки уже были 
поделены. Туда соваться было бессмысленно.

— Пробовали?
 — Думаю, что нет. Зарубин — тонкий, умный 

стратег. По моим предположениям, он четко 
уяснил, что надо брать, а куда не стоит соваться. 
И он эту позицию строго выдерживал. Органи-
зация у его команды была на хорошем уровне. 
Существовали определенные установки, на-
пример, не отнимать собственность, участки, 
чтобы избежать проблем. 

— При Гайзере за решеткой оказались 
несколько мэров столицы Коми. Это дело 
рук все той же команды?

— В последнее время процесс задержания 
и посадок не контролировался «желтым» домом. 
Контроль над силовиками был утрачен после 
ухода людей министра внутренних дел Коми 
Владимира Еремченко. 

— То есть осужденные мэры сели не по 
указанию Гайзера?

— Нет. Более того, я думаю, что никто из 
команды Гайзера не желал этих посадок, потому 
что со многими осужденными они были слишком 
тесно завязаны. Вообще посадки — не их стиль. 
Они — бизнесмены, «белые воротнички». 

 — Леонид, вы один из первых, кто 
стал говорить, что наручные часы из кол-
лекции Гайзера — подделка. Откуда такая 
уверенность?

— Я просто выразил свои сомнения. Не 
более того. И по городским слухам тоже стало 
ясно, что часы — всего лишь подделка. 

— Неужели главе республики не могли 
дарить такие часы? 

 — Ну не за миллион ведь. Ну кто мог Гайзеру 
презентовать их? Например, люди из ЛУКОЙЛа 
или других крупных компаний. Но, поймите, эти 
люди не очень-то зависели от губернатора, чтобы 
преподносить ему такие дорогие подарки. Еще 
как бы губернатор не делал им такие презен-
ты. Подобные подарки — признак вассальной 
зависимости. Поверьте, в Коми не найдется 
и двух-трех человек, готовых подарить такие 
часы Гайзеру. 

Ирина БОБРОВА.

ОНИ СТАРАЛИСЬ «ВЫДАВИТЬ» ИЗ РЕСПУБЛИКИ 
АБСОЛЮТНО ВСЕХ, КТО ВСТАВАЛ НА ИХ ПУТИ
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Днепропетровская улица в Север-
ном Чертанове забита до отказа. 
Может, у автолюбителей появились 
лишние деньги? 

— Первый раз слышу о том, что здесь плат-
ная парковка, — удивляется автомобилист Ви-
талий. — Сейчас отъеду…

Как оказывается, не один Виталий не заме-
тил признаков изменения в режиме парковки. 
Никто из опрошенных мной автомобилистов 
не был в курсе происходящего. Что, в общем, 
неудивительно: улица Днепропетровская 9 ок-
тября от улицы Днепропетровской 10 октября 
отличается только невероятно скромным зна-
ком, предупреждающим о парковке. Заметить 
его могут разве что москвичи с суперзрением. 
Видимо, для большей маскировки спутник знака 
— паркомат — поставлен вообще на другом конце 
улицы. И возле него машин как раз нет. Выходит, 
что те, кому место нужно на весь день, прячутся 
во дворы. Заходим в первый попавшийся.

— У нас раньше стояли гаражи, потом их 
убрали, — возмущается пенсионерка Светлана 
Анатольевна. — Машин стала уйма, а теперь и еще 
понаедут. Мне интересно: зачем там вообще эта 
парковка? У нас не такой большой поток машин, 
чтобы освобождать места. Тем более люди будут 
ставить так же, как и ставили: ее же не отличишь, 
платная она или нет…

Иду на Кировоградскую улицу. Парковка на 
улице небольшая, но забита под завязку. Чтобы 
убедиться, что за нее точно берут деньги, ищу 
знак. 5 минут, 10 минут ищу… Вот он: на столбе 
у газона, один, без паркомата.

— Вы знаете, что парковка на этой улице 
теперь платная?

— Я паркуюсь здесь уже два года, никогда 
не платил, — возмущается москвич на «Форде». 
— Покажите мне официальный документ, что 
здесь теперь берут деньги. 

На соседней Сумской улице картина до боли 
знакомая: столб, вчера еще бывший просто стол-
бом с дорожным знаком, теперь гордо оповещает 
всех об оплате за стоянку. На свободное место 
пристраиваются мужчина и женщина. 

— Нет, не знали. Мы редко здесь бываем, 
— оправдывается женщина.

Не успела я отойти, как слышу: «Игорь, мо-
жет, отъедем?» — « А кто нас заметит?..»

Игорь неправ. Обнаружить жадного автомо-
билиста может либо автоматизированная система 
фиксации нарушений, либо пешая парковочная 
инспекция. Пеших инспекторов я не увидела, а вот 
автоматизированная система фиксации — или же 
специальный автомобильчик, фотографирующий 
машины, — вполне могла проезжать. 

Как мне сообщили в службе платной пар-
ковки, штраф за неоплаченную стоянку составит 
2500 рублей. При этом увеличивать количество 
или размер предупреждающих знаков не будут, 
а если незадачливый автолюбитель не смог его 
разглядеть, то пусть пишет заявку на сайте.

Оплатить парковку нужно через 15 минут 
после остановки, только вот как же поступить 
тем, кто оставил машину, например, на Киро-
воградской улице? Там 15 минут уйдет только на 
увлекательную прогулку по району в происках 
паркомата. Да и кто захочет побегать, а потом 
еще и добровольно отдать свои деньги за то, 
что раньше никогда не оплачивал? По крайней 
мере, до первого штрафа.

Любовь КУЛЯБКО.

«В городе ходят слухи, что коллекция часов Гайзера — подделка. 
Высокопоставленные чиновники не зависели от губернатора, чтобы 
преподносить ему такие дорогие подарки».

Вячеслав Гайзер (справа).

Николай Моисеев.

Леонид Зильберг: «Контроль над 
силовиками был утрачен».

«Александр Зарубин четко 
сортировал людей: нужных ему — 
приближал, лишних — отсеивал».
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ВРАЧИ ОБЪЯВЛЯЮТ...
c 1-й стр.

Все произошло, как рассказал Ан-
тон Владимирович, на борту само-
лета, следовавшего рейсом А-330 
Владивосток–Москва. Внезапно 

бортпроводник объявил, что один из пассажиров 
нуждается во врачебной помощи. Антон Родионов 
со своим коллегой Игорем Сергиенко вызвались 
ее оказать; их пациентом оказался 45-летний 
мужчина, моряк после 10-дневного запоя. 

— Мы поставили диагноз «абстинентный 
синдром», — объяснил Родионов «МК», — он 
предполагает возможность разных нарушений 
жизненно важных функций вплоть до развития 
белой горячки и серьезных нарушений ритма. При 
осмотре оказалось, что у пациента низкое давле-
ние и ритм, похожий на пароксизм мерцательной 
аритмии. Мы ввели капельницей физраствор, 
ритм восстановился, и давление поднялось. И в 
этот момент решили поменять флакон и добавить 
туда глюкозу. Тут-то и выяснилась: все внутри-
венные препараты на борту вводятся только с 
разрешения командира. 

— Но командир же не врач...
— Конечно. Он советуется с «землей». 

Заметьте, ответственность при этом за проис-
ходящее с пациентом лежит на нас. Дальше у 
нас с «землей» по цепочке: мы — стюардесса 
— внутренний телефон — командир — радио 
— неведомый медицинский центр на «земле» 
— происходил презабавный диалог. 

— Как состояние пациента?
— Бывает лучше. Хотим во вторую капель-

ницу ввести глюкозу.
— У него есть диабет?
— Нет.
— На борту есть глюкометр?
— Нет.
— «Земля» не разрешает вводить глю-

козу, пусть пьет сладкий чай.
Я давно заметил, что «крепкий сладкий чай» 

— это основное средство лечения в самолете на 
пару с валидолом и нашатырем. 

— Этот разговор занял много времени? 
— На обработку каждого вопроса и обратную 

связь уходило примерно 2–3 минуты, то есть 
где-то 15 минут промедления. При этом заочно 
оценивались действия двух кардиологов, один из 
которых — Игорь Сергиенко, доктор медицинских 
наук, и сотрудник кардиоцентра.

— Быть может, глюкозу нельзя вводить 
при диабете и «земля» страховалась? 

— Глюкозу внутривенно можно вводить при 
любом ее уровне в крови. Но есть ситуации (ги-
погликемическая кома), когда от того, насколько 
быстро будет введена эта самая глюкоза, зависит 
восстановление функций головного мозга, а 
может быть, и жизнь пациента. Промедление в 
15 минут с введением глюкозы при гипоглике-
мической коме — это верная смерть больного. 
К счастью, это был не наш случай.

— Чем закончился инцидент? 
— Решили все же садиться в Екатеринбурге, 

У нас кончились лекарства, в аптечке было только 
2 флакона физраствора.

— Скажите, медикаментов на борту было 
меньше, чем у врачей «скорой помощи»? 

— Намного меньше (список есть на сайте 
www.mk.ru. — Прим. авт.). Существуют стандар-
ты, которые приняты в крупных мировых авиаком-
паниях; хорошо бы, чтобы и российские перевоз-
чики придерживались этих высоких требований. 
Вы поймите: это системная проблема. Вероятнее 
всего, на других рейсах других авиакомпаний 
лекарств еще меньше. Получается, что врач на 
борту несет всю ответственность за пациента, 
не имея в руках нормального оборудования (в 
большинстве ситуаций нужны хотя бы кардио-
монитор и глюкометр) и находясь в заложниках 
у неведомого центра на «земле», который сам 
при этом не видит больного и не имеет прямой 
связи со спасателями в воздухе.

«МК» задал «Аэрофлоту» те же вопросы, что и 
врачи. Авиакомпания оперативно не ответила. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПРОБЛЕМЫ



Да, давно не припомню, чтобы на классику 
так рвались, что даже боролись за места прямо 
на полу, — и тех не хватало. Кто заблаговременно 
позаботился о билетах на спектакли фестиваля 
«Территория» («Три сестры» играли в его рамках) 
и театральный солидняк занимают места в зале 
Центра Мейерхольда согласно билетам и при-
гласительным. Рядом со мной справа садится 
руководитель «Электротеатра» Борис Юхананов, 
слева — спец по испаноязычному театру Витас 
Селюнас с женой Ольгой. Впереди — киноре-
жиссер Андрей Звягинцев (кстати, в отличие 
от своих киноколлег много ходит по театрам), 
издатель Ирина Прохорова. Здесь же оперный 
режиссер Дима Черняков, из наших больше дру-
гих известный на Западе. Большая сходка — 
большой интерес: чего еще ждать от Кулябина 
после «Тангейзера»? Не пиаровского скандала и 
шума точно: Тимофей в отличие от других нова-
торов к нему никогда не стремился — и история 
с «Тангейзером» точно не его заслуга. 

А перед зрителями уже раскинулась де-
корация — большая, деревянная, разбитая на 
зоны, как в магазине IKEА: налево — стол со 
стульями, направо — спальные места, мягкая 
мебель, шкафы (не купе), а многоуважаемые, 
Чехов без шкафов никуда. Никакой условности, 
все подробно, и расстановку мебели в доме Про-
зоровых можно сличать с планом, приложенным 
к программке: спальня Андрея, комната Ирины, 
дверь в уборную. Добротно-индивидуальный 
позапрошлый век ручной работы. 

А вот обитатели дома, судя по технической 
оснащенности, из века нынешнего: на «плазме» — 
эстетский видеоклип, а в спектакле — кто-то 
уткнулся в планшет, у кого-то звонит мобильник, 
а на него никто не отвечает. Каждый в своей зоне 
и живет самостоятельной жизнью: Чебутыкин 
играет с бароном в шахматы, Андрей «пилит» 
скрипку, Анфиса несет пирог, шаркая тяжелыми 
башмаками без задника. Первая же фраза Ольги 
к Ирине — беззвучна. Ольга говорит с младшей 
сестрой руками (?!), как глухонемая (?!). А та ей 
отвечает также. И это настолько неожиданно, что 
зал, которого мало чем удивишь, зал пресыщен-
ный и избалованный всякого рода европейскими 
экзерсисами той же самой «Территории», аж 
встрепенулся. И уже смотрит, как «ручным спо-
собом» общаются все чеховские герои. А их текст 
параллельно идет на стене субтитрами. 

Первая мысль: однако! Вторая: когда за-
говорят? Третья: зачем? Четвертая: артисты 
выучились языку или имитируют? Все мысли 
сталкиваются одновременно, явно отвлекая меня 
от действия, которое течет спокойно, на первой 
скорости, допускающей подробное изучение 
предметов и людей, среди них находящихся, и 
позволяющей ответить на вопросы. Но позже. 

А пока передо мной страна глухих. 

Удивительно, но отсутствие слов, знакомых по 
множеству постановок «Трех сестер» и оттого 
только выхолощенных в сути своей, произво-
дит удивительное впечатление — открытия. 
Язык жестов выразительнее слов, Вершинин 
со своими пафосными монологами выглядит по-
настоящему мужественным, барон Тузенбах — 
миляга ботаник, старая дева Ольга на шпильках 
прелестно-смешна, хоть и угловата в движениях. 
А мир звуков вокруг них — это отдельный мир, 
который мы в своей болтовне не замечаем, а он... 
Художник должен возрадоваться скрипу полов 
или упавшей со стола чашке. Предметы в этом 
спектакле разговаривают. 

А актеры разговаривают руками: радуются, 
печалятся, выясняют отношения, любят и страда-
ют. И это, как выяснилось, никакая не имитация — 
два года артисты «Красного факела» обучались 
этому языку. Как иностранному. Освоили, прошли 
экспертную оценку специалистов и самих сла-
бослышаших людей. После спектакля Андрей 
Черных (Чебутыкин) и Ирина Кривонос (Ольга) 
объяснят мне, как занимались. 

— Этот язык не сложнее иностранного — 
говорит Ирина. — Здесь целые слова запоми-
наются одним жестом. Он проще. Я могу понять 
текст партнера, но разговаривать на улице... Если 
пойму, то не сразу. 

— А мне сложновато было осваивать, — 
говорит Андрей, — потому что, если половинка 
пальца не туда пошла, не та буква получается. 
А мы с самого начала решили, что тут не мо-
жет быть неточностей. Даже когда вначале с 
Тузенбахом играем в шахматы, мы играем пар-
тию по-настоящему. У меня небольшая роль, и 
я поначалу думал: ну как-нибудь, как-нибудь. 
Но чем дальше мы погружались, тем страшнее 
становилось. А сейчас… Когда мы говорим перед 
спектаклем «давайте текст повторим, друг другу 
побросаем», то выясняется, что без пальцев не 
получается. 

— Актеру легче со словами или с 
руками?

— Скажу про себя: когда текст выучил, для 
меня легче — воздуха больше. Все так воздушно, 
несмотря на четыре с половиной часа, что идет 
спектакль. Я спрашивал нашего репетитора: «Как 
слабослышащие песни поют? Как разговаривают, 
когда выпьют?» Она объяснила: «Руками поют. 
Чем шире руки разводишь, тем звонче песня 

звучит, тем мелодичнее». Знаете, к словам при-
выкли, а здесь сталкиваешься с тем, что у тебя 
всего десять пальцев на руках, а тебя должны 
понимать.

Чехов — четыре акта, три антракта, минус 
слова, минус интонации, которые так любят ар-
тисты. Чехов просто переведен на другой язык, 
и это дает неожиданный эффект. Как ни странно, 
другой язык заставляет забыть большой опыт 
всех предыдущих «Сестер». Жесты плавные, но 
не как в танце — резкие, скорые, не как в спорте 
или драке, открывают какой-то иной угол зрения, 
делают историю вневременной. 

А время растянулось тут от XIX до XXI века. 
Да, именно три века отмерил Кулябин своим 
«Сестрам». Исходя, между прочим, из самого 
же Чехова — его герои то и дело говорят о бу-
дущем, как о чем-то, безусловно, лучшем, чем 
настоящем. «Через сто, двести лет жизнь будет 
лучше…» Впрочем, от всех пафосных монологов 
Вершинина режиссер оставил один — сегодня, 
когда неизвестно, что будет завтра, непонятна 
мечтательность о том, что станет с человече-
ством через двести, а то и триста лет. И в Москве 
уже не два университета, как уверял Соленый, 
а куда больше. 

Интервью с Тимофеем после спектакля: 
— Расскажи, как ты дошел до такой глу-

хонемой жизни?
— Я наблюдал за людьми, сидящими в кафе 

за стеклом. А я же не слышу, о чем они говорят. 
Как в институтском упражнении: попытайся 
догадаться, о чем они говорят. Я-то считываю 
это по-своему. И я подумал, что можно сделать 
спектакль как за стеклом, если вырубить один 
элемент восприятия. Что изменится? Акценты 
смещаются. Наблюдать за слабослышащими 
людьми даже интереснее, чем за говорящими на 
иностранном языке, — там все равно есть инто-
нация. Все это совместилось, и я понял, что надо 
сделать Чехова. А почему Чехова, не помню. 

— Твои артисты два года учили язык же-
стов. Сам понимаешь?

— Нет, может, десяток слов знаю. Если бы я 
учил, мы бы еще два года ставили. Я смотрю на 
это как на сценическую информацию. 

— Что этот прием дает тебе и 
артистам? 

— Они обнулились профессионально, и это 
самый интересный для меня момент. Как-то меся-
цев через семь после занятий мы сели полукругом, 
они начали между собой «говорить». Субтитры 

были с са-
мого начала — без 
них невозможно. И в какой-
то момент, когда я попросил одного 
артиста встать и что-то сделать, выяснилось, 
что он разучился, не смог. Он мог сидеть за сто-
лом и говорить руками, а идти и говорить, брать 
реквизит, действовать — не смог. Хорошие про-
фессиональные артисты обнулились. 

— Для тебя это хорошо?
— Конечно. Они стали как заново ходить, 

говорить, держать в руках предметы. Причем 
это произошло естественным образом, а не как 
на тренинге: давай я завяжу вам глаза или руки. 
Эта физика вошла в них. 

— После такого эксперимента слова для 
тебя потеряли ценность?

— Совсем наоборот: следующий спектакль 
будет с большим количеством текста. В этом 
главный трюк спектакля — артист свободен от 
интонации. Если актрисе дать монолог Нины За-
речной или Ольги Прозоровой, она сразу будет 
несвободна, потому что она сто раз слышала и 
видела — хорошее и плохое — и не сможет как 
с белого листа начать текст. А когда его нужно 
учить руками, текст для нее обнуляется. Он ей 
органичен, понятен и рождает что-то свое. Но 
чтобы своего достичь, нужен колоссальный труд, 
свой имеющийся опыт. 

— Почему только Ферапонту ты оставил 
голос?

— Это очевидно: он же глухой. Ведь Андрей 
ему объясняет на пальцах: «если бы ты пони-
мал, я бы с тобой не говорил». Логичный ход: где 
все глухие, он становится слышащим — такая 
инверсия. 

— Огромное количество реквизи-
та на сцене, чего в твоих прежних мини-
малистических спектаклях не было. Это 
принципиально?

— Если посмотреть партитуру Станислав-
ского, там столько реквизита было — по четы-
ре страницы перед каждым актом. У меня куда 
меньше. Эта пьеса вся закодирована в этих 
предметах. 

— В твоей жизни 
случилась реально дра-

матическая ситуация: за 
«Тангейзер» тебя судили, 

обвинили чуть ли не во всех 
смертных грехах. Как этот 

жизненный опыт повлиял на 
тебя, твою работу?

— Думаю, сейчас рано гово-
рить в максимально прошедшем 

времени: все рядом где-то и от-
голоски до сих пор идут. Первое то, 

что рядом оказались верные друзья 
и близкие, была мощная поддержка 

профессионального сообщества. Но 
дурная слава, черная, ненужная, она 

надолго ко мне прикрепилась. 
— А многие мечтают о такой, и 

кто-то приплатил бы еще. 
— У каждого свои приоритеты. 

Тщеславие не самый страшный грех, 
особенно для человека, занимающего-

ся искусством. Но, может, со стороны так 
кажется, что, как ты говоришь, приплатил 

бы еще. Но такой опыт не совсем нужный, в 
этом нет никакого внутреннего опыта, кроме 

умения игнорировать глупость. 
— Разве удары судьбы не закаляют?

— Наверное, закаляют. Репетиции «Трех 
сестер» проходили параллельно, и я могу гор-

диться только тем, что вся эта ситуация никаким 
образом не повлияла на репетиции и задачи, 
которые я ставил. И не будет влиять впредь. На-
верное, можно было воспользоваться ситуацией 
с «Тангейзером» и в следующей постановке «Трех 
сестер» предложить что-то такое... Раньше моими 
трактовками классики могли возмущаться ре-
трограды: разве это Пушкин? А теперь радикалы 
возмутятся: где вообще скандал? Но эти вещи 
переменчивы, и реагировать на них глупо. Был 
бы «Тангейзер» — точнее, история с ним — или 
не был, мой спектакль не изменился бы. Я при-
ходил на репетиции и репетировал, а уходил — и 
все начиналось, я переключал свое сознание в 
режим «потерпи». 

— Ну ты как машина с кнопкой on/off. Не-
возможно работать под таким прессингом, ка-
кому ты подвергался. Депрессия накроет. 

— Наоборот. Эти три часа репетиций были 
счастьем, три часа я мог не думать обо всем 
ужасном. Артисты, вся команда у меня хорошая, 
репетиции были как детектив: где что должно 
упасть, чтобы заметили, как увидеть фразу. Про-
цесс был настолько увлекателен и контрастировал 
со всем, что происходило вокруг, что хотелось на 
репетиции возвращаться. 

— Твоя профессиональная жизнь после 
«Тангейзера» изменилась? И как?

— Появился ряд предложений — оперных. Их 
много, и не только из российских театров. Но они 
последовали не как реакция на суды, а как реакция 
на сам спектакль. Это был хороший спектакль, я 
могу это смело сказать. Я могу им гордиться, хотя 
не все реализовал, есть ошибки. 

— Разве продюсеры успели его 
посмотреть?

— Кто-то успел. Еще существует техническая 
запись спектакля, сделанная до судов, и ее успели 
посмотреть. Определенность есть, но, пока не 
подпишу контракт, говорить не буду. Знаю, что 
буду ставить в Германии. 

— Последний вопрос: ты всегда говорил, 
что социальный протест не твое. А потом ты 
сам попал в социальную и еще какую исто-
рию, замешенную на политике. Ты изменишь 
свои взгляды? 

— Это не в моей натуре бороться с кем-то или 
с чем-то. Противопоставлять себя существующе-
му режиму не буду или еще что-то — во мне нет 
такой потребности. 

Марина РАЙКИНА.

Как-то уже подзабылось, но Сталин серьезно 
подумывал над превращением Москвы в «город-
сад». Сейчас это выражение Маяковского ис-
пользуется скорее как образ несбыточного места 
для проживания и работы. А в прошлом веке ар-
хитекторы разрабатывали проекты разделения 
столицы Советского Союза на маленькие городки, 
соединенные железной дорогой.

Был на Западе такой известный урбанист 
Эбенезер Говард, сформулировавший свою кон-
цепцию в книге «Города-сады будущего». Суть ее 
такова: современный город съедает себя изнутри, 
на дорогах — транспортный коллапс, по обочи-
нам — хаотичная застройка, а еще неконтроли-
руемый рост промышленности, антисанитария 
и т.п. Поэтому население должно расселяться в 
сельской местности в городках численностью не 
больше 32 тысяч жителей.

— Круглый по форме город-сад своей пла-
нировкой очень напоминает Москву: городская 
территория также расходится от центра круга-
ми, — говорит писатель и историк Александр 
Васькин. — Но в центре находится не привыч-
ное нам сосредоточение органов власти, а парк, 
окруженный общественными зданиями (больни-
цы, музеи, магазины) и жилыми малоэтажными 
кварталами. В случае роста количества жителей 
в таком городе-саде они плавно переселяются в 
новый город-сад, возникающий в удобной транс-
портной доступности от старого.

Но нет, забудьте. Не будет здесь города-
сада.

Сталин выбрал консервативный вариант, 
решив сохранить привычную планировку Москвы. 
Так и повелось с тех времен: маленькие улочки 
расширяли, сносили, стирали, словно ластиком. 
Как результат — огромный Новый Арбат, проспект 
Академика Сахарова, пара десятков вылетных 
магистралей с минимумом «связок» между собой. 
Москва была обречена стать городом широких 
трасс и больших скоростей.

И она им стала.
Поговорка «обещанного три года ждут» боль-

ше неактуальна 
— По статистике, средний перепробег, ко-

торый совершает автомобилист при поездке по 

Москве, составляет 1,7–1,8 км. Проще говоря, 
чтобы преодолеть один километр «по воздуху», 
машина должна проехать по дорогам 1,7–1,8 км. 
В периферийных районах — между Третьим 
кольцом и МКАД — этот показатель достигает 
10 км, — говорит начальник аналитического от-
дела экспертного центра «Пробок.нет» Андрей 
Мухортиков. — А нормальный показатель для 
мегаполисов в мировой практике — 1,2–1,3 км.

Значительную долю потока и на кольцевых, и 
на радиальных магистралях формируют автомо-
билисты, которым на сами магистрали не надо. Но 
они вынуждены загружать эти трассы, потому что 
по-другому добраться до места назначения либо 
сложно, либо в принципе невозможно.

Простой пример: мне нужно добраться на 
Кантемировскую улицу с Балаклавского про-
спекта. Но на протяжении почти 9 км между На-
химовским проспектом и МКАД нет ни одного 
автомобильного переезда через Павелецкую 
железную дорогу. Приходится «нарезать круги», 
загружая несколько трасс: Варшавское шоссе, 
Каширское шоссе, Пролетарский проспект.

Что делать? Решение очевидно: построить 
дорогу между Кантемировской улицей и Балаклав-
ским проспектом. К слову, соединить их обещал 
еще Юрий Лужков в 1995 году. Прошло 20 лет. 
А еще говорят, что обещанного три года ждут...

На самом деле сооружение даже небольшой 
дороги (длиной 150–200 метров) — сложней-
шее и небыстрое дело. Что значит построить 
связку? Сначала делается проект планировки 
территории. Это относительно небольшой до-
кумент, обычно на несколько десятков страниц. 
Из него видно, как пройдет дорога, какими будут 
основные направления движения, будут ли на ней 
искусственные сооружения (тоннели, эстакады, 
внеуличные переходы). И, конечно, как она бу-
дет «пристыкована» к существующим дорогам и 
каковы перспективы развития дорог вокруг нее. 
Все это делается для того, чтобы заранее увязать 
воедино все «дорожно-строительные» планы и 
чтобы потом не пришлось ломать построенное и 
переделывать на новый лад. Проект планировки 
проходит публичные слушания.

Утвержденный проект планировки дает 

основание объявить конкурс на разработку 
проектно-сметной документации. Это уже огром-
ный документ на много сотен, а то и тысяч листов, 
который учитывает и описывает все: гидрогеоло-
гию, коммуникации, земляные работы, освещение, 
конструктивные решения и еще десятки аспектов 
строительства. Рабочее проектирование занимает 
от нескольких месяцев до нескольких лет после 
подведения итогов конкурса. Третий этап — соб-
ственно строительные работы — снова требует 
проведения конкурса и занимает от одного до 
нескольких лет.

В случае со связками каждый из этих этапов 
очень сильно затягивается в отличие от рекон-
струкции дороги. Ясно, что куда проще построить 
дорогу там, где не требуется сносить здания и 
прочие гаражи (или требуется, но по минимуму), 
переносить коммуникации. В районах же, где при-
ходится «перекраивать» местность, возведение 
магистралей буксует. И, как правило, пробле-
мы возникают именно в местах потенциально-
го сооружения связок, поскольку пространство 
между вылетными магистралями и проспектами 

достаточно плотно застроено.
Впрочем, неприятные сюрпризы обнару-

живаются и при возведении и реконструкции 
крупных трасс. Например, при проектировании 
Третьего кольца на севере Москвы по планам 
должно было быть около 30 слоев коммуника-
ций. Однако когда строители «зашли» под землю, 
оказалось, что их больше 50. Но в любом случае 
переложить коммуникации легче, чем решить 
проблемы собственников.

Много, без преувеличения говоря, тайн от-
крылось строителям и во время подготовки к 
сооружению развязки на площади Тверской За-
ставы — ее пока так и не построили. В 2008 году 
руководитель проекта Евгений Поташников 
рассказывал обозревателю «МК», что рабочим 
пришлось ликвидировать два объекта граждан-
ской обороны (один располагался под казино на 
Грузинском Валу, другой — возле моста через 
железную дорогу), служивших когда-то узлами 
связи. Каждое из этих сверхсекретных сооруже-
ний представляло собой бункер диаметром 25 ме-
тров и было защищено бетонной плитой толщиной 

3,6–3,8 м. Проектировщики в принципе знали о 
существовании бункеров, но какой они толщины 
и конструкции, известно стало только в ходе их 
разборки: плиты несколько недель распиливали 
алмазами. Одновременно рабочие соорудили 
несколько новых коллекторов, размеры которых 
также впечатляют: например вдоль Грузинского 
Вала построили «трубу» для дождевой канали-
зации диаметром 4 метра. «Я, возможно, скажу 
крамольную вещь, но многоуровневая развязка у 
Белорусского вокзала — не самый нужный городу 
объект. Достаточно грамотно канализировать 
транспортные потоки и наладить координацию 
светофоров, что вскоре и планируется сделать», — 
говорит Андрей Мухортиков.

Транспортные планы  
в столице меняются  
по 3–4 раза в год
Иногда создается ощущение, что трассы в 

Москве строятся бессистемно. Иначе чем объ-
яснить, что у властей постоянно меняются планы 
и приоритеты?

Да, основанием для сооружения дорог и 
развязок служит адресная инвестиционная про-
грамма — документ, который определяет, ка-
кие объекты будут построены в Москве за счет 
бюджета города. Но эта программа постоянно 
пересматривается — в среднем раз в три месяца. 
Почему? Вопрос, конечно, интересный...

Многое зависит от бюджета — сколько денег 
можно потратить в данный момент. Есть приори-
теты, обязательства инвесторов (им дают «добро», 
условно говоря, на возведение торгового цен-
тра, а они соглашаются построить поблизости 
дорогу — вот в программе и появляется новый 
объект, поскольку для такого строительства все 
равно требуется участие города: увязка с другими 
проектами, вынос коммуникаций). Префектуры 
тоже отстаивают интересы своих округов. Однако 
безотносительно этих факторов адресную про-
грамму можно и нужно оптимизировать, в первую 
очередь увеличивая количество наземных связок. 
И почему это делается настолько медленно и 
печально, неясно не только обывателям, но и 
специалистам.

Что сейчас в планах? Одна из самых важных 
дорог — многострадальный проект участка Южной 
рокады, той самой дороги между Кантемировской 
улицей и Балаклавским проспектом. Это уже 
третий вариант: первый забраковали жители еще 
при Лужкове, второй был признан чрезвычайно 
дорогим. Для юга столицы это, наверное, самый 
долгожданный проект. Конкурс на строительство 
этой дороги был объявлен в сентябре 2015 года, 
построить ее должны в 2018-м.

— По нашим наблюдениям, Южная рокада 
улучшила транспортную ситуацию в Крылатском 
и прилегающих районах. В связи с этим нелиш-
ним будет упомянуть развязку на пересечении 
Мичуринского проспекта и улицы Лобачевского. 
Благодаря этой развязке удалось ликвидировать 
чудовищные пробки, которые были ежедневным 
кошмаром для жителей этого района, — говорит 
директор департамента доставки компании «ПЭК» 
Алексей Оськин.

Спрашивается: зачем столько лет нужно 
было тянуть со строительством? Или вот другой 
пример — строящийся черепашьими темпами 
Алабяно-Балтийский тоннель. Это сооружение, с 
которым специалисты мучаются уже почти десяток 
лет, иначе как чемоданом без ручки не назовешь. 
Вроде как довести до ума долгострой — дело 
чести. И чтобы общественность не беспокоилась, 
чиновники даже регулярно называют очередные 
сроки его открытия. Но раз за разом они оказы-
ваются, мягко говоря, неправдой, и «финальная» 
дата «перерезания ленточки» переносится.

Губят Москву  
не пробки, а привычка 
к осуществлению 
глобальных проектов
Есть проекты, судьба которых до конца не-

понятна (они то попадают в адресную программу, 
то вылетают из нее). Например, дорога, которая 
должна связать улицы Подольских Курсантов и 
Элеваторную. «Почему Бирюлево — депрессивная 
территория? Никакой инвестор не пойдет в район, 
доехать до которого невозможно, — продолжает 
эксперт. — Как только вышеуказанная дорога 
будет построена, сразу повысится транспортная 
доступность из любой точки города для сотен ты-
сяч человек, в районе появятся и рабочие места, 
и места отдыха».

Второй объект, который чиновники выброси-
ли из адресной инвестиционной программы, — 
мост от Каспийской улицы до Шоссейной. На 
протяжении 14 км нет ни одной «переправы» через 
Москву-реку. Этот объект нужно строить, тогда 
районы Царицыно и Печатники будут связаны 
напрямую, серьезно разгрузятся Нагатинский и 
Братеевский мосты. Очень важная связка могла 
бы появиться между улицами Авиаторов и Родни-
ковой в Солнцеве. Непроходимые пробки здесь 
существуют уже лет десять.

— Открытие новой развязки или нового участ-
ка дороги всегда приветствуется бизнесом, — го-
ворит начальник отдела логистических операций 
DPD в России Дмитрий Воеводин. — Однако важно 
смотреть не только на город, но и на часть региона 
за пределами МКАД. Входные «артерии» пере-
полнены, и порой 50–70% времени до работы 
люди тратят именно на въезд в столицу.

— Появление множества дорог-связок станет 
прорывом в борьбе с пробками. Значительно раз-
грузятся основные магистрали в Москве, в первую 
очередь Третье кольцо, будет меньше пробок на 
съездах, — утверждает исполнительный директор 
по автомобильным перевозкам «ЖелДорЭкспе-
диции» Андрей Блинов.

Вот примеры связок, которые уже дали эф-
фект. Прежде всего стоит отметить новую дорогу 
от Задонского проезда до Бесединского шоссе. 
После ее открытия самоликвидировалась пробка 
на пересечении Люблинской и Братеевской улиц. 
Строительство обошлось городу в 50 млн руб. 
«Многие эксперты до строительства говорили: 
надо возводить эстакаду, пару миллиардов рублей 
вложить, иначе никак. Но стоило построить обыч-
ную дорогу — и пробка исчезла. За счет чего такой 
эффект? Не было въезда-выезда в район, всегда 
нужно было совершить перепробег, проехать 
через перекресток. Построили связку — она по-
зволяет вывести с перегруженного перекрестка 
1000–1500 машин в час. Вроде бы немного, но 
именно этот излишек и был той соломинкой, ло-
мавшей движение», — поясняет аналитик.

Другой пример: развязка улицы Грина с Вар-
шавским шоссе. Проект нетипичный: развязка не 
направленная и не клеверная, сложной формы. 
После ее открытия автомобилисты сразу начали 
катать телеги: вот потратили несколько милли-
ардов, а пробки так и остались. Однако стоило 
сделать разворот для выезда из Бутова на Вар-
шавское шоссе, жалобы прекратились вместе с 
пробками. Казалось бы, речь идет лишь об умень-
шении на 300–500 машин в час. Но за счет того, 
что прежде они делали километровый перепробег, 
а теперь едут 50 метров, дорога освободилась 
для других 300–500 машин. Объект стоимостью 
в миллиарды был спасен вложением очередных 
10–15 миллионов. Такая простая арифметика. 
Но, видимо, не всегда подвластная масштабной 
идеологии власть имущих.

Ольга ГРЕКОВА.
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ТРАНСПОРТ

МОСКВА,
СВЯЖИ 
МЕНЯ 
НЕЖНО

«МК» выяснял, почему  
в столице не любят 
строить локальные 

дороги, заставляя 
водителей совершать 

перепробеги

О пустых дорогах с 
редкими машинами 
сейчас напоминают 

лишь кадры из советских 
фильмов. Инженеры, 

проектировавшие 
дорожную сеть Москвы 
несколько десятилетий 
назад, и помыслить не 

могли, чем обернется для 
столицы лучевая система 
магистралей. И ладно бы 

эти «лучи» соединялись, как 
паутина, многочисленными 

поперечными связками. 
Тогда сейчас мы, 

наверное, не страдали 
бы от утомительного 

простаивания в пробках 
и многокилометровых 

перепробегов.
Почему же в советское время 
почти не строили поперечные 

связки между крупными 
трассами и районами? 

Были ли у Москвы шансы 
поменять свою планировку? 

И поможет ли современная 
программа строительства 

дорог разгрузить город?

ТРИ  
СЕСТРЫ 
ПОПАЛИ

Минувший уик-энд можно назвать 
уик-эндом спектаклей-марафонов, 

испытывавших зрителей на прочность. Не 
желая того, три постановки трех мастеров 

сошлись в столице, как на дуэли: «Борис 
Годунов» Някрошюса продолжительностью 

шесть часов, «Братья и сестры» Додина 
вообще на целый день и «Три сестры» 

Кулябина на 4,5 часа. Последний — самый 
молодой в театральном треугольнике, 

но по известности после «Тангейзера» не 
уступит двум своим маститым коллегам. 

Ну а его «Три сестры» вообще вырвались в 
этом театральном забеге в лидеры и стали 
безусловным событием. С подробностями 
о предъявленной столице новосибирским 

«Красным факелом» чеховской пьесе — 
обозреватель «МК».

В СТРАНУ ГЛУХИХ
Сенсацией 

стал 
спектакль 
«Красного 
факела»  
в Москве
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Какая связь между нефтью и «Черным 
квадратом»? Прямая — уверены кура-
тор проекта «Нефть в квадрате» Миха-
ил Рошляк и больше десятка художни-
ков, музыкантов, перформеров. Какая 
именно — участники проекта рассказа-
ли в двух пространствах и двух прин-
ципиально разных форматах: на вы-
ставке в зале Союза архитекторов и на 
концерте на индустриальной террито-
рии бывшего ЗИЛа.

Первая часть состоялась в Союзе архи-
текторов. Камерный зал вместил несколько 
десятков работ. Открывали выставку супре-
матические картины Александра Панкина, 
математика от искусства: именно он некогда 
рассчитал, что площади белого и черного в 
«Черном квадрате» равны. Для «нефтяной вы-
ставки» он подготовил серию картин, каждую 
из которых в свойственной ему манере снабдил 
формулами и логическими пояснениями. Так, 
работа «Нефть — кровь Земли» представляет 
собой красный круг, вписанный в белый ква-
драт. Внутри круга — черные и серые квадраты, 
напоминающие нефтяные шахты. Пропорции 
фигур написаны так, что образуют золотое се-
чение — структурную гармонию, которую можно 
найти и в форме яйца, и в раковине улитки, и в 
движении урагана. В нефти она тоже, как выяс-
няется, есть. Другая картина Панкина «Черное 
золото» (черный квадрат, поделенный на поля, 
как шахматная доска, в некоторые из которых 
списаны серые и коричневые кружки-шахты) 
доказывает, что метафорический знак нефть 
— это квадрат. 

Другой участник выставки, Михаил Погар-
ский, тоже ищет связь между произведением 
Казимира Малевича и горючей жидкостью с 
помощью логических метафор: он создал целый 
трактат в своей небольшой работе. Из него сле-
дует, что «искусство — это интеллектуальное 
полезное ископаемое, хранящееся в глубинах 
души, в произведениях литературы, искусства 
и философии. А «Черный квадрат» — одно из 
самых богатых месторождений искусства». 
Теория подкрепляется чертежами, где чер-
ный куб превращается в фундамент буровой 
установки.

Синтез иконы искусства ХХ века и «черного 
золота» с легкой руки художников приобретает 

самые разные формы. То превращается в коро-
бок спичек, где головки спичек напоминают ку-
пола храма, — так автор объекта Витас Стасюнас 
показывает, что нефть для российской экономи-
ки настолько же фундаментальна, как религия 
для русской души. То нефть перерождается в 
черно-белые небоскребы — идея Аллы Урбан так 
красноречива, что не нуждается в пояснениях. 
То служит чернилами для загадочных иеро-
глифов, развешанных на белоснежной шкуре, 
— эта работа Сергея Бугаева-Африки («Асса»), 
единственная на выставке, родившаяся намного 
раньше самого проекта, еще в 2007 году. 

Словом, связей между «черным золотом» и 
«Черным квадратом» художники отыскали мас-
су: тема оказалась неисчерпаемой, как смыслы 
произведения Малевича и как (по крайне мере — 
пока) в России «горное масло», из которого чего 
только не производится — топливо, красители, 

удобрения, полиэтилен, одежда, даже зубные 
щетки, игрушки и телевизоры...

— В нефти есть некая бесконечность, как и 
в «Черном квадрате», — говорит «МК» куратор 
проекта Михаил Рошляк. — По-моему, «Черный 
квадрат» заставляет нас смотреть в прошлое и 
в то же время формирует будущее искусства. А 
сейчас современное искусство все чаще воз-
вращается к идеям Малевича и черпает там 
энергию. Может быть, только сейчас мы на-
чинаем его по-настоящему понимать. «Черный 
квадрат» — это начало, нефть — это начало, 
конечно, если с ней работать, а не сжигать. 
Нефть — это все, и Малевич — это все.

Вторая часть проекта на территории быв-
шего ЗИЛа показала, что нефть может раз-
ливаться не только на холстах, но и в музыке 
— такой вот черный абсолют.

Мария МОСКВИЧЕВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПРЕЦЕДЕНТ

ОБРАЗОВАНИЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Студент, участвующий 
в Параде Победы на Красной площади. 4. Не-
бесное тело, обращающееся вокруг планеты. 
10. Фильтр для средств массовой информации. 
11. Пламенный «скальпель» медвежатника. 13. 
Плод, что по зубам Щелкунчику. 14. Напиток, 
заменяемый цикорием. 15. Первый праздник 
после переезда. 16. Утверждение, суждение, 
проверенное практикой, опытом. 18. Мать на 
знаменитом плакате времен Великой Отече-
ственной войны. 20. Бумажный пакет, на который  
наклеивают почтовые марки. 22. Распредели-
тель для уличных беспризорников. 23. Имя на-
селенного пункта. 24. Зарубежная командировка 
театральной труппы. 27. Осветительный прибор 
пофигиста. 30. Маков цвет на щечках смущенной 
девушки. 32. Медленный моллюск, таскающий 
домик на себе. 34. Нижний этаж зрительного 
зала. 35. Не пододеяльник, а НАДодеяльник. 
36. След от кесарева сечения. 38. Заносчивый 
аристократ. 39. Герой-любовник из романа Ри-
чардсона. 40. Канцелярская «прищепка». 41. 
Звание в мечтах амбициозного солдата. 42. 
Тара, где не нужно держать все яйца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Энергетическая» мера 
диетолога. 2. Реакция зрителей на хорошие 
шутки игроков в КВН. 3. Местоположение де-
ревни, которую всегда затопляет весной. 5. 
«Старший брат» октябренка. 6. Дорожка на 
компакт-диске. 7. Герой песни, сказавший: 
«Товарищ, я вахту не в силах нести». 8. Балда, 
вкалывавший на попа. 9. Ящерица с пере-
менчивой окраской. 10. Единица измерения 
намолоченного зерна. 12. «Раскладушка» для 
транспортировки тяжелого пациента. 17. На-
местник. 19. Место, где люди ждут трамвай 
или троллейбус. 20. Провожатый арестанта 
до камеры. 21. Экзотический абориген. 25. 
Звание Ушакова и Крузенштерна. 26. Мелко-
калиберный нудный дождик. 27. Специалист по 
языкознанию. 28. Художественное полотно. 29. 
Новая посуда, а вся в дырках. 31. Возвышение 
для оратора. 33. Заморский притон контра-
бандистов в фильме «Бриллиантовая рука». 
34. «Пегас» ведьмы. 37. «Мир бездонный» в 
песне Юрия Антонова. 38. Повествование, 
имитирующее речь рассказчика и ведущееся 
от его лица.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Презент. 4. Вторник. 10. Правота. 11. Полотно. 13. Жало. 14. Обух. 15. 
Летописец. 16. Нутрия. 18. Амфора. 20. Свисток. 22. Экспромт. 23. Романтик. 24. Практика. 
27. Мститель. 30. Адресат. 32. Снаряд. 34. Татами. 35. Одобрение. 36. Джин. 38. Жест. 39. 
Козырек. 40. Огнемет. 41. Кальмар. 42. Ряженка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пружина. 2. Зеро. 3. Неволя. 5. Троица. 6. Руно. 7. Крахмал. 8. Пародист. 
9. Спринтер. 10. Плотник. 12. Обноски. 17. Инспекция. 19. Магнитола. 20. Столица. 21. Ко-
митет. 25. Рогалик. 26. Аэробика. 27. Мастерок. 28. Лазарет. 29. Всадник. 31. Система. 33. 
Добыча. 34. Тетеря. 37. Ночь. 38. Желе.

куплю
❑ автовыкуп

дороже всех! 
т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки

времен СССР 
т. +7-903-667-34-34

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ расслабляем 

м. "Сухаревская" 
т. 8-966-157-98-45

предлагаю

 помогу взыскать долги 
т. 8-916-609-07-44

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-925-037-23-57
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник 
т. 8-916-676-36-95

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

предлагаю
❑ ремонт стиральных машин 

на дому  т. 8-915-401-93-20

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ верну мужа 

т. 8-906-793-30-60

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ!

Москва. Область 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Выхино" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-21-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-968-370-28-83

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "АВИАМОТОРНАЯ" 
т. 8-916-935-05-07

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 октября с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
14 октября с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
15 октября с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
м. «ВДНХ», северный выход
16 октября с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», у «Макдоналдса»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
17 октября с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», у «Макдоналдса»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1

м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 13 по 16 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
20 и 21 октября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 14, главное здание, 
холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 октября с 10.00 до 15.00
ФРЯЗИНО, ул. Вокзальная, д. 19,  
в читальном зале библиотеки

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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ПОДПИСКА

2016

Информация по телефону 8(495)665-40-80 
и е-mail: podpiska@mk.ru.

Близится к завершению Год литера-
туры. Глава Роспечати Михаил Сесла-
винский и директор Государственного 
литературного музея Дмитрий Бак ре-
шили подытожить его акцией по сбору 
рукописных книг современных поэтов. 
Экземпляры разыграют на книжном 
аукционе, а собранные средства от-
правят на благоустройство музея Осипа 
Мандельштама. 15 января исполняется 
125 лет со дня рождения поэта.

Акция — уникальная, хотя создание руко-
писных экземпляров — дело не новое. Впервые 
рукописные книги для продажи поэты Сере-
бряного века стали выпускать в послереволю-
ционные годы. В условиях голода и разрухи не 
было возможности издавать свои произведения. 
Типографии практически не работали. Не было 
средств на краски и хорошую бумагу. Но смогли 
выжить и приспособиться... Марина Цветаева 
и Андрей Белый, Николай Гумилев и Осип Ман-
дельштам, Михаил Кузмин и Федор Сологуб 
собственноручно писали маленькие книжечки 
и сами их разукрашивали. Потом продавали за 
15–30 тысяч или за фунт масла. «МК» пообщался 
с Михаилом Сеславинским о его творчестве, 
акции и аукционе.

— Много рукописных книг сохранилось 
до наших дней?

— Да. Их приобретали как в частные кол-
лекции, так и в государственные хранилища. 
Сейчас многие рукописные книги хранятся в 
Историческом музее. Большинство из них поэты 
создавали не поштучно. Федор Сологуб побил 
все рекорды: выпустил около 20 экземпляров, но 
практически без декора. Зато Алексей Ремизов 
богато украшал свои книги-альбомы, которые 
сейчас хранятся в Государственном литератур-
ном музее. 

— Расскажите про акцию.
— Мы приглашаем к сотрудничеству со-

временных поэтов. Они должны взять бумагу и 
написать книгу от руки как минимум в двух эк-
земплярах. Каждый решает сам, как ее украсить 

и озаглавить. Можно даже воспользоваться по-
мощью художников. Один экземпляр нужно от-
править в Государственный литературный музей 
на вечное хранение, а другой — в Роспечать для 
продажи его на аукционе в начале 2016 года. 
Туда мы пригласим значимых людей, у которых 
есть возможность покупать книги по высоким 
ценам.

— Аукцион откроет продажа вашей 
собственной книги со стихами. Какая будет 
стартовая цена? 

— Десять тысяч. Я сам потратил много денег 
на специальную бумагу, часть которой пришлось 
выбросить в процессе работы из-за описок. Соз-
давал три экземпляра в течение пяти дней. Причем 
у каждого авторский дизайн. Рисую плохо, поэтому 
украсил книгу аппликациями. Как библиограф я 

обязан создать экземпляр, отличающийся от всех 
остальных. Выиграть у мэтров поэзии стихами я 
не могу, поэтому возьму дизайном. 

— А про что ваши стихи? 
— У моего сборника «Фиолетовое небо» есть 

подзаголовок — «Стихи разных лет эпохи дека-
данса ХХ века». Писал их до 30 лет под влиянием 
Николая Гумилева. 

— Кому из поэтов вы предложите принять 
участие в акции?

— Слава богу, живы люди, которых мы можем 
отнести к последней волне «шестидесятников». 
Среди них Евгений Рейн, Александр Кушнир и Ев-
гений Евтушенко. Не забудем и про кумиров 70-х 
годов, которых мы привыкли слушать на пластин-
ках: Веронику Долину и Новеллу Матвееву.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

РУКОПИСНЫЕ КНИГИ — С МОЛОТКА!
Михаил СЕСЛАВИНСКИЙ: «Выиграть у поэтов 
стихами я не могу, поэтому возьму дизайном»

Нефтяные небоскребы 
Аллы Урбан.
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Художники нашли 
в «черном золоте» 

признаки супрематизма

Слева направо: Евгений Бунимович, Михаил 
Сеславинский, Дмитрий Бак и Юрий Кублановский.

Из уст известных актеров, спортсменов 
и телеведущих подмосковные школь-
ники отныне будут узнавать об экологи-
ческой ситуации в своем регионе. Ми-
нистр экологии и природопользования 
Александр Коган объявил о начале ак-
ции «Экология Московской области», в 
рамках которой по всей Московии прой-
дут игровые уроки с участием звезд.

Свое участие в деле экологического про-
свещения детей уже подтвердила трехкратная 
олимпийская чемпионка Ирина Роднина. «Мне 
было очень приятно, когда областные власти об-
ратились ко мне с предложением стать учителем 
экологии, — сообщила она «МК». — Я пока не 
знаю, в какой школе и даже в каком районе мне 
предстоит провести свое первое занятие, но я 
уже представляю, что скажу школьникам на этом 

уроке. Ведь весь спорт, по сути, начинается с 
природы. Любые виды спорта, не считая тех, что 
«ушли под крышу», находятся в тесной связи с 
ней, а значит, не могут игнорировать проблемы 
экологии. Я твердо уверена, что для цивилизо-
ванного человека важнее жить в чистоте, чем в 
сытости».

По словам Александра Когана, одним из 
звездных преподавателей также должен стать 
известный телеведущий Владимир Соловьев. 
Правда, для самого автора передачи «Поединок» 
это заявление стало сюрпризом. Он признался 

корреспонденту «МК», что о подобной акции 
слышит впервые, но ему лестно, что областные 
чиновники рассматривают его кандидатуру.

В пресс-службе министерства экологии 
нам отказались раскрыть имена других знаме-
нитостей, которые будут приглашены в качестве 
учителей на уроки экологии. Оказывается, еще 
неясно, кто из звезд будет готов откликнуться 
на подобный экологический призыв, ведь дата 
проведения первого урока еще не определена. 
Известно только, что примерно через месяц они 
пройдут в 20 муниципальных образованиях. А 

впоследствии «звездный десант» отправится 
по всем остальным городам и весям.

В пресс-службе министерства подчеркнули, 
что уроки будут проходить в игровой форме. 
Для этого сотрудники ведомства специально 
разработали настольную стратегическую игру 
типа «Монополии». Ее тема связана с переработ-
кой отходов. Игроки должны будут спасать свои 
регионы от угрозы быть заваленными мусором. 
Звездным гостям в этой игре отводится роль 
модераторов. Они будут «руководить процессом» 
и попутно рассказывать о том, как это важно — 
правильно сортировать мусор.

Светлана ОСИПОВА.

12 октября вице-премьер Правитель-
ства России по социальным вопросам 
Ольга Голодец презентовала рейтин-
ги топ-500 и топ-25 отечественных 
школ. Впервые вместо оценок ЕГЭ 
они базировались на результатах 
обязательных госэкзаменов (ОГЭ), 
которые сдают все выпускники 9-го 
класса, включая уходящих в коллед-
жи. Возможно, поэтому список луч-
ших из лучших обновился на 40% и 
включил много региональных учеб-
ных заведений.

Тройку школ-лидеров в рейтинге топ-25 
возглавил санкт-петербургский физмат-лицей 
№239. Второе место неожиданно для всех, и 
особенно для москвичей, занял мордовский 
Республиканский лицей для одаренных де-
тей (город Саранск), обойдя всех, включая 
знаменитых колмогоровцев. Третье — 57-я 
школа Москвы. 

В общей сложности в топ-25 вошли пред-
ставители 11 регионов, и многие серьезно по-
теснили Москву. При этом 10 школ из топовых 
25 (или 40%) оказались новичками: в прошлом 
году они так высоко не поднимались.

Впрочем, столичный бренд в качестве 
ведущего никто не отменял: каждый третий 
московский школьник (32,7%) учится в школах 
топ-500, констатировала Голодец. 

Всего из числа столичных в перечень топ-
25 вошли также: школа «Интеллектуал» (4-е 
место); Физматшкола им. Колмогорова (5-е 
место); гимназия №1535 (6-е место); Вторая 
школа (7-е место); школа №1329 (8-е место); 
школа №179 Московского института открытого 
образования (9-е место); гимназия №1543 (10-
е место); Лицей на Юго-Востоке (13-е место); 
гимназия №1514 (15-е место); школа №192 
(21-е место); лицей Высшей школы экономики 
(24-е место).

«Мы всегда входили в топ-25 российского 
рейтинга школ, так что для нас это — норма жиз-
ни и по сути ничего в нашей жизни не изменит, 
— заявил «МК» учитель-словесник из 57-й мо-
сковской школы Сергей Волков. — Единствен-
ное, что можно предвидеть, — это повышение 
интереса людей, которые ищут, куда устроить 
своих детей. Но они должны иметь в виду, что 
учиться в нашей школе трудно: слишком уж 
много у нас серьезных, углубленных программ 
обучения. Очень я рад за школу «Интеллектуал», 
занявшую в рейтинге 4-е место, несмотря на 
перманентные попытки ее реформировать. 
Ну а мы начинаем работать с детьми, которые 
готовятся в 1-й класс».

Рейтинг 500 лучших российских школ про-
водится по инициативе Ольги Голодец третий 
год, однако нынешний оказался особым. Разра-
ботчики убрали из числа критериев оценки ЕГЭ, 
заменив их менее выигрышными результатами 
ОГЭ, которые сдают после 9-го класса все, 
включая детей, не мотивированных учиться.

Это не только расширило «объект ис-
следования» на 1 млн человек, или 15% от 
общего числа девятиклассников, но и сделало 
рейтинг более прозрачным и справедливым. 
Ведь как делаются высокие результаты ЕГЭ по 
какой-нибудь физике, ни для кого не секрет, 
констатировал директор Московского центра 
непрерывного математического образования 
Иван Ященко: «Достаточно лишь отговорить от 
сдачи ЕГЭ по этому предмету ребят послабее, 
и дело в шляпе!» Вот и вывели на первый план 
не традиционное «наше все» — оценки ЕГЭ, а 
школы с лучшими методиками и практиками 
преподавания, отметил он.

Если так пойдет и дальше, то, глядишь, 
единый госэкзамен станет тем, чем он является 
во всем мире, — оценкой труда выпускника, а не 
его учителя, директора школы и региональных 
министра образования с губернатором. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

МОСКВУ ПОДВИНУЛИ  
В СПИСКЕ ЛУЧШИХ
Перечень ведущих 
средних учебных 
заведений страны-2015 
обновился на 40%

УРОКИ В ПОДМОСКОВЬЕ БУДУТ ВЕСТИ ЗВЕЗДЫ
Они научат школьников жить чисто



Сербия и Черногория — две 
неудачницы отборочного 
цикла Евро-2016. Причем 
в обоих случаях в расклад 
вмешались третьи силы. 
Антигероем для черногорцев 
стал Лука Лазаревич, 
бросивший файер в голкипера 
российской сборной Игоря 
Акинфеева. Злым гением 
сербов оказался албанский 
крановщик Исмаил Морина, 
запустивший дрон с флагом 
Великой Албании над 
стадионом в Белграде.
На чемпионате Европы 2016 года впервые 

сыграют 24 команды, но среди них не будет 
ни Сербии, ни Черногории, потерявших право 
поехать во Францию. Когда у обеих команд еще 
были шансы, на поле стадиона в Подгорице по-
летел горящий файер, а над ареной в Белграде 
— беспилотник с флагом Великой Албании...

■ ■ ■
Принятое УЕФА решение расширить число 

команд на Евро до 24 позволило наконец неко-
торым не самым футбольным странам дебюти-
ровать на первенстве континента. В финальную 
стадию впервые пробились Исландия, Северная 
Ирландия, Уэльс и Албания.

Для албанцев это настоящий праздник, 
который они с удовольствием и с пиротехникой 
отметили в воскресенье после победы над Ар-
менией. Да, за успехи сборной страны главный 
тренер Джанни Де Бьязи, итальянец по про-
исхождению, получил от президента Албании 
почетное гражданство, а стразу после выхода 
на Евро — медаль «Честь нации». Однако на-
циональным героем для албанцев стал Исмаил 
Морина. Человек, который принес сборной 
Албании три очка в недоигранном год назад 
матче с Сербией.

■ ■ ■
Беспорядки в матче Сербия—Албания на-

чались с того, что вдруг над полем начал летать 
дрон с флагом Великой Албании. Он спустился 
достаточно низко для того, чтобы рассвирепев-
ший сербский игрок Стефан Митрович сорвал 
полотно. И тут началось! Дрались все: футбо-
листы, болельщики, стюарды... Разумеется, 
продолжать игру в таких условиях было не-
возможно, и участники матча отправились по 
раздевалкам, а фанаты — по домам.

Сначала картина не была столь радуж-
ной для албанцев — ведь, сняв с хозяев три 

очка, УЕФА присудил 
гостям техническое 
поражение. Сербы 
были виновны в нео-
беспечении безопас-
ности, гости — в про-
вокации. Однако для 
сербской стороны 
были и отягчающие 
обстоятельства: зри-
тели стадиона «Пар-
тизан» скандирова-
ли нехорошие вещи 
в адрес албанцев, 
желая им смерти. В 
итоге Лозаннский 
суд отменил реше-
ние УЕФА и подарил 

албанцам «технические» три очка.
А уже вскоре выяснилось, что дрон с фла-

гом запускал албанский крановщик Исмаил 
Морина, хотя сначала за это задержали брата 
премьер-министра Албании Олси Рама. По-
дозревали, что он управлял беспилотником 
из вип-ложи.

Исмаил стал национальным героем на 
родине, он раздавал интервью, в том числе 
американским журналистам, где откровенно 
рассказывал, что идея устроить такую прово-
кацию родилась у него еще в 2010 году, когда 
он увидел беспорядки на матче Италии и Сер-
бии. На одном из кадров он заметил, как двое 
сербских болельщиков сжигают албанский 
флаг. Спустя четыре года Морина свой план 
осуществил. Причем он подумать не мог, что 
его поступок поможет сборной Албании про-
биться на Евро.

Возможно, крановщик и провокатор го-
товил очередную акцию на ответном матче в 
Тиране, но осуществить ее не успел. Накануне 
матча его задержала полиция. С собой у Морины 
были 30 билетов на игру с Сербией и оружие.

Впрочем, провоцировать на «Эльбасан-
арене» было некого. Сербские фанаты на от-
ветную игру не приехали (а кстати, зря, потому 
что их команда выиграла — правда, успеха 
им это принести уже не могло). Не посетил 
матч и премьер-министр Сербии Александр 
Вучич, хотя его албанский коллега направил 
ему приглашение. Сербам было на что оби-
жаться. Помимо Исмаила Морины, которого, 
кстати, радикальные албанские группировки 
требовали отпустить, были и другие причины. 
Например, автобус с сербскими футболистами 
закидали камнями по дороге от аэропорта до 
гостиницы.

А ненависть к Морине у сербов велика. 
Каждый день в Фейсбуке он получает угрозы. 
Ему даже сообщили, что в Сербии объявлена 
награда за его поимку. (Теперь приз можно вы-
платить албанским полицейским.) Возможно, 
именно поэтому Исмаил постоянно возил с 
собой пистолет…

■ ■ ■
Черногория также 
потеряла три очка 
в домашнем матче 
со сборной России. 
Тогда во вратаря 
нашей сборной 
Игоря Акинфеева 
прилетел горящий 
файер, после чего 
беспорядки на три-
бунах было уже не 
остановить. Воз-
можно, именно это 
техническое пора-
жение помешало 
черногорцам бо-

роться за выход на Евро. Однако ненависти 
к Луке Лазаревичу — тому самому парню, 
кинувшему файер, — у населения нет, хотя 
он и стал антигероем для своей сборной. 
Во-первых, он свой, а его поступок не был по-
литической акцией. Во-вторых, все уверены, 
что это был несчастный случай, и Лука вовсе 
не целил в Акинфеева. Ну и в-третьих, Лазаре-
вич сам сдался, а потом публично извинился 
перед Игорем и всей российской сборной. 
Спустя время он даже передал подарки для 
нашего голкипера.

Сейчас Лука Лазаревич отбывает нака-
зание. Его приговорили к 3,5 месяца тюрьмы, 
и приговор вступил в силу только в сентябре, 
после отклонения апелляции.

Ульяна УРБАН.

ВНЕ ИГРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Арифуллин Алексей (1970), футболист
Захаров Марк (1933), режиссер, худрук 
«Ленкома»
Козлов Алексей (1935), саксофонист, джаз-
мен, основатель «Арсенала», композитор, 
литератор
Маргарет Тэтчер (1925–2013), экс-премьер-
министр Великобритании 
Саша Черный (1880–1932), поэт
Шепелев Сергей (1955), хоккеист
Преображенский Владимир (1958), спор-
тивный врач

ПОД гРАДуСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью 
в Москве 0..2°, днем в Москве 5..7°. Облачно 
с прояснениями, без осадков, ветер пере-
менных направлений, 1–6 м/с.
Восход Солнца — 06.52, заход Солнца — 
17.39, долгота дня — 10.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
cлабой, к вечеру небольшие возмущения.

ДАТСКИЙ угОЛОК

Международный день по уменьшению 
опасности стихийных бедствий.
1851 г. — открыто регулярное пасса-
жирское сообщение по железной дороге 
Москва—Санкт-Петербург.

1987 г. — организован Курганский науч-
ный центр «Восстановительная травма-
тология и ортопедия» под руководством 
Г.А.Илизарова.
1990 г. — указ Президента СССР «О пресече-
нии надругательства над памятниками, 
связанными с историей государства, и его 
символами».

КуРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 13.10.2015
1 USD — 61,1535; 

1 EURO — 69,5499.
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ПО СЛЕДАМ

КАДР ДНЯ

— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Да, действительно про-

блема очень актуальна, и, к сожалению, людей 
страдающих различными сосудистыми забо-
леваниями достаточно много. Кроме того, ко-
личество этих людей растет из года в год, и 
что особенно печально, довольно много среди 
молодежи. Я уже не говорю о пожилых людях. А 
почему это происходит? Я объясню, сердечно-
сосудистая система, обеспечивает циркуляцию 
крови всего организма человека. Именно благо-
даря, правильной работе кровеносной системы, 
и правильной циркуляции крови, клетки и ткани 
нашего организма, и в частности головной мозг, 
получают кислород и питательные вещества. 
Эти вещества и кислород, жизненно необходи-
мы нашему организму, не только для хорошего 

самочувствия, от этого зависит, кровяное и арте-
риальное давление, память человека, мышление, 
состояние нервной системы, и других жизненно 
важных органов. Из-за неправильной работы 
сосудистой системы, страдает не только мозг 
и память человека, а также могут развиваться 
более серьезные состояния, такие как болезнь 
Альцгеймера, деменция, рассеянный склероз, 
инфаркт, инсульт. Инсульт — это острое, нару-
шение кровообращения мозга, которое приводит 
к повреждению и отмиранию нервных клеток. 
В наше время, это заболевание сильно помо-
лодело. 40-летний человек с инсультом уже не 
редкость. После 55 лет риск развития инсульта 
возрастает вдвое с увеличением возраста на 
каждые десять лет.

— Может ли человек самостоятельно по-
нять есть ли проблемы с сосудами у него? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым можно 
понять, что существует проблема с сосудами. 
Например, боль и неприятные ощущения в 
грудной клетке. Боль является одним из самых 
частых симптомов заболеваний, связанных с на-
рушением работы сердечно-сосудистой системы. 
Если боль носит жгучий, острый характер, то 
чаще всего происходит спазм коронарных со-
судов, что приводит к недостаточному питанию 
самого сердца. 

• Сильное сердцебиение и ощущение 
перебоев в работе сердца. 

• Одышка. При болезнях сердца одышка 
может проявляться уже на ранних стадиях. Этот 
симптом возникает при сердечной недостаточ-
ности: сердце не работает на полную мощность и 
не перекачивает необходимого количества крови 
по кровеносным сосудам. Чаще всего сердеч-
ная недостаточность развивается в результате 
атеросклероза. 

• Отеки. Основная причина появления 
отеков — повышение давления в венозных ка-
пиллярах. Этому способствуют такие причины, как 
нарушение работы почек и повышение проницае-
мости стенок сосудов. Если отекают в основном 
лодыжки ног, это может свидетельствовать о 
сердечной недостаточности.

• Нарушение цвета кожных покровов. 
• Головные боли и головокружение. 
Эти симптомы очень часто сопровожда-

ют заболевания, связанные с нарушениями в 
работе сердца и сосудов. Основной причиной 

такого ответа организма является то, что в мозг 
не поступает необходимого количества крови, 
а следовательно, не происходит достаточного 
кровоснабжения мозга кислородом. Кроме того, 
идет отравление клеток продуктами распада, 
которые своевременно не забираются кровью 
из головного мозга.

— Что является причиной заболевания 
сосудов? 

— Они многочисленны и в каждом конкрет-
ном случае необходимо правильно диагности-
ровать причину возникновения болезни. Вот, 
например, причиной атеросклероза является 
высокое давление, курение, сахарный диабет, 
высокий уровень холестерина. Также, на возник-
новение заболевания влияет пол, мужчины более 
подвержены патологии, чем женщины; возраст, 
это естественный фактор риска; наследствен-
ность, лишний вес, и конечно же питание, прием 
пищи — очень важный физиологический процесс 
в нашей жизни. От того, насколько полезна наша 
пища, насколько содержится в ней необходимых 
нам химических соединений, будет зависеть наше 
дальнейшее здоровье. Мало кто знает, что ни одна 
диета, кроме лечебных, не одобрена всемирным 
советом гигиены питания. Питаться нужно ра-
ционально и адекватно своим потребностям и 
энергетическим затратам. 

— Как можно частично привести организм 
в нормальное, работоспособное состояние? 
В чем смысл вашей программы «Здоровые 
сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, чистят сосуды 
разными народными средствами. Я считаю что это 
не плохо, и какой-то эффект наверняка будет, но 
он только поверхностный. Кто-то четко следит за 
правильным питанием — это тоже замечательно, 
но не у всех есть средства на ежедневный, пра-
вильный рацион. Мы в своей практике применяем 
программу «Здоровые сосуды». Не вдаваясь в 
технические моменты, могу сказать, что суть про-
граммы заключается в очищении всего организма 
в комплексе, укреплении стенок сосудов. 

Продолжительность применения программы 
зависит от возраста и стадии засоренности со-
судов, наличия в организме сопутствующих па-
тологий. Бывает, что «Здоровые сосуды» следует 
применять на протяжении всей жизни.

— Уже немного понятнее с сутью програм-
мы, а кому ее следует применять? 

— Можно применять при всевозможных про-
блемах с сосудистой системой даже хрониче-
ских. Действие программы «Здоровые сосуды» 
направлено на освобождение сосудов и артерий 
от холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов и холестериновых 
бляшек. Также способствует выведению из орга-
низма этого холестерина. А сами стенки сосудов 
станут более эластичными и прочными. Кроме 
того, во время действия программы питается со-
судистая система необходимыми питательными 
веществами, что тоже не маловажно. «Здоровые 
сосуды» также способствуют предотвращению 
сужения просвета артерий, а значит и более сво-
бодному току крови. 

А кому можно..? Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. Часто 
мужчины старше 55 лет, особенно те, кто подвер-
жен частым стрессам. Также те люди, у которых, у 
близких родственников был атеросклероз, он име-
ет наследственный фактор. А так же в наше время, 
атеросклеротические изменения, обнаруживаются 
в ряде случаев, у более молодых людей.

— И все же для людей, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, са-
мое страшное — инфаркты или инсульты. Что 
вы скажите в этом случае?

— Из-за чего случаются инфаркты или ин-
сульты? Инфаркт развивается, когда нарушается 
приток крови к сердечной мышце. А инсульт на-
поминает инфаркт, только поражается головной 
мозг. Если мозг лишается кислорода более чем 
на две минуты, в нем начинаются необратимые 
повреждения.

Программа «Здоровые сосуды» предназна-
чена для поддержания микроциркуляции крови, 
в том числе кровоснабжения сердечной мышцы 
и головного мозга.

Ее будет полезно применять при недостаточ-
ном кровоснабжении сердечной мышцы, особенно 
в период реабилитации. 

— Удивительно! И в завершении хотела 
бы добавить, что программа запатентована, 
работает и может активно влиять на сердечно-
сосудистую систему, а также на организм в 
целом.

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПРОГРАММА «ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ»Как известно, сердечно-сосудистые 
заболевания занимают первое место 
среди самых распространенных и опас-
ных болезней нашего времени. Причин 
этому много, но основными считаются 
генетическая предрасположенность и 
неправильный образ жизни.
Сердечно-сосудистые заболевания 
многочисленны, протекают по-разному 
и происхождение их различно. Они 
могут возникать в результате воспа-
лительных процессов, врожденных 
дефектов развития, полученных травм, 
интоксикации, патологических изме-
нений обменных процессов, а также в 
результате причин, являющихся мало 
изученными в настоящее время. Од-
нако при таком многообразии причин 
возникновения заболеваний, связан-
ных с нарушением работы сердечно-
сосудистой системы, эти заболевания 
объединяют общие симптомы, которые 
проявляются при данных патологиях. 
Следовательно, существуют общие 
правила распознавания первых при-
знаков проявления болезни. Их не-
обходимо знать, для того чтобы иметь 
возможность избежать осложнений, а 
иногда и самого заболевания сердечно-
сосудистой системы. 
Об этом и многом другом сегодня мы 
побеседуем со специалистом в обла-
сти сердечно-сосудитых заболеваний, 
одним из авторов программы «Здоро-
вые сосуды» Еленой Александровной 
Львовой.

— Смотри, звезда падает. Загадывай 
желание.
— Хочу, чтобы ты на мне женился.
— Ой, смотри — обратно полетела.

— Явился наконец. Ты почему уехал, 
ничего не сказал, ключи не оставил?! 
Мать все морги, все больницы обзво-
нила: нет нигде ключей!..

— А если все с крыши будут прыгать, 
ты тоже прыгнешь?
— А если все родители будут ис-
пользовать эту метафору, ты тоже 
будешь?

Завтракай, как король, обедай, как 
принц, ужинай, как нищий!
Вроде все правильно делаю.
Завтракаю, как король — это не хочу, 
то не буду.
Обедаю, как принц — ну не знаю, может, 
и поем.
Ужинаю, как нищий — ем все, что 
найду.

…И пошел Кощей на Ивана Царевича... 
А он ему — пальцы под ребра! Сердце 
выдернул! Кровища! Мозги по стенке! 
Потом голову ему оторвал… сел на нее 
и поскакал. Спокойной ночи, сынок.

гОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Подсказка к лекарству от рака 
хранилась в организме слонов

Русские отправят уже в марте 
2016 года аппарат на Марс

Генетики из клеток  
кожи человека получили 

клетки мозга

«Формула-1»: Квят — пятый, а не шестой
После наказания финна Райккёнена за 
аварию в Сочи итоги Гран-при России 
выглядят иначе
Как и предсказал «МК», результаты Гран-при Рос-
сии, 15-го этапа чемпионата мира по автогон-
кам «Формула-1», претерпели изменения. Это 
произошло после рассмотрения скандального 
эпизода, связанного с участием двоих финских 
гонщиков, за круг до финиша. От этого выиграли 
Mercedes и российский пилот Даниил Квят: прие-
хав шестым, он квалифицировался в итоге пятым 
— это лишние очки в общий зачет чемпионата. А 
лидирующая команда при таком раскладе может 
отмечать победу в Кубке Конструкторов. 

Напомним, перед самым клетчатым флагом пилот Williams-Mercedes Валттери Боттас ре-
шился на обгон шедшего на 3-м месте мексиканца Серхио Переса, чья машина была объективно 
медленнее. Маневр удался, но, воспользовавшись проволочкой соотечественника, неминуемой 
в этих случаях, то же самое проделал и пилот Ferrari Кими Райккёнен. Экс-чемпиону мира этого 
показалось мало, и он принялся атаковать молодого земляка. Защищаясь, тот поневоле подставил 
бок, и оба пилота оказались на гравийной полосе. И если Кими с поврежденной машиной все-
таки доехал до финиша пятым, то Валттери не смог тронуться с места и оказался вне призов.

Команда подала положенный протест и, хотя сама от этого практически не выиграла, была 
отомщена. Кими получил «прибавку» к итоговому результату в полминуты, что отбросило его 
на 3 позиции назад. Даниил Квят на Red Bull Renault таким образом поднялся на строчку вверх. 
Потеря же 6 пунктов для Ferrari означает, что, как и год назад, заводская команда Mercedes 
завоевывает в Сочи Кубок Конструкторов — второй приз в «Формуле-1», который вручается по 
сумме набранных баллов всеми пилотами одной команды за сезон.

Кроме того, наказан и испанец Фернандо Алонсо на McLaren: 5 секунд штрафа за срезку на 
16-м повороте отбрасывают его за пределы первой десятки, то есть из призовой зоны.

Кими, который услышал о себе много нелицеприятного, заявляет, что у него было доста-
точно места для маневра, поэтому он пошел на это. И полагает, что молодой Боттас либо его 
не видел, либо грамотно не оценил ситуацию. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

СПОРТ

АНТИГЕРОИ ДЛЯ СЕРБИИ И ЧЕРНОГОРИИ
Лука Лазаревич и Исмаил Морина лишили сборные этих стран поездки во Францию

ФУТБОЛ.  
Чемпионат Европы-2016. Отборочный турнир

Группа F. Фарерские острова — Румыния — 
0:3. Финляндия — Северная Ирландия — 1:1. 
Греция—Венгрия — 4:3. 
 И В Н П М О
1. Сев. Ирландия 10 6 3 1 16-8 21*
2. Румыния 10 5 5 0 11-2 20
3. Венгрия 10 4 4 2 11-9 16**

4. Финляндия 10 3 3 4 9-10 12
5. Фареры 10 2 0 8 6-17 6
6. Греция 10 1 3 6 7-14 6

Группа I. Армения—Албания — 0:3. Сербия—
Португалия — 1:2. 
 И В Н П М О
1. Португалия 8 7 0 1 11-5 21
2. Албания 8 4 2 2 10-5 14
3. Дания 8 3 3 2 8-5 12

4. Сербия 8 2 1 5 8-13 4
5. Армения 8 0 2 6 5-14 2

Группа D. Германия—Грузия — 2:1. Гибралтар—
Шотландия — 0:6. Польша—Ирландия — 2:1. 
 И В Н П М О
1. Германия 10 7 1 2 24-9 22
2. Польша 10 6 3 1 33-10 21
3. Ирландия 10 5 3 2 19-7 18

4. Шотландия 10 4 3 3 22-12 15
5. Грузия 10 3 0 7 10-16 9
6. Гибралтар 10 0 0 10 2-56 0

*Команды, выходящие в финальный турнир 
напрямую.
**Лучшая из занявших 3-е место команд 
в 9 группах также выходит в финальную 
часть напрямую; остальные 8, согласно 
жеребьевке, играют стыковые матчи.

Болельщики сборной 
Албании празднуют первый 
в истории успех.

Главный тренер албанцев 
Джанни Де Бьязи делает 
шаг на Евро-2016.

Лука Лазаревич.

В Сочи Квят искрил не зря.

Исмаил Морина.

На спартаковском стадионе в Тушине в понедельник открыли памятник 
«народному футболисту» Федору Черенкову (автор — Филипп 
Рукавишников, сын знаменитого скульптора Александра Рукавишникова, 
руке которого принадлежит гладиатор у входа на ту же арену). После этого 
прославленные ветераны заложили первый камень в фундамент базы 
«Спартака», которую вскоре построят рядом.
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